
ПОЧЕМУ ПУТИН 
УШЕЛ ЗА КУЛИСЫ

Как гласит известная английская поговорка, 
«леопард не в силах изменить цвет своих пятен». 
Леопард — не в силах. А вот Владимир Влади-
мирович Путин — еще как в силах. Наблюдая 
за процессом формирования новой команды 
российского президента, я уже который день 
задаю себе вопрос: а не подменили ли случайно 
Путина? А если не подменили, то почему он вдруг 
принципиально изменил свой подход к кадровым 
перестановкам и рокировкам? 

Судите сами. Путин, к которому мы при-
выкли, менял министров и прочих вельмож по 
принципу «шок и трепет». Раз-два-три, публика, 
замри: на пост премьер-министра официально 
выдвигается никем ранее не просчитанный Миха-
ил Фрадков. Раз-два-три, публика, снова замри: 
непросчитанного Фрадкова меняет еще более 
непросчитанный Виктор Зубков. А вот в 2018 году 
все не так. Если смотреть на внешнюю сторону 
событий, то главным действующим лицом нынеш-
ней серии кадровых перестановок является не 
сам Путин, вытаскивающий, словно фокусник из 
шляпы, неожиданные фигуры министров. Главное 
действующее лицо текущей политической драмы 
лица по большому счету не имеет. Это «мистер Х», 
таинственный «осведомленный источник», ко-
торый на условиях анонимности выдает очень 
точную информацию о ка-
дровых планах российского 
президента. 
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Сергей СТАНКЕВИЧ, 
историк, политолог

Решение о переносе российской миссии «Луна-25» 
еще на два года вперед зреет в комиссии по космосу 
РАН. Несмотря на то что научная аппаратура полностью 
готова к полету уже в 2019 году, как предполагалось до 
последнего времени, неготовым к старту оказался сам 
летательный аппарат, за что ученые уже не отвечают. 
Из-за регулярных отсрочек запуска от сотрудничества с 
нами в этом проекте уже начали отказываться европей-
ские партнеры, в частности шведский Институт физики 
космоса, которому более скорую доставку на Луну их 
прибора пообещал Китай. Много ли мы потеряем от их 
ухода и не опередят ли в итоге китайские ученые наших 
в деле освоения Луны? Обо всем этом мы побеседовали 
с заместителем научного руководителя проекта в ИКИ 
РАН Игорем МИТРОФАНОВЫМ.
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НЕ УБЕЖИТ
В Институте космических 

исследований РАН рассказали  
о степени готовности к новой миссии 

на естественный спутник Земли

ТРЕТЬЯ СУПРУГА КЕРЖАКОВА МИЛАНА: 
«МЫ УЖЕ ДАВНО НЕ ВМЕСТЕ» 
Вторая жена экс-футболиста «Зенита» Екатерина 
Сафронова рассказала «МК», что многое знает  
о семейной жизни бывшего мужа 

ЛУНА ОТ НАС НЕ УБЕЖИТ

РЕВОЛЮЦИЯ КОНОПЛИКогда подростки говорят родителям, 
что идут гулять в парк Горького, то многие 
из них чуть-чуть лукавят. На самом деле 
они залезают на высоченную арку бывшего 
железнодорожного моста, который пере-
кинут из парка на Фрунзенскую набереж-
ную. И самое интересное, что никто им не 
препятствует, кроме немногочисленных 
добровольцев.
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Кто остановит 
подростков, 

занимающихся 
опасными играми  
в центре Москвы

Философ Гегель говорил, что все 
исторические события повторяются 
дважды: первый раз как трагедия, вто-
рой — как фарс. К грузинской «революции 
роз» можно относиться по-разному, но 
то, что она была именно историческим 
событием, оказавшим огромное влияние 
не только на судьбу самой Грузии, но и 
всего Кавказа, — факт бесспорный. В эти 
дни Тбилиси опять охвачен волнениями. 

Эксперты заговорили о возможности но-
вой революции. Но если она и произойдет, 
то станет настоящей пародией на собы-
тия 2003 года, которые привели к власти 
Михаила Саакашвили. Потому что дви-
жущие силы новой грузинской револю-
ции — контингент весьма специфический: 
посетители ночных клубов, наркоманы и 
наркоторговцы.
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Вернут ли наркоманы Саакашвили в Грузию?

Луна-25.

ВЕРХ БЕЗРАЗЛИЧИЯ

АЛЕКСЕЙ КУДРИН СОГЛАСЕН 
ВОЗГЛАВИТЬ СЧЕТНУЮ ПАЛАТУ

Другого поста Кремль ему не предложил
Алексей Кудрин согласился стать предсе-

дателем Счетной палаты — об этом он сообщил 
президиуму фракции «ЕР» в Госдуме, прибыв 
на Охотный Ряд. Официальному выдвижению 
мешает затянувшийся процесс формирования 
правительства: Татьяна Голикова еще не назна-
чена вице-премьером. 

Закон «О Счетной палате РФ» предписывает: пред-
седатель главного контрольного органа страны избира-
ется на 6 лет и не может занимать этот пост больше двух 
сроков подряд. Кандидатуры на статусную должность (не 
меньше трех) предлагаются президенту депутатами Гос-
думы, президент выбирает из них одну и, в свою очередь, 
предлагает Госдуме за нее проголосовать. 

Читайте 2-ю стр.
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Дежурная бригада: Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Татьяна АНТО-
НОВА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Светлана РЕПИНА и др.

ЗАГРАНПАСПОРТ РЕБЕНКА МОЖНО ПРЯТАТЬ  
В ЛЮБОЙ НЕПОНЯТНОЙ СИТУАЦИИ

Любопытное решение в 
преддверии сезона отпу-
сков вынес Верховный суд. 
Служители Фемиды разъ-
яснили, в каких случаях отец 
имеет право спрятать от ма-
тери загранпаспорт общего 
ребенка. 

Как стало известно «МК», 
ВС рассмотрел спор разве-
денных супругов из Красно-
дара. Конфликт у пары воз-
ник из-за загранпаспорта 
их несовершеннолетней до-
чери. Несговорчивый отец, 
видимо, решил проучить 
бывшую жену и спрятал 
документ у себя дома. Про-
пажа обнаружилась, когда 
дама задумала съездить с 
ребенком на отдых за гра-
ницу. Женщина сразу по-
требовала от бывшего мужа, 
чтобы тот вернул паспорт. 
Ведь девочка после развода 
родителей жила с матерью. 
А значит, рассудила исти-
ца, и все бумаги на ребенка 

должны быть у нее. Но глава 
развалившегося семейства 
был непреклонен и наотрез 
отказался выдавать детский 
документ. Тогда женщина 
попыталась получить ду-
бликат, но в МВД ей объ-
яснили, что по закону это 
невозможно. Ждать, пока 
срок действия похищенного 
отцом загранпаспорта исте-
чет, мать также не пожелала 
и решила обратиться в суд. 
Первая и вторая инстанции 
встали на ее сторону. Крас-
нодарские служители Фе-
миды решили, что мужчина 
злоупотребляет своими ро-
дительскими правами. Ведь 
в суде он не смог объяснить, 
почему не хочет, чтобы дочь 
поехала в зарубежное тур-
не. Такой вердикт ответчика 
категорически не устроил. 
Он подал жалобу в Вер-
ховный суд, который занял 
неожиданную для истицы 
позицию. Высшие судьи не 

усмотрели в данном случае 
со стороны отца никаких 
злоупотреблений. Колле-
гия ВС отметила, что при-
нимать решения, связанные 
с воспитанием и развитием 
детей, родители должны 
вместе. Это касается и во-
просов отдыха, в том числе и 
заграничного. Поэтому отец 
имел полное право знать, в 
какую именно страну и на 
какой срок экс-супруга пла-
нирует вывезти их общего 
ребенка. Как отмечается в 
определении, злоупотре-
бление может иметь место, 
если родитель без объек-
тивных причин препятствует 
какой-то конкретной поезд-
ке. А в данном случае дама 
не рассказала бывшему 
мужу, куда и на сколько она 
планирует поехать с дочкой. 
Поэтому, как решил суд, и 
ничего противозаконного в 
его нежелании отдавать за-
гранпаспорт нет.

ПЕНСИОНЕРКА ПОЖЕРТВОВАЛА 
ЖИЗНЬЮ РАДИ ШАШЛЫКА

Одна женщина сгорела за-
живо и три человека получи-
ли ожоги различной степени 
тяжести из-за неосторожно-
го обращения с жидкостью 
для розжига огня за прошед-
шие выходные в столичном 
регионе.

Как стало известно «МК», 
погибшая 61-летняя Тама-
ра Васильевна жила вместе 
со своим 39-летним сыном 
Дмитрием и 35-летней не-
весткой в частном доме в 
поселке Внуково. Кроме 
взрослых в жилище прожи-
вают 14-летний внук пенсио-
нерки и ее 7-летняя внучка. 
Женщина до выхода на пен-
сию работала в Управлении 
делами Президента. 12 мая 
домочадцы решили устроить 
себе небольшой праздник. 
Целый день во дворе взрос-
лые употребляли спиртные 
напитки, а к вечеру решили 
побаловать себя жареным 
мясом. Во дворе у семьи 
установлен между клумба-
ми с цветами стационарный 
мангал. Пенсионерка сложи-
ла в него поленья (сын в это 
время пошел за алкоголем и 
соком в соседний магазин) и 
стала их поливать жидкостью 
для розжига костра, произ-
веденной в Ивановской обла-
сти. Когда хозяйка поднесла 
к деревянным чуркам спичку, 
раздался хлопок. Женщину 
взрывной волной отброси-
ло на соседнюю клумбу, и 
одежда на ней стала гореть. 
Невестка выбежала из дома, 
увидела страшную картину и 
стала тушить пострадавшую. 
В это время появился сын. Он 
вызвал карету «скорой по-
мощи», а совместными уси-
лиями им с женой удалось 
сбить огонь. Медики доста-
вили женщину в реанимацию 
и практически двое суток 
боролись за жизнь пожилой 
пациентки. Но, несмотря на 
усилия врачей, 14 мая она, не 
приходя в сознание, сконча-
лась. Незначительные ожоги 
получила также и невестка 
пенсионерки, но ее госпита-
лизировать не стали. По дан-
ному факту правоохранители 
проводят проверку.

А жителю подмосковного 
Долгопрудного 17-летнему 
Александру (имя изменено) 
повезло, хотя он пострадал 
от взрыва бутылки с за-
жигательной смесью. Его 

доставили в больницу с ожо-
гом ноги второй степени. Еще 
одна емкость для розжига 
взорвалась в Одинцовском 
районе Московской области, 
в деревне Петелино. В ре-
зультате огнем обдало лицо  
35-летней Юлии, которая 
готовила мясо. Она с ожо-
гом головы и лица первой, 
второй и третьей степеней 
госпитализирована в реани-
мационное отделение. Чет-
вертый трагический случай 
произошел в подмосковных 
Химках в СНТ «Юбилейное». 
51-летний мужчина в резуль-
тате неожиданного воспла-
менения горючей жидкости 
загорелся сам. Врачи кон-
статировали у него ожог 40% 
поверхности тела.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует походник 

с 30-летним стажем Сергей 
МЕНЬШОВ: «В советские вре-
мена не было никаких жид-
костей для розжига огня. Мы 
пользовались обыкновен-
ным сухим спиртом, который 
продавался в любом хозяй-
ственном магазине. А вооб-
ще качественные средства 
для розжига должны быть 
в прозрачной упаковке и 
без постороннего осадка, в 
основе состава — парафи-
ны. Главный критерий — не 
стоит покупать дешевую 
продукцию: она сделана из 
бензина или керосина. У та-
кого товара низкая темпе-
ратура вспышки, а значит, 
его использование требует 
повышенных мер безопасно-
сти. Чем ниже температура 
вспышки, тем выше вероят-
ность мгновенного воспла-
менения. Если к углям, про-
питанным такой жидкостью, 
поднести спичку, происходит 
не медленное возгорание, а 
хлопок, что довольно опас-
но. Недаром происходит 
так много несчастных слу-
чаев при разжигании угля 
с использованием подоб-
ных средств. Вероятность 
вспышки тем больше, чем 
выше температура воздуха. 
На жаре, например, бензин 
испаряется очень быстро, 
и его пары вспыхивают мо-
ментально. Человек просто 
не успевает убрать руку, 
в которой держал спичку, от-
прянуть, поэтому получает 
ожоги».

МАЛЕНЬКИЕ ЛЕМУРЫ НАЧАЛИ 
МЕЧТАТЬ О САРАНЧЕ

В столичном зоопарке 
продолжается весенний 
беби-бум: на этот раз в ма-
теринские хлопоты с головой 
окунулось семейство коша-
чьих лемуров. Два крошеч-
ных малыша весом всего 90 
г не оставляют родителям ни 
минуты на отдых. 

Как сообщили зоологи, 
молодыми мамами стали 
самки лемуров Мира и Бэл-
ла. В музей живой природы 
они приехали не так давно — в 
2006 году — из Новосибир-
ского зоопарка. А вот отец у 
новорожденных общий — это 
самец по кличке Барс. В жи-
вотном мире такая ситуация 
считается абсолютно нор-
мальной, поэтому никаких 
конфликтов из ревности в 
семье не наблюдается. 

Первые недели после 
рождения маленькие лему-
ры предпочитали прятаться 
на животах у матерей, за-
рываясь в их густую шерсть. 
Со временем они осмелели 
и перебрались на их спины. 
Оседлав самок таким обра-
зом, малыши стали изучать 
новый мир. Юное поколение 
оказалось чрезвычайно ак-
тивным и игривым. Минуты не 
проходит, чтобы детеныши не 
устроили веселую возню. Так 
как отходить далеко от роди-
телей они пока опасаются, их 
игры происходят с непосред-
ственным участием взрослых. 
Зверьки перепрыгивают со 
спины на спину взрослых ле-
муров, а те стараются утихо-
мирить их. 

Также крошечные лему-
ры уже начинают принюхи-
ваться к взрослому меню. 
Любопытство малышей 
вполне объяснимо: рацион у 
лемуров очень разнообраз-
ный и весьма аппетитный. 
Туда входят разные фрукты, 
овощи, перепелиные яйца, 
семечки, орехи, укроп, от-
варное мясо, саранча. Осо-
бой любовью у этих живот-
ных пользуются сельдерей 
и брокколи. Потомству эти 
лакомства есть пока ранова-
то, они питаются только ма-
теринским молоком. Однако 
уже через месяц их пищева-
рительная система сформи-
руется настолько, что они 
смогут постепенно перейти 
на «взрослый» стол. 

Кстати, для выражения 
своего настроения и обще-
ния между сородичами ле-
муры активно используют 
собственный хвост. Длинный 
и пушистый, он служит ору-
дием для разного рода сиг-
налов. Например, с помощью 
хвоста лемуры поднимают 
тревогу, во время лазанья по 
деревьям он помогает под-
держивать баланс, а ночью 
животные укрываются им, 
чтобы не замерзнуть. При-
том что сам взрослый лемур 
весит от 2,5 до 3,5 кг, вес его 
хвоста может доходить до 1,5 
кг и достигать длины более 
полуметра. Так что хвост с 
яркими черными и белыми 
полосками можно по праву 
считать настоящей гордо-
стью этих обезьян.

ДЕВУШКА ЗАДАВИЛА ОТДЫХАЮЩИХ,  
НО ВОДИТЬ ТАК И НЕ НАУЧИЛАСЬ

Множественные тяжелей-
шие травмы получили муж-
чина и женщина в результате 
наезда юной автоледи на пля-
же Лаговского пруда в подмо-
сковном Подольске. Девушка 
13 мая решила «погарцевать» 
на старенькой иномарке в том 
месте, где отдыхало большое 
количество людей.

Как стало известно «МК», 
18-летняя Валерия (имя из-
менено) около года назад 
ушла из родительского дома и 
стала жить гражданским бра-
ком с 30-летним мужчиной. На 
ее решение повлияло то, что 
родной отец несколько лет на-
зад умер, и она не могла найти 
общего языка ни с матерью — 
работницей продуктового ма-
газина, ни со сводным братом, 
появившимся после смерти 
близкого человека. А с ново-
явленным отчимом, который 
работает дальнобойщиком, 
отношения у девушки были 
вообще чуть ли не на ножах. 
Валерия окончила 9 классов и 
сейчас учится в местном кол-
ледже. В минувшее воскресе-
нье компания друзей пришла 
отдохнуть на Лаговский пруд. 
Ближе к вечеру один из това-
рищей Валерии то ли в шутку, 
то ли всерьез предложил ей 

пробную поездку за рулем 
на своей «старушке» Daewoo 
Nexia. Лера совсем не умеет 
ездить на автомобиле, и у нее 
нет прав, тем не менее она с 
удовольствием согласилась, 
тут же прыгнула за баранку, 
вывернула руль и со всей силы 
нажала на акселератор.

— Я увидел, что машина 
несколько метров проехала 
вперед, а потом резко крута-
нула на 180 градусов на ме-
сте. Сначала я подумал, что 
ею управляет профессионал, 
однако когда она наехала на 
мужчину и женщину, стало по-
нятно, что водитель вообще 
не умеет ездить. По телефону 

вызвал «скорую», а сам по-
пытался помочь людям. Мы 
сразу приподняли автомо-
биль, вытащили из-под него 
пострадавших. Они были в со-
знании, но находились в шоке. 
По приезде медиков я ушел с 
ребенком домой, — рассказал 
«МК» очевидец происшествия 
Илья.

Пострадавшими оказались 
46-летняя жительница под-
московного Чехова со своим 
спутником из Подольска. Их 
в тяжелом состоянии доста-
вили в реанимацию местной 
больницы. Стражи порядка 
по данному факту проводят 
проверку. 

ТАМОЖНЯ СТАЛА ДЛЯ ЧЕРЕПАХИ  
И КЛИЧКОЙ, И ДОМОМ

Странную гостью обнару-
жили на днях в своем ведом-
стве сотрудники Московской 
областной таможни. В зда-
ние, расположенное на Ге-
оргиевском проспекте, дом 
9, в Зеленограде, заползла 
среднеазиатская сухопутная 
черепаха.

Как стало известно «МК», 
первыми рептилию увиде-
ли сотрудники оперативно-
дежурной службы: в разгар 
рабочего дня она двигалась 
по коридору первого этажа. 
Решив, что кто-то из ин-
спекторов принес на службу 
домашнего питомца, а тот 
сбежал из-под его присмо-
тра, таможенники бросили 
клич среди своих коллег: «У 
кого сбежала черепаха, от-
зовитесь». Однако хозяев в 
здании не нашлось. Тогда у 
обескураженных ревизоров 
родилась первая версия слу-
чившегося: что если пресмы-
кающееся незаметно про-
никло в портфель к кому-то из 
сотрудников таможни где-то 
за пределами учреждения? 
Но они тут же ее отбросили 
— слишком невероятно это 
звучит. Ведь служители за-
кона не посещают в рабочее 
время зоопарков и террариу-
мов. Не похоже на правду и 
предположение, что черепа-
ха сбежала у кого-то из квар-
тиры. Здание Московской 

областной таможни 
находится вдали от 
жилой застройки. 
С одной стороны 
здесь промзона, 
а с другой — лес. 
В итоге госслужа-
щие пришли к вы-
воду, что бедолагу 
выкинули в чаще 
недобросовест-
ные хозяева и она 
сама нашла дорогу 
к человеческому 
жилью. 

Ветеринар, осмо-
тревший черепаш-
ку, заметил, что она 
относительно моло-
да. К тому же недав-

но побывала в переделке — на 
ее панцире следы собачьих 
зубов. Сами таможенники 
прочитали в Интернете, что 
возраст черепахи можно вы-
яснить тем же методом, что и 
возраст спиленного дерева. 
Они посчитали кольца на ее 
панцире, их оказалось 15. В 
среднем же, как выяснилось, 
среднеазиатские сухопут-
ные черепахи живут до 40–50 
лет.

Животное назвали Мотей 
по первым буквам тамо-
женного органа. Сейчас ее 
«взял на хранение» один из 
сотрудников таможни, кото-
рый тщательно выполняет 
рекомендации ветврача — 
купает Мотю в теплой воде. 
Оказывается, сухопутные 
черепахи не пьют воду во-
обще, они восполняют свой 
водно-солевой баланс толь-
ко во время приема ванн или 
при поедании растительной 
пищи.

Если хозяева беглой реп-
тилии так и не найдутся, 
областные таможенники 
оборудуют в своем здании 
живой уголок, где и поселят 
питомицу. «Поскольку у нас 
режимный объект, мы рабо-
таем без выходных, а значит, 
за черепахой сможем при-
сматривать ежедневно», — 
рассказали они.
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ПОЧЕМУ ПУТИН 
УШЕЛ ЗА КУЛИСЫ
c 1-й стр.

«Утечка» со встречи Медведева с 
депутатами «Единой России», на 
которой бывший и будущий премьер 
неожиданно обнародовал список 

своих новых заместителей. «Утечка» о поступив-
шем Алексею Кудрину предложении возглавить 
Счетную палату. «Утечка» о грядущем уходе на 
пенсию председателя Конституционного суда 
Валерия Зорькина и о приходе в этот суд главного 
кремлевского юриста Ларисы Брычевой (плани-
руется на роль председателя) и нынешнего глав-
ного следователя страны Александра Бастрыкина 
(планируется на роль рядового судьи). 

Не слишком ли много «утечек»? И, самое 
главное, почему обычно «водонепроницаемый» 
путинский Кремль вдруг «потек» словно Ниа-
гарский водопад? Рассмотрим все возможные 
варианты. Вариант, что таинственный «мистер Х» 
действует без санкции и ведома Путина, можно 
отбросить сразу. Несанкционированные утечки — 
явление хорошо известное и в России, и за рубе-
жом. Например, Трамп регулярно оказывается в 
дурацком положении, из-за того что некие «до-
брые люди» в его окружении регулярно сливают 
в прессу пикантные детали о планах и действиях 
американского президента. Но в нашем случае 
такой вариант можно даже не рассматривать. 
У нас не Америка, где под каждым кустом при-
таился враг президента. У нас в федеральной 
политике жесткая дисциплина: за самодеятель-
ность нашему «мистеру Х» быстро отвернули бы 
голову. А он живехонек — анонсирует все новые 
и новые кадровые сенсации. Нет, все идет по 
плану, путинскому плану. 

В чем соль этого плана? Не в явлении, ко-
торое хорошо известно за границей, — утечки с 
целью зондажа общественного мнения. Напри-
мер, в 1975 году британский премьер-министр 
Гарольд Вильсон решил понизить в должности 
своего министра промышленности — носителя 
левых взглядов, известного скандалиста Тони 
Бенна. Но, чтобы оценить размах скандала, ко-
торый вызовет такое решение, премьер сначала 
рассказал о своих планах доверенному газетному 
корреспонденту. Как вы можете оценить, это 
снова не наш случай. В плане кадровых реше-
ний Путина общественное мнение не волнует. 
ВВП уверен: публика поохает, поизумляется, а 
затем примет любую его кадровую новацию как 
должное. Мол, раз Владимир Владимирович так 
решил, то, значит, так оно и надо! 

Что у нас осталось? Чисто российский вари-
ант: Путин дирижирует кадровыми перестанов-
ками не с авансцены, а из-за кулис, потому что, 
с точки зрения президента, нынешние кадровые 
новации — это лишь первая часть рассчитанного 
на несколько лет долгосрочного президентского 
плана. Если эта моя теория справедлива, то Путин 
не отказался совсем от амплуа фокусника, выта-
скивающего кадровые сюрпризы из шляпы. Путин 
лишь изменил «формат волшебства». Фокусник 
остался на сцене, но стал при этом невидимым для 
публики. Звучит очень туманно и запутанно? Не 
просто звучит: туманным и запутанным такое объ-
яснение, собственно, и является. Но, как говаривал 
товарищ Сталин, «других писателей у меня для вас 
нет» — пока нет. Моя теория состоит в том, что, 
действуя в 2018 году, Путин при этом уже держит 
в уме год 2024-й — момент, когда ему придется 
либо совсем уходить из власти, либо создавать 
систему управления, которая позволит ему оказы-
вать мощное влияние на российский политический 
процесс, не занимая кресла президента. 

Из этого, конечно, не следует, что все новые 
назначенцы 2018 года будут сидеть на своих 
должностях до или даже после следующих прези-
дентских выборов. Напротив, я убежден, что ВВП 
выдвигает сейчас некоторых чиновников, имея в 
виду передвинуть их на какую-то другую долж-
ность в середине своего последнего президент-
ского срока. И вот что мне еще кажется: Путин 
исподтишка создает сейчас мелкие политические 
прецеденты, которые могут оказаться очень 
важными в будущем. Почему, например, кандидат 
в премьер-министры огласил список своих буду-
щих замов на встрече с депутатами от правящей 
партии? Почему кандидатуры министров вдруг 
стали обсуждаться в думских комитетах? Исходя 
из политических реалий 2018 года, для Кремля 
не является обязательным ни то, ни другое. Но, 
может, Путин уже мыслит в тех политических 
реалиях, которые будут через шесть лет? 

Может, Путин делает сейчас первые шаги 
в сторону монтажа такой системы власти, при 
которой реальные полномочия президента будут 
ограничены резко возросшим политическим 
весом парламента и правящей партии? Пом-
ните фразу, которую произнес ВВП в день пре-
зидентских выборов 18 марта 2018 года: «Пока я 
никаких конституционных реформ не планирую». 
Не стоит ли в этой фразе делать особый акцент 
на слове «пока»? 

Очень даже возможно. Но пока — снова 
пока — мы можем лишь считывать президент-
ские намеки и делать зарубки на будущее. Тем 
более что в настоящем у нас тоже есть занятие. 
Мы можем задумчиво рассуждать о том, что от-
ставка Зорькина давно назрела и перезрела и 
что его держали на должности, чтобы не «убивать 
интригу» в ситуации с Медведевым. Мы можем 
также делать прогнозы о том, что переход Бастры-
кина в Конституционный суд может указывать на 
грядущее радикальное переформатирование или 
даже ликвидацию Следственного комитета. Путин 
от нас только этого ждет. Президент знает, как 
играть с российской публикой — играть, оставляя 
в своих руках все политические козыри. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ВВП коротко побеседовал  
с ближайшими союзниками 
на полях саммита ЕАЭС
Пока Владимир Путин избирался в 
президенты, самые близкие союзни-
ки России пошли вразнос. В Армении 
произошла «бархатная революция», 
Киргизия начала переговоры с ЕС по 
новому соглашению о расширенном 
партнерстве, Белоруссия в очередной 
раз задумалась о диверсификации 
внешней политики, а Казахстан разре-
шил американцам пользоваться свои-
ми портами для переброски грузов в 
Афганистан. В такой ситуации каждый 
из лидеров союзных государств явно 
заслуживал полноценной встречи 
и обстоятельных переговоров, но 
времени в насыщенном графике Вла-
димира Путина катастрофически не 
хватало. 

В итоге гостям пришлось довольство-
ваться краткими беседами с российским 
президентом на полях саммита ЕАЭС, кото-
рый в тот же день состоялся в Сочи. Первым 
в гостиницу, арендованную организаторами, 
приехал премьер-министр Армении Никол 
Пашинян. Накануне у него был бурный вечер в 
обществе представителей местной армянской 
диаспоры: естественно, вино и шампанское 
лились рекой. Самый популярный армянский 
телеграм-канал принимал ставки — побреется 
Пашинян по случаю переговоров с Путиным 
или нет. Не побрился. Но выглядел вполне 
себе представительно и даже угадал с цветом 
галстука — у обоих он был красным. 

Российский президент подчеркнул, что 
рад возможности лично поздравить гостя с 
назначением на высокую должность. «Мы рас-
сматриваем Армению как нашего ближайшего 
партнера и союзника в регионе. Это касается 
как экономического взаимодействия, так и 
вопросов безопасности», — отметил Путин. 
По иронии судьбы встреча оказалась между-
народным дебютом для обоих участников. 
Только для Пашиняна она первая в карьере, а 

для ВВП — первая после инаугурации и начала 
четвертого срока. «Мы высоко ценим сбалан-
сированную позицию, которую заняла Россия 
в ходе нашего внутриполитического кризиса. 
Это важно не только для нашего правительства, 
но и для всего армянского общества», — по-
благодарил Пашинян. 

Еще во время революции он обещал не де-
лать резких геополитических шагов. Однако на-
кануне переговоров в Сочи Россельхознадзор 
счел своим долгом ненавязчиво предупредить 
Ереван о возможных последствиях непроду-
манных решений, вернув несколько партий 
армянской продукции поставщикам. В овощах, 
пояснили инспекторы, обнаружились томатная 
моль и калифорнийский трипс. А такие вещи, 
как известно, зря не обнаруживаются. Пашинян 
намек понял правильно. «Союзнические отно-
шения между нашими странами не нуждаются 
в обсуждении, — заверил он Владимира Пути-
на. — Никто в Армении никогда не ставил и не 
будет ставить под сомнение их стратегическую 
важность». По его словам, Ереван искренне 
желает придать новый импульс сотрудниче-
ству с Москвой «как в политическом, так и в 
торгово-экономическом смысле». «Надеемся 
также развивать наши отношения в военно-
технической отрасли», — добавил Пашинян, 
признавшись, что с интересом наблюдал за 
военным парадом на Красной площади и впе-
чатлен достижениями российского ВПК. 

Помощник президента Юрий Ушаков за-
ранее предупреждал, что встреча Путина с 
премьер-министром Армении будет носить 
ознакомительный характер. И какого-то глубо-
кого обсуждения всех вопросов от нее ждать 
не следует. Однако в итоге с Пашиняном ВВП 
проговорил дольше, чем с кем бы то ни было из 
ближайших союзников: на президентов Кирги-
зии, Белоруссии и Казахстана, вместе взятых, 
ушло в общей сложности чуть более часа. 

Александр Лукашенко рвался к Путину еще 
в начале года, когда очередным предприятиям 
Белоруссии запретили поставлять в Россию 
молочную продукцию (на сегодняшний день 
в черном списке значится уже более 60 бело-
русских поставщиков). Выступая с посланием к 
Нацсобранию, Батька назвал молочные войны 
«стыдобищей» и предупредил, что Минск будет 

диверсифицировать свои отношения — хоть 
россияне и братский народ, замыкаться толь-
ко на них в сложившейся ситуации было бы 
неправильно. Однако по мере приближения 
переговоров с Путиным риторика несколько 
поменялась. «Мы тоже не святые. Если к нам 
есть вопросы, пусть скажет», — смилостивился 
Лукашенко, которому на самом деле снова 
пришла пора договариваться с Москвой об 
очередном займе. 

Однако из-за плотного графика никаких 
содержательных переговоров на полях сам-
мита ЕАЭС не получилось: лидеры успели 
только обменяться любезностями и согласо-
вать график последующих встреч — в июне в 
Минске наконец-то соберется Высший совет 
Союзного государства, а осенью в Могилеве 
пройдет форум регионов. «Эти мероприятия 
облегчают нашу участь: сегодня мы можем 
только обозначить какие-то вопросы, а углу-
биться в них потом», — анонсировал Батька. 
Больше повезло Нурсултану Назарбаеву — да 
и то только потому, что он решил нагрянуть в 
резиденцию к Путину накануне вечером. «Мы 
все обговорили, работа идет нормально. Ка-
захстан — это самая близкая страна, с которой 
Россия имеет самые примерные отношения из 
всех отношений», — заверил он. 

Надо сказать, что повод поспешить к ВВП 
у Назарбаева действительно был. После того 
как казахи не поддержали нашу резолюцию по 
Сирии, да еще разрешили США использовать 
свои порты для транзита грузов в Афганистан, 
в эфире ведущих российских телеканалов на 
полном серьезе заговорили о черной кошке 
в двусторонних отношениях. «Мы чего-то не 
знаем? Или нам ждать, что следующий майдан 
будет направлен на Казахстан?» — вопрошал с 
экрана Владимир Соловьев, которого в опреде-
ленных кругах принято называть «рупором 
Кремля». Пообщавшись тет-а-тет с Владими-
ром Путиным, Назарбаев заявил, что все про-
блемы, возникающие между двумя странами, 
будут решаться без ажиотажа. И средства 
массовой информации должны действовать в 
таком же конструктивном ключе. «Не надо раз-
дувать из мухи слона!» — предупредил он. 

Впрочем, мнение Владимира Путина по 
каким-либо спорным вопросам, возникшим у 
России с ее ближайшими союзниками, в Сочи 
узнать не удалось. Российский президент был 
краток и ограничил свое публичное общение 
с коллегами цифрами товарооборота и под-
тверждением намерений развивать сотруд-
ничество со всеми государствами.

Елена ЕГОРОВА.

АЛЕКСЕЙ КУДРИН 
СОГЛАСЕН 
ВОЗГЛАВИТЬ 
СЧЕТНУЮ ПАЛАТУ
c 1-й стр.

Сразу после того, как Дмитрий 
Медведев назвал среди вице-
премьеров нового кабинета мини-
стров Татьяну Голикову, на Охотном 

Ряду начались предварительные консультации. 
Первой 10 мая прозвучала кандидатура главы 
думского Комитета по финансовому рынку Ана-
толия Аксакова — его выдвинет «Справедливая 
Россия». Единороссы сначала заговорили о 
первом вице-спикере Александре Жукове, но 
тот сразу заверил, что хочет продолжить зако-
нотворческую работу. И тут как гром среди ясного 
неба прозвучала новость о том, что место Голи-
ковой может занять глава Центра стратегических 
разработок и Комитета гражданских инициатив, 
бывший «лучший министр финансов» Алексей 
Кудрин!

«Согласен», — услышали 14 мая от г-на 
Кудрина члены президиума фракции «ЕР». За-
седание за закрытыми дверями продолжалось 
около часа. «Контрольный орган должен воз-
главлять профессионал», — заявил по итогам 

журналистам лидер фракции «ЕР» Сергей Не-
веров. Он широко улыбался. 

Первый замглавы фракции Андрей Исаев (он 
тоже улыбался) назвал разговор «очень подроб-
ным и доброжелательным», невзирая на «пред-
шествующие разногласия». Алексея Кудрина, 
по словам единоросса, спросили, что он думает 
сейчас о программном принципе формирования 
бюджета, который запускался в бытность его 
министром финансов (этот принцип критиковала 
Счетная палата). И о санации банков, дающей 
неоднозначные результаты: процесс тоже был 
запущен во время работы г-на Кудрина в пра-
вительстве, то есть до 2011 года. 

Критиковали г-на Кудрина в Госдуме всегда 
много, и в «ЕР» тоже — это правда. Он, в свою 

очередь, в долгу не оставался. Но ответствен-
ность за принятые решения у них общая: за все 
затеи кудринского Минфина фракция «ЕР» ис-
правно голосовала. Монетизация льгот, закон о 
бюджетных учреждениях, после которого процесс 
оптимизации в образовании, здравоохранении и 
культуре пошел полным ходом, закон о консоли-
дированных группах налогоплательщиков… 

«Он справится с поставленной задачей», 
— заверил г-н Исаев: «ЕР» исходит из того, что 
«при наличии конституционного большинства у 
одной партии на контрольных должностях должны 
быть представители оппозиции, потому что это 
укрепляет доверие общества к принимаемым 
решениям». Среди представителей оппозиции во 
власти были названы среди прочих и глава ФАС 

Игорь Артемьев, и уполномоченный по правам 
человека Татьяна Москалькова, и глава Центриз-
биркома Элла Памфилова. 

Г-н Кудрин, общаясь с журналистами, побла-
годарил единороссов за выдвижение. Отвечая на 
вопрос «МК» о том, от кого он впервые услышал 
о неожиданном повороте в своей карьере, почти 
кандидат на пост главы СП сказал, что вообще-
то его «пригласил Володин (спикер Госдумы. — 
«МК»)». Отвечая на вопрос о том, общался ли г-н 
Кудрин после того с президентом, он ответил, 
что нет, добавив, впрочем, что «обратная связь» 
существовала через кремлевскую администра-
цию и глава государства «информирован». Кто 
бы сомневался…

За прошедшие дни политик, которого многие 
прочили на высокие посты в новом правитель-
стве или Администрации Президента, очевидно, 
свыкся с мыслью о том, что в ближайшие годы 
ему придется заниматься не стратегическим 
руководством экономикой и ее реформирова-
нием, а контролем того, как это делают другие. 
Говоря об основных направлениях своей работы 
в СП, г-н Кудрин назвал «большую открытость» и 
привлечение гражданского общества к работе 
палаты, работу по предотвращению коррупции, 
усиление методической работы с регионами и 
совершенствование методов контроля. Руковод-
ство ЦСР и КГИ он пока не оставляет. 

Какая кандидатура может быть третьей в 
списке, положенном на стол президенту Путину? 
ЛДПР, похоже, никого выдвигать не собирается и 
готова проголосовать за Кудрина. Коммунисты 
за «либерала» Кудрина голосовать не будут, а в 
качестве конкурента ему могут предложить Юрия 
Синельщикова. «Пока вопрос не обсуждался — 
рано еще», — сказал «МК» координатор фракции 
КПРФ Николай Коломейцев. 

Марина ОЗЕРОВА.

Новый закон может ударить  
по оппозиционерам  
и журналистам
Западные страны продолжают вводить 
санкции против России. Наши власти 
предпринимают «зеркальные меры». 
Вот только отзеркаливают они почему-
то в основном не в «дядю Сэма», а в 
своих же российских граждан. То тон-
ны продуктов давят бульдозером, то 
вводят такие ограничения на импорт-
ные поставки, что загибается сфера 
микроэлектроники. Теперь вот новая 
инициатива — наказывать за высказы-
вания, которые могут навлечь санкции, 
или за отказ сотрудничать с подсанк-
ционными компаниями.

Новый законопроект внесен в Государ-
ственную думу «звездной сборной» нашего 
парламента — спикером Вячеславом Володи-
ным и лидерами четырех фракций. Они пред-
лагают дополнить главу Уголовного кодекса, 
где говорится о преступлениях против кон-
ституционного строя и безопасности госу-
дарства, новой статьей. Первая ее часть будет 
наказывать за «действие или бездействие» 
на территории РФ во исполнение решения о 
введенных против российских компаний или 
граждан санкций. Речь идет об ограничении 
или отказе сотрудничать с подсанкционными 
компаниями. Правда, о том, чтобы наказать 

ведущие российские банки, которые не рабо-
тают в Крыму, речи не идет. Закон суров, но не 
для всех, сами понимаете.

Но самая интересная в законопроекте 
вторая часть, в которой предлагается нака-
зывать штрафом до 500 тыс. рублей, прину-
дительными или обязательным работами или 
лишением свободы на срок до 3 лет за «умыш-
ленные действия», совершенные гражданами 
РФ, способствующие введению иностранны-
ми государствами или союзами государств 
«мер ограничительного характера» в отноше-
нии российских компаний и граждан. Метит 
эта новая норма закона понятно в кого — в 
оппозиционеров.

Если бы закон был введен раньше, то под 
уголовным преследованием оказался бы, на-
пример, бывший премьер-министр Михаил 
Касьянов, который неоднократно поощрял вве-
дение санкций и призывал к их ужесточению, 
под раздачу могла бы попасть и Ксения Собчак, 
отличавшаяся резкими высказываниями в этом 
же направлении, а уж тем более оппозиционный 
политик Алексей Навальный со своими анти-
коррупционными расследованиями.

Впрочем, как мне объяснили юристы, фор-
мулировка документа настолько размыта, что 
речь может идти не только о факте введения 
санкций после определенных высказываний, но 
и о возможности их введения. Кто и как будет 
оценивать степень риска, непонятно. 

«У нас нет критериев, согласно кото-
рым можно определить, что напрямую ве-
дет к санкциям, а что нет: «могут привести» 

— формулировка, которую нельзя юридически 
доказать или опровергнуть, — объясняет юрист 
Сергей Коновалов. — Кроме того, нет четкого 
определения того, что есть санкции. В настоя-
щий момент это любые ограничительные меры, 
вводимые на государственном уровне против 
лиц и компаний». 

Если власти на полном серьезе считают, 
что великая и ужасная Собчак под руку с вы-
павшим из политической орбиты Касьяновым 
могут повлиять на введение санкций, то можно 
сказать, что принятием этого законопроекта они 
себя обезопасили или по крайней мере смогут 
законно наказывать «предателей». Но проблема 
в том, что ни Касьянов с Собчак, ни даже сам 
Навальный настоящего веса в этих вопросах не 
имеют. А вот журналистским расследованиям на 
Западе, как ни странно, привыкли доверять. Но 
как можно ими заниматься, если любая критика 
в адрес олигарха или зарвавшегося чиновника 
может быть воспринята как целенаправленная 
провокация: дескать, вы не просто так их ругае-
те, а хотите, чтобы против них санкции ввели. 
А если ругаете тех, против кого уже ввели, — так 
вообще поощряете антироссийские меры. 

И связаны по рукам и ногам могут оказать-
ся не только журналисты, занимающиеся анти-
коррупционными расследованиями. Написала я, 
например, про то, как псевдоказак Сергей Кани-
болоцкий хлестал розгами 17-летнюю девушку 
на Пушкинской площади, а его после этого не 
пустили в Эстонию проведать родственников 
или просто «могут не пустить». Все, навлекла 
или пыталась навлечь на человека санкции, 
плати штраф или садись в тюрьму. И не важно, 
правда то, что написано, или нет, лишний раз 
кого-то обличать станет рискованно, потому 
что все мы под санкциями ходим.

Анастасия РОДИОНОВА.
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Алла Пугачева заняла свое почетное место 
среди трансвеститов. Алла Пугачева, похоже, 

поддержала моду на хайп, которая в последнее время наби-
рает обороты в шоу-бизнесе. Вчера в Интернет попали фо-
тографии, которые, как следует из записей в соцсетях, рас-
сказывают о съемках нового клипа. На фото Примадонна 
прогуливается вдоль железнодорожных путей перед идущим 
поездом, позирует на фоне забора с граффити: огромными 
буквами написано ее имя. И наконец, фотографируется с ба-
рышнями, больше напоминающими трансвеститов.
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РЕКОНСТРУКЦИЯ ШОССЕ, ВЕДУЩЕГО В «ШЕРЕМЕТЬЕВО», 
ЗАКОНЧИТСЯ 25 МАЯ

РОССИЯ ПОМОжЕТ ПЕРЕВООРУжИТЬ ЕГИПЕТСКУю АРМИю

УБИЙЦУ РОССИЙСКОГО ДИПЛОМАТА ПРИГОВОРИЛИ К СМЕРТНОЙ КАЗНИ 

В МОСКВЕ СТАЛО НА ОДНУ ЦВЕТАЕВУ БОЛЬШЕ

МАЛОБРОДСКОМУ ИЗМЕНИЛИ МЕРУ ПРЕСЕЧЕНИЯ 

ТРЕТЬ ТОРГОВЫХ 
ЦЕНТРОВ 
НЕБЕЗОПАСНЫ 

Второй этап реконструк-
ции Старошереметьев-
ского шоссе завершится 
25 мая. Он проводился 
с конца марта на участке 
шоссе около Северного 
терминала международного 
аэропорта «Шереметьево» 
в Химках и включал в себя 
устройство одноуровневой 
кольцевой развязки, увели-
чение числа полос с одной 
до пяти в одну сторону, уста-
новку ограждения, сигналь-
ных столбиков, обустройство 
тротуаров, освещения, нане-
сение разметки. Протяжен-
ность участка реконструкции 
составляет 2 километра. 
Работы велись в рамках 
подготовки к чемпионату 
мира-2018. 

Согласно подсчетам спе-
циалистов, во время прове-
дения чемпионата Шереме-

тьевский транспортный узел 
будет загружен на уровне 
30 000 автомобилей в сутки.

В Москве приветствуют 
желание Каира брать на 
вооружение новейшие 
образцы российского ору-
жия. Об этом заявил 14 мая 
и.о. министра обороны РФ 
Сергей Шойгу на переговорах 
со своим египетским кол-
легой генерал-полковником 
Седки Собхи в Москве. «С 
удовлетворением отмечаем 
стремление Египта оснащать 
национальные вооруженные 
силы современным воору-

жением и военной техникой 
российского производства», 
— сказал Шойгу. Он отме-
тил, что в России нацелены и 
дальше развивать и наращи-
вать сотрудничество военных 
ведомств по всем направ-
лениям, представляющим 
взаимный интерес. 
Глава российского военного 
ведомства также подчеркнул, 
что в РФ поддерживают кон-
структивную позицию Каира 
по основным проблемам безо-

пасности на Ближнем Востоке 
и в Северной Африке. Россия 
заинтересована в лидирую-
щей позиции Каира в вопросах 
укрепления региональной 
безопасности и стабильности, 
сказал глава военного ведом-
ства. В свою очередь, министр 
обороны Египта подчеркнул, 
что надеется на еще большие 
достижения во всех областях 
военного сотрудничества, в 
том числе по линии совмест-
ных учений.

Запустить движение по Крымскому мосту ровно в 05.30 по московскому времени  
16 мая планирует Росавтодор. Проезд для легкового транспорта и пассажирских автобусов 
откроется одновременно с двух берегов Керченского пролива — по две полосы в каждую сто-
рону. Въехать на подходы к мосту автомобилисты смогут за час до официального открытия дви-
жения по новой транспортной артерии. Как рассказали в ведомстве, чтобы проехать к мосту со 
стороны Краснодарского края, необходимо двигаться по федеральной трассе А-290 до развязки 
с новой дорогой на Таманском полуострове. Далее 40 км по автоподходу к Крымскому мосту. 
Со стороны Республики Крым двигаться придется от развязки на трассе Симферополь — Керчь 
и затем проехать 8,6 км до моста. Максимальная разрешенная скорость движения по новой 
дороге составит 90 км/ч. Остановка на мосту запрещена. За порядок на проезжей части будут 
отвечать камеры видеофиксации и дорожные знаки, сделанные по особенной технологии из 
современной пленки с множеством микропризм. По словам автодорожников, такие знаки будут 
одинаково хорошо видны на большой скорости как в хорошую погоду, так и в дождь или туман.

Центральный уголовный 
суд Ирака приговорил к 
смертной казни через по-
вешение Абделя Саттара 
Бикадара, террориста, ко-
торый в 2006 году участво-
вал в похищении и убийстве 
российских дипломатов. 
Обвиняемый признался в том, 

что вместе с сообщниками по-
хитил четырех иностранцев и 
собственноручно убил одного 
из сотрудников российской 
дипмиссии, а затем сбросил 
его тело в реку Тигр. В 2006 
году в Багдаде террористы 
напали на автомобиль с 
российскими дипломатами, 

убили одного из пассажиров 
и забрали с собой остальных, 
которых затем казнили. Ответ-
ственность за нападение взяла 
на себя группировка Совет 
моджахедов Ирака, связанная 
с «Аль-Каидой» (террористиче-
ская организация, запрещена 
в РФ).

В честь 125-летия Мари-
ны Цветаевой президент 
Российской академии ху-
дожеств Зураб Церетели 
передал в дар московской 
гимназии №1619 памят-
ник поэту. Высоко работу 
оценили внучка Марины 
Ивановны, Ольга Трухаче-
ва, и директор Дома-музея 
Марины Цветаевой Елена 
Жук. Цветаева запечатлена 
сидящей на постаменте, с 
розой в руке. Двухметровая 
скульптурная композиция 
выполнена в бронзе. В твор-
честве Церетели эта работа 
не первое обращение к об-

разу одного из крупнейших 
русских поэтов Серебряного 
века. Скульптурный портрет 
Цветаевой, выполненный в 
технике горельефа, входит 
в программный авторский 
цикл «Мои современники», 
представленный в Галерее 
искусств на Пречистенке. 
В 2012 году во Франции в го-
роде Сен-Жиль-Круа-де-Ви, 
ставшем одним из знаковых 
мест, символизирующих диа-
лог русской и французской 
культур, прошло торжествен-
ное открытие памятника 
выдающемуся поэту XX века 
Марине Цветаевой. 

Следствие изменило 
меру пресечения на 
подписку о невыезде 
Алексею Малобродскому, 
обвиняемому в хище-
нии бюджетных средств 
при реализации проекта 
«Платформа». Соответ-
ствующее постановление 
оглашено обвиняемому, 

находящемуся в медицин-
ском учреждении. Решение 
принято с учетом возраста, 
состояния здоровья и того 
факта, что процесс сбора 
доказательств по уголов-
ному делу завершен и, на-
ходясь на свободе, обвиняе-
мый никак не повлияет на 
результаты расследования.

Крымский мост

Крымский мост

Крымский мост

Крымский мост

ПО КРЫМСКОМУ МОСТУ РАЗРЕШАТ ЕХАТЬ НЕ БЫСТРЕЕ 90 КМ/ЧАС

Результаты масштаб-
ной проверки МЧС по-
казали, что из 10 тысяч 
проинспектированных 
торговых центров нор-
мам противопожарной 
безопасности соот-
ветствуют примерно 
7 тысяч. На остальных 
объектах выявлены раз-
личные нарушения. По 
ним выданы предписа-
ния. МЧС следит за их 
исполнением и консуль-
тирует ответственных по 
пожарной безопасности. 
Помимо этого ведом-
ство провело более 27 
тысяч занятий и 17 тысяч 
тренировок с админи-
страцией и персоналом 
ТЦ по эвакуации людей 
и взаимодействию с 
пожарно-спасательными 
подразделениями. 
Владельцам кинозалов 
рекомендовали перед на-
чалом сеанса показывать 
зрителям эвакуационные 
выходы. 
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10 мая в ратуше старинного немецкого 
города Ахена собрались руководители ев-
ропейских стран, чтобы вручить престижную 
ежегодную премию имени Карла Великого «за 
вклад в объединение Европы». Лауреатом на 
этот раз стал президент Франции Эммануэль 
Макрон, который выступил с примечательной 
речью. С благословения опытных мастеров 
европейской политики Макрон явно стано-
вится своеобразным лидерским проектом для 
будущей Европы. Этот проект заслуживает 
углубленной оценки с учетом близкого визита 
Макрона в Россию.

Поясним сначала, почему символом пре-
мии избран король франков и лангобардов Карл 
Великий (742–814 гг.). Потому что этот военный 
лидер, мечом объединивший почти всю евро-
пейскую территорию, впервые привнес дух и 
смысл в понятие Европы как просвещенного 
центра мира. В капитулярии «О необходимости 
занятий науками» Карл Великий утверждал, 
что важнейшая задача королевской власти — 
развивать науки и поднимать престиж знания, 
ибо только просвещенная власть от бога. Для 
того времени идея на редкость смелая, почти 
еретическая.

Карл провел реформу письменности, ак-
тивизировал размножение рукописных книг, 
создал придворную академию и активно во-
влекал ученых разных стран в планирование 
государственных преобразований. Именно 
при нем впервые оформилась идеология еди-
ной Европы. Не случайно в сочинении IX века 
«Песнь о Карле Великом» этот монарх харак-
теризуется как «почтенный ум Европы» и «отец 
Европы». В другом документе той же эпохи, 
вышедшем из окружения Карла, «драгоцен-
нейшими частями Европы» назывались Галлия 
(ныне Франция), Германия и Италия. Так оно 
ныне и сохраняется.

Теперь о Макроне. У этого сорокалет-
него президента Франции есть явное ощу-
щение своей особой миссии — поднять свою 
страну из прозябания и сплотить Европу для 
прорыва к процветанию. Для этого Макрон 
предлагает в течение нескольких десятилетий 
создать на базе Евросоюза некое подобие 
Соединенных Штатов Европы — с собственным 
правительством, парламентом, бюджетом, 
обороной и безопасностью. И с европейской 
Конституцией.

Энергичный, позитивный реформизм Ма-
крона вызывает смешанную реакцию. Внутри 
страны растет сопротивление его преобразо-
ваниям, которые выгодны бизнесу, но сокра-
щают социальные обязательства государства. 
Левые, традиционно сильные во Франции, все 
активнее атакуют президента, а правые пока не 
торопятся его защищать. В Евросоюзе государ-
ства Центральной и Восточной Европы, а также 
многие консерваторы из прочих стран весьма 
скептически смотрят на предложения Макрона 
о реформах альянса. В частности, на предложе-
ния о создании самостоятельной европейской 
армии, полноценного министерства финансов 
ЕС и единого стабилизационного фонда сою-
за. Преодолевать инерцию и предубеждения 
Макрон предпочитает в активном диалоге. В 
июне 2018-го он собирает в Париже министров 
обороны Британии, Италии, Испании, Герма-
нии, Голландии, Бельгии, Португалии, Дании и 
Эстонии — совместно оценить реальные угрозы 
для Европы и обсудить самостоятельную обо-
ронную стратегию субконтинента.

Верный своему стилю, Макрон в Ахене 
отважно продвигал собственные реформатор-
ские идеи вопреки сомнениям, возражениям и 
сарказму скептиков: «Вы говорите, что единая 
Европа — это утопия… Но жизнь показывает, 
что мнимые утописты на деле оказываются 
прагматиками и реалистами». И далее по по-
воду нарастающих разногласий между Брюс-
селем и Вашингтоном: «Перед нами небывалая 
большая угроза. Вопрос для нас сейчас, что мы 
предпочтем: принять чужие правила или идти 
путем европейского суверенитета». Понятие 
«европейский суверенитет» постепенно стано-
вится опорным для французского президента 
и его сторонников.

Макрона тревожит звучащая во многих 
странах континента «музыка национализма», но 
он не склонен никого специально переубеждать 
— пусть это сделает жизнь. А поможет пример 
«Европы двух скоростей». Пусть ядро альянса, 

формируемое вокруг Франции и Германии, 
лидирует в интеграции, а остальные, уверен 
Макрон, постепенно подтянутся: «Я не верю 
в Европу, вечно ожидающую согласия всех 27 
стран, чтобы двинуться вперед».

В европейской и российской прессе часто 
пишется о «соперничестве за лидерство» между 
Макроном и канцлером Германии Ангелой Мер-
кель. Периодически утверждается, что Меркель 
раздражена макроновским активизмом, торпе-
дирует его реформаторские планы и чуть ли не 
мечтает его тем или иным способом «осадить». 
Между тем при внимательном взгляде просма-
тривается совсем другая картина.

Меркель была и будет сдержаннее Макро-
на хотя бы потому, что именно на германский 
бюджет ляжет бремя дополнительных расходов 
в случае реализации интеграционных планов 
Макрона. В особенности это касается формиро-
вания в Евросоюзе централизованной банков-
ской системы и стабилизационного фонда, при-
званного страховать от провалов европейские 
правительства. Но из этого не вытекает никакого 
франко-германского противостояния.

У Макрона и Меркель сложился довольно 
эффективный и многообещающий лидерский 
тандем с логичным распределением ролей. 
Француз заявляет идеи европейской интегра-
ции с заведомым перехлестом как по содер-
жанию, так и по горизонту планирования (до 
2030–2050 годов). Это мобилизует к сплочению 
продвинутую европейскую молодежь и всех 
еврооптимистов. 

Демонстративная сдержанность немки, 
напротив, успокаивает скептиков и облегчает 
приятие ими планов, которые на фоне про-
рывных идей Макрона выглядят образцами 
умеренности и респектабельности. В итоге 
Меркель практически обеспечивает постепен-
ное движение Евросоюза к тем самым целям, 
которые в изложении Макрона многим кажутся 
«утопическими». 

Отношения Макрона с эксцентричным 
президентом США Дональдом Трампом стали 
предметом глобальной телевизионной саги, 
которую некоторые иронически характеризо-
вали как «броманс» (гибрид из английских слов 
«братья» и «роман»). Между тем в реальности 
тут нет никакой идиллии. 

Трамп, по сути, дважды унизил Макрона 
и теперь готовится сделать это в третий раз. 
Унизительными для Макрона — в глазах ев-
ропейской и особенно французской публики 
— стали «отеческое» рукоприкладство Трампа 
и его покровительственные похвальные оценки 
в адрес гостя, недавно навестившего Америку 
с официальным государственным визитом. 
Следующим унижением стало полное игнори-
рование Трампом предостережений Макрона 
и его инициатив по спасению ядерной сделки 
с Ираном (сделка была разорвана Вашингто-
ном односторонне). Наконец, третьим ударом 
вскоре станет преследование французских 
компаний, работающих с Ираном (включая 
нефтяного гиганта «Тоталь»), если они вовремя 
не уберутся, глотая убытки.

На фоне кризиса, связанного с разрывом 
иранской ядерной сделки, Макрон и его коман-
да выступают самыми последовательными сто-
ронниками того, чтобы Евросоюз действовал 
суверенно, оставался в рамках утвержденного 
ООН плана и защищал своих предпринимателей 
от санкционного произвола.

В конце мая Эммануэль Макрон приедет 
в Петербург на экономический форум. Здесь у 
него будет неплохая возможность сделать не-
сколько важных дел: продолжить личный диалог 
с Владимиром Путиным, продвинуть идею нор-
мализации отношений по линии Россия—ЕС, 
поискать компромиссные варианты развязок 
для нескольких кризисов: сирийского, иран-
ского, ливийского, украинского. Объективно 
интересы Москвы и Парижа во всех этих кризи-
сах довольно близки и могут быть при желании 
согласованы.

Макрон, несомненно, привнес во внеш-
нюю политику Франции новое, «возрожден-
ческое» содержание и динамизм в сочетании 
с разумной гибкостью. Его визит в качестве 
символического лидера «новой суверенной 
Европы» ожидается в России с живым, добро-
желательным интересом.
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Открытие посольства США  
в Иерусалиме 
спровоцировало ярость 
палестинцев 
Намеченное на понедельник, 14 мая, 
открытие посольства США в Иерусали-
ме с самого начала носило скандаль-
ный характер. Ранее американское 
диппредставительство располагалось 
в Тель-Авиве, но в декабре прошлого 
года президент Дональд Трамп пообе-
щал перенести его в Иерусалим и при-
знал этот город столицей Израиля. На 
церемонию открытия прилетели дочь 
американского президента Иванка 
Трамп и ее муж Джаред Кушнер. Но не 
все оказались рады происходящему. 
Утром в понедельник на границе Изра-
иля и сектора Газа начали собираться 
протестующие палестинцы, которые 
жгли покрышки и бросали камни в из-
раильских военных. И пока в Иеруса-
лиме шли торжественные приемы, на 
неспокойной границе продолжались 
кровавые столкновения. 

На приеме в честь открытия посольства 
США в воскресенье израильский премьер-
министр Биньямин Нетаньяху в очередной раз 
поблагодарил Трампа за «смелое решение». 
Церемония была приурочена к 70-летию со 
дня основания государства Израиль, что глава 
страны не обошел вниманием в своей речи. 
«Иерусалим был столицей нашего государства 

на протяжении последних 70 лет. Он останется 
нашей столицей на все времена», — подчер-
кнул он. 

Иванка Трамп и Джаред Кушнер, специ-
ально прилетевшие из США в качестве почет-
ных гостей, во время приема молчали, однако 
Нетаньяху упомянул, что израильтяне «очень 
тронуты» их визитом. 

Но то, что для граждан Израиля стало 
национальным праздником, для палестинцев 

обернулось годовщиной «катастрофы», сотни 
тысяч их соотечественников вынуждены были 
стать беженцами. Начиная с марта этого года 
вокруг границы сектора Газа с Израилем не 
утихают протесты, жертвами которых за это 
время стали 42 палестинца, более 1800 из них 
были ранены. Очередной болезненный шаг 
администрации Трампа подлил масла в огонь. 
Ожидалось, что в понедельник в демонстра-
циях со стороны Палестины примут участие 
тысячи человек. Столкновения с израильскими 
войсками начались еще утром, к вечеру были 
ранены и убиты десятки палестинцев. 

Лига арабских государств сообщила, что 
в среду соберется на экстренную встречу, 
посвященную, как она считает, «нелегально-
му» переносу диппредставительства США в 
Иерусалим. Впрочем, подобные встречи про-
ходили еще в декабре, когда Трамп признал 
Иерусалим столицей Израиля, и окончились 
только принятием совместных осуждающих 
деклараций. 

США приняли решение перенести свое 
посольство в Иерусалим еще в 1995 году, когда 
конгресс одобрил соответствующий закон. 
Однако каждый американский президент с 
тех пор регулярно подписывал указ, дающий 
отсрочку реализации этого шага, мотивируя 
это интересами национальной безопасности. 
Трамп стал первым главой государства, кото-
рый этого не сделал. Аналитики связывают 
это с его особыми отношениями с Израилем. 
Не секрет, что его дочь и зять принадлежат к 
ортодоксальным иудеям, а с тех пор, как он стал 
президентом, контакты между Иерусалимом 
и Вашингтоном участились. 

Декабрьское решение главы Белого дома 
спровоцировало международное осуждение 
и озабоченность. Мировое сообщество рас-
ценило подобный шаг как подрыв палестино-
израильского мирного урегулирования. Но 
Трамп не только не внял предупреждениям 
своих коллег, но и исполнил свое обещание 
до конца. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

РЕВОЛЮЦИЯ 
КОНОПЛИ 
c 1-й стр.

Все началось с того, что в ночь на 
12 мая полиция провела спецопе-
рацию по задержанию наркотор-
говцев в двух самых популярных 

ночных клубах: «Басиани» и «Кафе Гэлери». По-
лицейскому рейду предшествовал ряд траги-
ческих событий. В столице Грузии только за 
неделю от неустановленного наркотика сконча-
лось пятеро посетителей клуба «Басиани», чет-
веро из которых подростки. В ходе спецоперации 
этот клуб был закрыт и опечатан. Было аресто-
вано восемь подозреваемых, однако правоохра-
нители не стали церемониться и с посетителями. 
Все они были выведены из здания вооруженными 
полицейскими в масках, около 70 человек за-
держаны. Впрочем, вскоре они были отпущены, 
получив квитанции об оплате штрафов.

Посетители клубов, недовольные тем, что 
полиция испортила им вечеринку, решили про-
должить ее у стен парламента на проспекте 
Руставели. Там из динамиков гремела музыка, 
а выступавшие призвали молодежь «танцевать 
до утра». Впрочем, танцы танцами, но вскоре 
зазвучали и политические требования: отставка 
премьера Георгия Квирикашвили и главы МВД 
Георгия Гахария, наказание для организаторов 
спецоперации в ночных клубах. Были даже уста-
новлены палатки, однако к утру там осталось 
всего несколько человек, и полиция палатки 
разобрала.

В воскресенье акция перед парламентом 
продолжилась. Но уже более организованно. 
Главными застрельщиками протеста стали 
движение «Белый шум» и партия «Новый по-
литический центр — Гирчи», выступающие за 
легализацию наркотиков. Лидер движения «Бе-
лый шум» Бека Цикаришвили сделал ряд по-
литизированных заявлений, обвинив в атаке на 
клубы некие «ангажированные пророссийские 
регрессные силы». По его мнению, они покуси-
лись на самое святое — «культурное достижение 
независимой грузинской молодежи».

Параллельно началась контракция 

противников легализации наркотиков, орга-
низованная «Национальным единством Грузии». 
Между участниками двух акций произошли стол-
кновения. На проспект Руставели прибыл спец-
наз, подвезли водометы. Обстановку разрядил 
министр МВД Георгий Гахария, который принес 
извинения за действия правоохранительных 
органов. Он пообещал, что все поданные жалобы 
на действия полицейских будут рассмотрены.

Митингующие разошлись, но Бека Ци-
каришвили заявил, что митинги всего лишь 
приостанавливаются на неделю, чтобы пона-
блюдать за действиями властей. Не остался 
в стороне и Михаил Саакашвили, который из 
Голландии фактически поддержал митингую-
щих, назвав полицейский рейд нападением 
и пообещав исправить ошибки властей после 
своего возвращения в Грузию. В свое время 
Саакашвили начинал свое правление с того, 
что обязал всех должностных лиц проходить 
проверку на наркотики. А под конец уже его 
самого неоднократно видели и даже снимали 
в не совсем адекватном состоянии, похожем на 

наркотическое опьянение.
Случайно ли Саакашвили вдруг снова «вы-

скочил из кустов» на фоне «амфетаминового 
майдана»? Видимо, не случайно, особенно если 
учесть, что в партии сторонников легализа-
ции наркотиков «Гирчи» состоит много быв-
ших членов Национального движения — пар-
тии Саакашвили. Для его сторонников сейчас 
главное — вывести людей на улицы, а на чем 
именно раскачивать ситуацию — не так важно. 
До сих пор «цветные» революции чаще всего 
раскручивались на теме нечестных выборов. 
Но для этого дела сойдет любой предлог, в том 
числе и «жестокость» полиции в отношении 
наркомафии.

Тем более что необходимый контингент для 
такого протеста в Грузии имеется с избытком: 
тяжелое экономическое положение, массовая 
безработица для значительной части грузин-
ской молодежи часто оставляет актуальным 
только одно «право человека»: «уколоться и 
забыться».

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

c 1-й стр.
Как сообщалось ранее, проект 
«Луна-25» заключается в доставке 
в южный приполярный район кос-
мического аппарата с научным 

оборудованием (10 приборов) для изучения 
структуры и состава приповерхностного слоя 
реголита (лунного грунта), а также изучения 

космической плазмы и лунной пыли и теле-
съемки окрестностей. Изначально запуск стан-
ции «Луна-25» планировался на 2015 год. Где-то 
за два года до предполагаемого старта шведы 
и попросили установить их прибор LINA-XSAN 
на борт вместе с нашим оборудованием. А потом 
из-за санкций и необходимости решения задач 
по импортозамещению комплектации станции 
последовал перенос старта на 2019 год... Шведы 
терпеливо ждали до тех пор, пока не получили 
предложения от китайцев запустить их прибор 
на китайском «Чанъэ-4» в 2018 году.

— Тут как в аэропорту: если ваш рейс все 
время задерживается и вдруг вам предлагают 
полететь на другом раньше, вы, конечно, выбе-
рете его, — поясняет Игорь Митрофанов. И тут 
же успокаивает, что наша научная программа от 
«измены» шведов не пострадает — шведский 
ЛИНА-ЭКСАН почти полностью дублировал наш 
энерго-масс-спектрометр АРИЕС. Это рос-
сийский прибор, который в составе «Луны-25» 
будет измерять состав лунной экзосферы (более 
разряженную окололунную субстанцию, нежели 
атмосфера), состоящей из космической плазмы 
и нейтральных частиц, а также взаимодействие 
солнечного ветра с лунной поверхностью. Ко-
нечно, шведский прибор тоже не помешал бы 
нашим ученым, поскольку для получения хо-
роших статистических данных дублирование 

всегда полезно, но уж, как говорится, на нет и 
суда нет, европейцы волнуются из-за того, что 
их приборы от долгого ожидания просто могут 
выйти из строя. Материально они нам ничего 
не должны. Ну а работа наших специалистов, 
которые прорабатывали вопросы установки 
шведского прибора на борт, а теперь должны 
провести доработку элементов конструкции и 
перевыпустить документацию, получается, не 
в счет — шведы честно ждали нас несколько 
лет, так что данный форс-мажор — за россий-
ский счет.

— Так когда же будет произведен за-
пуск «Луны-25»?

— Формально он запланирован на 2019 год, 
но сейчас становится понятно, что в этот срок 
космический аппарат улететь не сможет. Не по 
вине ИКИ — со своей стороны научное обору-
дование мы уже подготовили, оно находится на 
заключительной стадии испытаний... Но лететь 
теперь придется только в 2021 году. Не успевая 
отправить аппарат на Луну в 2019-м, мы теряем 
хорошие баллистические условия для перелета 
и посадки в выбранный район вблизи Южного 
полюса Луны. Эти условия повторятся только 
через два года.

— Не устареют ли и наши приборы к тому 
времени? И потом, какой смысл будет нам 
лететь туда после китайцев?

— Приборы наши сделаны с большим за-
пасом по ресурсу. И на полярную Луну, даже 
несмотря на новую вынужденную задержку, мы 
все-таки планируем прилуниться первыми. У 
китайского «Чанъэ-4» цель — это район на сред-
них широтах обратной стороны Луны. В районах 
на средних широтах Луны наши аппараты уже 
работали в 60-х годах прошлого века, там также 
побывали американские астронавты. Правда, 
посадка на обратную сторону нашего спутника 
китайцами будет выполнена впервые.

— Почему китайцы направляются не 
на полюс? У них было бы преимущество 
перед нами.

— Потому что свой аппарат они начали 
строить несколько лет назад, когда еще не было 
понимания, что именно полярные области Луны 
перспективнее для исследования. Мы в ИКИ 
РАН, вероятно, раньше других сформулиро-
вали задачу отправки космического аппарата 
для исследований полярной области Луны. 
К этому нас подтолкнули те данные, которые 
были получены в начале века, в том числе и с 
нашего российского нейтронного телескопа 
ЛЕНД, установленного на американском ор-
битальном лунном аппарате ЛРО (LRO). Эти 
данные показали, что в полярном реголите 
есть много летучих соединений космического 
происхождения, начиная с воды и заканчивая 
сложными молекулами. Эти соединения на 
Луну приносили кометы. Полюс на Луне можно 
сравнить с природным холодильником, где в 
холодных ловушках полярного реголита сотни 
миллионов лет накапливались и сохранялись 
слои инея всех космических летучих веществ, 
когда-либо попадавших на наш спутник. На-
учные приборы «Луны-25» будут изучать состав 
этих веществ, проведут оценку массовой доли 
замерзшей воды в реголите. Ведь ее наличие 
освободит будущих лунных первопроходцев от 
необходимости доставки воды с Земли. А она 
понадобится не только для утоления жажды, но 
и для добычи кислорода, а в более удаленной 
перспективе — и ракетного водородного горю-
чего для будущих межпланетных полетов. 

— Сейчас, когда китайцы наверняка 
тоже поняли выгоду от полета на полюс 
Луны, есть ли у них возможность изменить 
маршрут?

— Они наметили полет на лунный полюс, но 
пока планируют сделать аппарат для этого толь-
ко к 2023 году, после полета «Чанъэ-4». Автома-
тические станции для полетов на средние широ-
ты и в полярные районы Луны конструкционно 
сильно отличаются друг от друга. К примеру, у 
полярной станции солнечные батареи находятся 
по бокам, потому что Солнце на лунном полюсе 
поднимается совсем низко над горизонтом. 
Это почти как в нашем Мурманске, где летом 
в течение полярного дня Солнце не заходит, но 
остается совсем низко над горизонтом. Если 
на лунном полюсе вы поднимитесь на высокую 
гору, то Солнце не будет заходить за горизонт 
вовсе и будет постоянно обеспечивать вашу 
аппаратуру своей энергией. Мы не планируем 
сажать нашу «Луну-25» в такой горный район, 
это было бы слишком рискованно для первой 
лунной полярной станции, но во многих от-
ношениях «Луна-25» — это первая разработка 
полярного спускаемого аппарата, не имеющая 
пока аналогов. 
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Поскольку Луна все время обращена 
к Земле одной стороной, то лунными 
сутками на ней считается период 
ее обращения вокруг Земли, то есть 
28 земных дней. День на лунном 

экваторе длится 14 дней, и столько же — ночь. 
Поверхность Луны на полюсах Солнце освещает 
по касательной, поэтому на вершинах полярных 
гор есть постоянно освещенные районы, где 
Солнце никогда не заходит, и, напротив, на дне 
полярных кратеров есть затененные области, 
где постоянно царит полярная ночь. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Сергей СТАНКЕВИЧ, историк, политолог

КОСМОС

ЛУНА ОТ НАС НЕ УБЕЖИТ

НАДЕЖДА САВЧЕНКО 
ОСТАНОВИЛА СУД
Она отказалась от адвокатов
Шевченковский районный суд горо-
да Киева снова судит Героя Украины 
Надежду Савченко. В марте Надежду 
арестовали до 20 мая, пришло время 
определяться, что делать с голодающим 
депутатом дальше. По идее, продлить 
арест ей должны были бы к выходным, 
но в итоге все было сделано максималь-
но оперативно и со знанием дела — дату 
назначили на 14 мая, сразу по окончании 
длинных праздников и до истечения сро-
ков ареста. У Надежды Савченко — за-
служенная репутация человека, способ-
ного на самые решительные поступки. С 
ней без запаса времени никак нельзя.

«Они спешат, — рассказал «МК» источник, 
близкий к сестре подсудимой — Вере Савченко. 
— Нам вообще пообещали приговор за три ме-
сяца!». Для украинских политических процессов 
скорость — величина совершенно несвойственная. 
Мэра Славянска Нелю Штепу по тем же обвинени-
ям в «терроризме» и «сепаратизме» безуспешно 
судят уже четвертый год, и процессам конца и 
края нет. 

Сравнение с Нелей Штепой по отношению к 
Надежде Савченко нелишнее, у этих двух совер-
шенно разных женщин несколько дней был один 
общий адвокат — Александр Шадрин. Он еще 
защищал прославившегося в 2014 году в Киеве и 
Харькове командира Антимайдана Игната Крам-
ского (позывной «Топаз»). Теперь он с дракой и с 
вызовом полиции прорвался 5 мая к своей новой 
подзащитной в СИЗО. В тюрьму адвоката и сестру 
Савченко не пускали под предлогом субботнего 
«банного дня». 

Шадрин успел один раз поговорить с Надеж-
дой Савченко, дать несколько больших интервью 
и потребовал освобождения своей подзащитной, 
ссылаясь на прецедент с командиром украинского 
«Беркута» Дмитрием Солодовником. Тот обвинялся 
в убийствах во время событий на Майдане, но был 
выпущен украинским судом под домашний арест 
и скрылся. Савченко в убийствах обвинять никому 
в голову пока не приходит, а в СИЗО она в отличие 
от Солодовника сидит.

Но она не просто сидит, а голодает больше 
50 дней, потеряла 17 кг веса и громко требует 
обеспечить ее право на работу — депутатских 
полномочий ее же никто не лишал. 

Савченко, равно как и ее искренние последо-
ватели, уверена, что сидит она исключительно как 
человек, которому суждено полностью перефор-
матировать украинский политический ландшафт. 
Отсутствие политических союзников никого при 
этом не беспокоит. То, что на пикеты в защиту Героя 
Украины выходят даже не сотни, а исключительно 
десятки последователей, тоже никого не смущает. 
Последняя демонстрация друзей и родственников 
Надежды прошла в Киеве под администрацией 
президента Порошенко 13 мая, там было человек 
двадцать.

Равнодушное молчание вокруг дела мятежной 
летчицы, похоже, не на шутку тревожит украинские 
правоохранительные органы. Накануне суда они 
изо всех сил напоминали украинскому обществу 
о Савченко. Главный военный прокурор Украины 
Анатолий Матиос вдруг обозначил себя как того са-
мого человека, который обнаружил в марте перед 
Верховной радой гранаты в сумочке у Савченко. 

Суд в понедельник начался с демонстрации 
как раз той самой сумки «из-под гранат». Ее при-
несла с собой сестра Надежды Вера Савченко, 
показала ее залу и предложила Матиосу еще раз 
ее «пощупать», по ее словам, через толстую кожу 
это сделать невозможно.

Украинский судебный процесс над Савчен-
ко, несмотря на все старания обвинения, все же 
больше напоминает оперетту, а не драму. Да и в 
защите Нади Савченко четвертая за пару месяцев 
«смена караула». Первым от нее еще в марте от-
казался Виктор Чевгус, защищавший Савченко 
еще в России. Потом в начале мая из-за конфликта 
с сестрой Савченко Верой от подзащитной ушли 
адвокаты Олег Соловей и Дмитрий Бугай. Шадрина 
к защите привлекла как раз Вера, но Надежда в по-
недельник прямо на заседании взяла и отказалась 
от всех адвокатов и попросила себе бесплатного, 
государственного. «Чтобы не вгонять семью в 
долги!» — пояснила она и пообещала подать жа-
лобы на Соловья и Бугая за критику сестры, мол, 
«настраивали адвокаты против семьи».

В итоге суд перенесли на день, оперативно 
найденному бесплатному адвокату нужно время 
для ознакомления с делом. Но до 20-го Савченко 
надо или выпустить, или продлить арест. Третьего 
не дано.

Дмитрий ТРОФИМЕНКО.

Исхудавшая Савченко осталась  
без адвокатов.

Прибор «АРИЕС».

Южный полюс Луны. Вид сверху.

Полиция Тбилиси извинилась  
за жесткий разгон протестующих.

ПИР ВО ВРЕМЯ ПРОТЕСТОВ

В Иерусалиме открыто 
посольство США.

На палестинских территориях 
произошли кровавые столкновения.
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  Николай ВАРДУЛЬ

Отгремел салют в честь победы 
в Великой Отечественной войне. 
Пора обратиться к будням. А они 
неизменно демонстрируют, что 
сколько бы раз ни повторял пре-
зидент задачу укрепления «эко-
номического суверенитета», как 
бы горячо ни аплодировали этому 
депутаты Госдумы и чиновники, 
колебания рубля — а это по опре-
делению главный нерв российской 
экономики — регулируются не в 
Москве.
Практически в День Победы американский 

президент Дональд Трамп разорвал так назы-
ваемую ядерную сделку с Тегераном, смысл 
которой состоял в снятии санкций в ответ на 
отказ Ирана от проведения работ по военной 
ядерной программе. В Вашингтоне президент 
подписал меморандум о возобновлении анти-
иранских санкций. Не отличающиеся конкре-
тикой обоснования в изложении Трампа звучат 
так: «сегодня мы располагаем точными дока-
зательствами того, что обещания Ирана были 
ложью», «на прошлой неделе правительство 
Израиля опубликовало документы, содержа-
щие разведданные... которые демонстрируют 
историческое стремление иранского режима 
к ядерным вооружениям». 

Трамп и раньше резко критиковал сделку с 

Ираном, совершенную его предшественником 
Бараком Обамой, считая, в частности, что она 
оставляет Тегерану свободу в разработке бал-
листических ракет. Предложения европейских 
союзников о подготовке новых соглашений с 
Ираном без разрыва прежней сделки Трамп 
отверг. Более того, американский президент 
грозит Ирану ужесточением прежних санкций: 
«Мощные санкции вступят в силу, если режим 
продолжит воплощать свои ядерные амбиции. 
У него будут еще более крупные проблемы, чем 
были когда-либо до этого».

Кто в результате оказался в выигрыше? 
Среди главных бенефициаров — Москва. 

В сфере геополитики выигрыш двойной. 
С одной стороны, Иран, с которым Россия 
укрепляет политическое, военное и экономи-
ческое сотрудничество, вновь получает удар от 
США, что сближает две страны, оказавшиеся 
мишенями санкций. Значит, планы Москвы, 
связанные с укреплением связей с Ираном, 
расширяются. 

С другой стороны, Трамп в очередной раз 
проигнорировал мнение своих европейских со-
юзников, как это уже было, например, при вве-
дении в США пошлин на ряд импортных товаров. 
В результате Москва может воспользоваться 
историческим опытом игры «на межимпериа-
листических противоречиях».

В геополитических выигрышах есть и ложка 
дегтя: сам факт сближения Москвы и Тегерана 
явно не приближает Россию к «институциональ-
ной модернизации». 

Зато экономические выигрыши двойного 
дна не содержат. Понятно, что новые-старые 
антииранские санкции тут же вытолкнули вверх 
цены на нефть. За два дня после подписания 
Трампом антииранского меморандума они вы-
росли почти на 4%. Был превышен уровень ноя-
бря 2014 года, цена нефти марки Brent дошла 

до $78 за баррель.
За нефтью вверх потянулся и рубль. Его 

«шаг» существенно скромнее. Сказывается, 
например, расширение закупок валюты Мин-
фином на внутреннем рынке, но четкий тренд 
налицо. Выигрыш и в повышении уровня жизни 
населения (зарубежные курорты в начинаю-
щийся сезон отпусков стали чуть ближе), и в 
большей свободе для ЦБ, у которого появились 
дополнительные шансы продолжения курса на 
снижение ставки. 

Напомню, последний «нырок» рубля был 
тоже обусловлен не столько внутренними, 
сколько внешними причинами, прежде всего 
новой волной американских антироссийских 
санкций. 

Так, может быть, не стоит тратить поли-
тический боекомплект на борьбу с ветряными 
мельницами? Экономический суверенитет, по-
нимаемый буквально как экономическая само-
достаточность, — это или вчерашний день, или 
неуловимый фантом. Сегодня он достигается не 
отгораживанием от мира, а, наоборот, ростом 
предлагаемой мировому рынку продукции. 
Задача укрепления экономического сувере-
нитета — это не конфронтация с долларом или 
евро и не только комбинации экономических 
союзов и их противопоставление друг дру-
гу. Главное — рост конкурентоспособности 
внутреннего производства, именно на этом в 
первую очередь должна быть сконцентрирована 
экономическая политика.

— Пожалуй, самым важным событием про-
шлой недели стало решение президента США 
Дональда Трампа, который досрочно разорвал 
«ядерную сделку» с Ираном. После выхода этой 
новости нефтяные котировки значительно вы-
росли и до сих пор находятся на значительно 
высоких позициях. В России хорошо чувствова-
ли себя голубые фишки — ЛУКОЙЛ, «Газпром». 
Также на хороших уровнях были котировки ком-
пании «Норильский никель». В целом индекс 
Мосбиржи находится на неплохом уровне, но 
при этом полностью отыграть рост нефти он не 
в состоянии. И связано это с продолжающимся 
оттоком средств из фондов, инвестирующих на 
российском рынке.

Чего ожидать на текущей неделе? В нашей 

стране в мае в компаниях традиционно проходят 
советы директоров, которые дают рекомендации 
по дивидендам. Поэтому в ближайшее время 
мы будем продолжать регулярно, с периодич-
ностью в несколько дней, получать новости о 
рекомендациях по дивидендам. К слову, уже 
опубликованы рекомендации по ряду энергети-
ческих компаний. А на следующей неделе должны 
появиться рекомендации по «Газпрому», а также 
по «Башнефти».

Что касается рынка облигаций, необходимо 
отметить, что еврооблигации понизились. На-
чиная с 9–10 апреля они потеряли по нескольку 
«фигур», доходность выросла. Сейчас евроо-
блигации вновь пытаются стабилизироваться. 
Но в целом их цена находится на более низком 
уровне, чем была в первой половине апреля. Со-
ветую быть острожным с облигациями в данный 
момент, потому что доходность десятилетних 
казначейских американских облигаций снова 
вплотную приблизилась к 3%.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»:
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— В начале этой недели несколько ослабли 
внешние и внутренние факторы, которые ока-
зывали влияние на движение рубля. 

Российская национальная валюта немного 
отвязалась от нефти, хотя с учетом высоких 
цен на «черное золото» она, конечно, должна 
стоить дороже. 

Укрепление рубля сдерживают покупки 
валюты Центробанком. 

Правительству России сейчас невыгоден 
сильный рубль, и ЦБ будет наращивать покупки 
валюты для Минфина, держа нацвалюту в уже 
обозначенном коридоре 61–63 рубля за доллар. 
В ближайшее время текущий курс рубля вряд 
ли сильно изменится. 

Этому будут способствовать спокойный на 
сегодня внешнеполитический фон и баланс фак-
торов «за» и «против» укрепления нацвалюты.
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Сергей СУВЕРОВ,  
начальник аналитического 
департамента  
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РЕКЛАМА

Готовые квартиры с отделкой высокого 
класса по разумным ценам. Детский сад и 

двор без машиин. Голландская архитектура. 
Московская регистрация.

40 минут до центра Москвы. Новая Москва

(495) 162-50-50
Проектная

декларация
на сайте: barkli-md.ruЖК «Barkli Медовая долина»

Застройщик ООО «Логитек»

  Станислав БЕЛЫХ

В этом году рынок автокредитова-
ния работает с новыми условиями 
господдержки — она стала исклю-
чительно адресной. Но помимо 
правительства навстречу авто-
любителям готовы пойти и банки, 
которые могут предложить свои 
программы.

Факторы роста
По данным Национального бюро кредитных 

историй, за 10 месяцев 2017 года общая сумма 
выданных автокредитов составила 281,3 млрд 
руб. За тот же период 2016 года было выдано 
почти на 40% меньше займов. Число проданных 
авто в прошлом году, по оценке Автостата, пре-
высило аналогичный показатель предыдущего 
года — более чем на 16%. При этом доля кре-
дитных машин в общем объеме увеличилась 
до 49%, тогда как в 2016 году составляла 44%. 
В начале года средний размер автокредита в 
России вырос примерно на 10%, до 733 тыс. 
руб. Как объясняют аналитики, спрос на транс-
портные средства вырос благодаря доступным 
процентным ставкам по ссудам, а также актив-
ной государственной поддержке. 

Еще один фактор, стимулирующий спрос, 
— политика Центробанка по снижению ключевой 
ставки. В 2017 году ставки по автокредитам 
на срок больше года сократились с 13,25% до 
12,04%, а на срок менее года — с 11,43% до 
10,10%.

Специалисты уверены, что в 2018 году став-
ки в автокредитовании снизятся еще на 1–1,5%. 
С учетом остановки падения реальных доходов 
россиян, а также продолжения действия госпро-
грамм льготного кредитования спрос на авто 
вырастет, что приведет и к дальнейшему росту 
объемов автокредитования в России.

«Первые два месяца 2018 года показали 
рост кредитного рынка на 27% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. Но мы 
ожидаем замедления динамики роста в бли-
жайшие месяцы и присоединяемся к экспертам, 
которые прогнозируют рост рынка по году на 
уровне 5–10%», — сообщила директор Депар-
тамента автокредитования Русфинанс Банка 

Наталья Русова. По ее словам, после отмены 
основной госпрограммы субсидирования про-
центных ставок, закончившейся в прошлом году, 
драйверами рынка должны стать совместные 
финансовые программы автопроизводителей 
и банков. 

Займы для избранных
Однако для ряда заемщиков государство 

сохранило преференции. Так, на сегодняш-
ний день получить государственную льготу 
при покупке машины в кредит можно лишь в 
рамках запущенных в 2017 году специальных 
госпрограмм, рассчитанных для новичков и 
многодетных родителей. Сам кредит при этом 
будет обычным, а льгота заключается в том, 
что участник программы получит скидку на 
авто отечественной сборки в размере 10% — 
эту часть суммы автосалону выплатит банк, 

которому государство впоследствии возместит 
расходы. 

Получить льготу могут граждане, ранее 
не владевшие собственным авто («Первый 
автомобиль»), или те, кто имеет двух и более 
несовершеннолетних детей («Семейный авто-
мобиль»). «Стоимость автомобиля не должна 
превышать 1 450 000 руб., автокредит на льгот-
ных условиях предоставляется только на ма-
шины российской сборки. Данные программы 
позволяют получить скидку 10% при покупке 
автомобиля по программе автокредитования с 
государственной поддержкой», — рассказала 
первый зампредправления Локо-Банка Ирина 
Григорьева.

Есть и другие условия оформления льгот-
ного кредитного договора: автомобиль дол-
жен быть легковым, новым и произведенным 
не ранее 2017 года. Максимальную ставку по 
кредиту законодатели закрепили на уровне 

17% годовых. В установленные Минпромтор-
гом ценовые рамки укладываются в основном 
машины бюджетного сегмента — «АвтоВАЗ», 
Renault, Nissan, Datsun, KIA, Hyundai.

Навстречу клиенту
Кроме госпрограмм популярны совместные 

кредитные программы банков и автопроизводи-
телей, которые предлагают клиентам займы на 
выгодных условиях с пониженными процентны-
ми ставками или приятными подарками, такими, 
как КАСКО. 

Эксперты отмечают, что участники рынка в 
дальнейшем будут все больше перестраиваться 
под запуск специальных предложений, про-
двигать пакетные продукты, предполагающие 
набор страховых и сервисных услуг. «Сейчас 
наблюдается тенденция по упрощению схем 
кредитования. Лидеры рынка перестроили всю 
продуктовую линейку на формат автомобиль-
ного конструктора. Клиент сам может выбрать 
опции по кредиту — по аналогии с тем, как он 
выбирает модель автомобиля и дополнительное 
оборудование», — рассказали в пресс-службе 
ВТБ.

Среди тенденций рынка автокредитования 
на 2018 год можно также выделить несколько 
новшеств. Например, в некоторых банках стали 
появляться программы, позволяющие покупать 
машины в кредит без оформления полиса КА-
СКО. Благодаря этому опытные водители, имею-
щие высокие коэффициент безаварийности, 
могут приобрести авто, сэкономив деньги. 

Другая тенденция — подключение к дей-
ствующему автокредиту такого финансового 
механизма, как рефинансирование — откры-
тие еще одного кредита с целью покрыть долг 
другого займа. 

Кроме того, участники рынка отмечают и 
большой потенциал в плане автокредитования 
рынка автомобилей с пробегом. Есть и банков-
ские спецпрограммы для тех, кто планирует 
покупать поддержанное авто. Некоторые банки 
предлагают продукты на следующих условиях: 
процентная ставка по автокредиту (100 тыс. 
— 1 млн руб.) на покупку машины с пробегом 
свыше 1 тыс. км на срок от 1 года до 5 лет рас-
считывается индивидуально — от 19 до 28% 
годовых. При этом оформления полиса КАСКО 
не требуется. 

В целом аналитики прогнозируют активное 
вовлечение граждан в сферу автокредитования 
в 2018 году. Причем не только за счет государ-
ственного участия, но и за счет банков, которые 
планируют снижать ставки, уменьшать размеры 
первоначальных взносов или увеличивать пе-
риоды кредитования.

СКИДКИ БУДУТ, НО НЕ ДЛЯ ВСЕХ
Последние тренды на рынке автокредитов

ВАЛЮТНЫЕ ВИРАЖИ
Кто сегодня рулит рублем?

Столичные «квадраты» 
прибавили в цене в СЗАО 

По итогам апреля на вторичном рынке Москвы 
средняя цена проданных квартир на вторичном 
рынке Москвы (в старых границах) составила 9,6 
млн рублей, а средняя цена квадратного метра 
проданных квартир — 167,4 тыс. руб./кв. м, сооб-
щила управляющий партнер «МИЭЛЬ-Сеть офисов 
недвижимости» Марина Толстик. При этом средняя 
цена проданных 1-комнатных квартир уменьши-
лась на 7% (с 6,3 млн рублей до 5,8 млн рублей), 
двухкомнатных — на 1% (с 9,14 млн рублей до 9,05 
млн рублей), а цена проданных трехкомнатных 
квартир, наоборот, увеличилась на 7% (с 11,61 
млн рублей до 12,45 млн рублей). По мнению экс-
перта, такая разница в динамике цены продажи в 
зависимости от типологии квартиры объясняется 
несколькими факторами: «однушки» испытывают 
наибольшую конкуренцию со стороны новостроек, 
поэтому цены продажи снижаются; «двушки» наи-
более востребованы на вторичном рынке, поэтому 
средняя цена их продажи стабильна, а увеличение 
размера дисконта и снижение ипотечных ставок 
способствовали приобретению «трешек» чуть 
дороже, чем годом ранее, в том числе и за счет 
большей площади (средняя площадь проданных 
«трешек» в январе–апреле прошлого года состав-
ляла 72 кв. м, а в январе–апреле 2018 года — 74 
кв. м), что, в свою очередь, повлияло на повышение 
средней цены продажи этого типа квартир.

При этом за год цены снизились во всех окру-
гах за исключением СЗАО. Рост цены предложения 
на северо-западе столицы вызван значительным 
увеличением в структуре предложения внутри 
округа доли предложения в домах высокого це-
нового сегмента. «Средний размер дисконта по 
проданным квартирам в Москве в апреле соста-
вил 6%, — подсчитала Марина Толстик. — При 
этом однокомнатные и двухкомнатные квартиры 
продавались со средним дисконтом в 5,5%, трех-
комнатные — с дисконтом 7%, многокомнатные 
— с дисконтом 11%, а вот квартиры в домах, во-
шедших в списки реновации, продавались со 
средним дисконтом всего 2%». Всего в апреле в 
столице на продажу было выставлено 42,6 тыс. 
готовых квартир. 

ОСАГО может подорожать
Тарифы обязательного страхования автограж-

данской ответственности — ОСАГО, на увеличении 
которых настаивают российские автостраховщики, 
могут вырасти уже с 31 августа этого года, сообща-
ется в проекте ЦБ, в котором прописано изменение 
как базовых тарифов ОСАГО, так и коэффициентов 
к ним. В настоящий момент базовый тариф со-
ставляет от 3431 до 4119 руб., а коэффициенты 
высчитываются в зависимости от региона, мощ-
ности двигателя автомобиля, а также возраста 
его владельца и его водительского стажа. Кроме 
того, существует так называемый коэффициент 
бонус-малус, который предусматривает снижение 

тарифа за безаварийную езду и, напротив, его 
повышение за попадание в ДТП. 

Экспортерам разрешат  
не возвращать экспортную 
выручку 
Бизнес почти дождался смягчения валютного 

контроля. Предложения об отмене штрафов за 
нерепатриацию валютной выручки для компаний, 
находящихся под санкциями, и их снижении для 
всех остальных согласованы, заявил зам.мини-
стра финансов Алексей Моисеев: «Очевидно, что 
компании, которые попали под санкции, не смо-
гут исполнить требования валютного контроля». 
Для бизнеса либерализация валютного контро-
ля означает, что можно будет рассчитываться с 
контрагентами с банковских счетов за границей 
в обход санкций США. Обязанность возвращать 
выручку в Россию экспортеры называют одной 
из самых больших проблем для своего бизнеса. 
Сейчас штраф составляет 1/150 ставки ЦБ (7,25%) 
от неполученной суммы за день просрочки, т.е. 
около 0,05%. Если же деньги вообще не поступили, 
штраф может составить 75–100% суммы. Часто 
штрафуют на 75–100% еще до поступления вы-
ручки, только если срок возврата нарушен. Штраф 
можно обжаловать в суде, но на процессы уходит 
много денег и времени. 

У злостных должников 
по автоштрафам отберут 
машины
Служба судебных приставов перешла к жест-

ким мерам в отношении должников по штрафам 
ГИБДД: машины хронических нарушителей-
неплательщиков активно забираются на штраф-
стоянки и продаются с торгов в счет погашения 
долга. Раньше приставы действовали мягче. Аре-
стованные машины нередко оставались у самих 
должников на ответственном хранении. Если же 
человек не платил, забрать и продать в конеч-
ном счете могли не всю машину, а что-то из нее 
— например магнитолу. Ведь по правилам цена 
арестованного имущества должна быть сораз-
мерна долгу. По данным ФСПП, на конец прошлого 
года в ведомстве находились исполнительные 
производства в отношении 93 тыс. должников, у 
которых свыше 10 неоплаченных штрафов. При-
ставы рекомендуют всем гражданам, и не только 
автолюбителям, регулярно проверять себя по базе 
должников на официальном сайте ведомства.

На улицах Москвы 
появились «умные» 
видеокамеры
На московских улицах установили 100 новых 

камер фотовидеофиксации, которые способны 
поворачиваться, а также просматривать простран-
ство на 35 м вокруг себя. Они работают в кругло-
суточном режиме и замечают нарушения правил 
стоянки и остановки, например, на тротуарах, 
пешеходных переходах или под запрещающими 
знаками. Также они фиксируют с 15-минутным ин-
тервалом машины на платной парковке, проверяя 
оплату. Новинки установлены преимущественно 
в центре города, где отмечается большой поток 
автомобилистов. В частности, новые камеры раз-
местили на таких улицах, как Новый Арбат, Цветной 
бульвар и Кутузовский проспект.

Ap

 Никита КРИЧЕВСКИЙ

Заявляю со всей ответствен-
ностью — в настоящее время и, 
надеюсь, в будущем «Роснефть» 
остается лучшей госкомпанией 
России как по темпам экономиче-
ского развития, так и по финансо-
вым показателям.
Что бы ни говорили проплаченные 
«доброхоты», но выдернуть из 
хозяйственной отчетности трилли-
оны (не важно, рублей или долла-
ров) и представить их в качестве 
подтверждения чьей-то ангажиро-
ванной точки зрения большого ума 
не надо. Однако для объективного, 
непредвзятого взгляда на вещи 
требуется определенное муже-
ство, а оно нынче все чаще успеш-
но разменивается на звонкую и не 
очень монету.
Кто бы кому ни нравился, не стоит 
грешить против истины.

Статистика — вещь упрямая, так что судите 
сами. По итогам I квартала этого года крат-
косрочные финансовые обязательства «Рос-
нефти» сократились на 49%, а общий объем 
возврата финансовых обязательств составил 
более триллиона рублей. Вряд ли компания, у 
которой все нездорово, решила бы нарастить 
дивидендные выплаты с 35 до 50% от чистой 
прибыли по МСФО. Абсолютная часть которых 
причитается государству. 

Оправданий «сложного» финансового 
положения иных компаний можно изобрести 
множество: от безотлагательности инвести-
рования в новые проекты до спонсорства фут-
больного клуба (которого у «Роснефти», к сло-
ву, нет). Однако ничего подобного в случае с 
нефтяниками не происходит — выходит, врут 
клевреты?

Двигаемся дальше. Выручка «Роснефти» 
по итогам января-марта 2018 г. в долларах вы-
росла на четверть, в рублях — на 22%, в абсо-
лютных цифрах — до 31 млрд долл. и 1,7 трлн 
рублей. Понятно, что на рост повлияли в том 

числе восстанавливающиеся цены на нефть и 
продление соглашения ОПЕК+.

Но почему у основных иностранных конку-
рентов динамика хуже? У «Роснефти», повторюсь, 
прирост составил почти 25%, тогда как у Shell 
— 23,7%, у BP — 22,5%, у Chevron — 20,9%, у 
ExxonMobil — 15,7%. Ответ известен: помимо 
прочего, «Роснефть» последовательно снижает 
удельные затраты. Сегодня у «Роснефти» они 
составляют 3,3 долл., тогда как, например, у ВР 
— 7,7 долл. на баррель нефтяного эквивалента 
(без учета добычи «Роснефти»).

Еще о конкурентах. Чистая прибыль «Рос-
нефти», относящаяся к акционерам (читай — в 
первую очередь, к государству), или чистая при-
быль за вычетом доли неконтролирующих ак-
ционеров, по итогам квартала выросла на 650%. 
Для сравнения, у той же ВР этот показатель 
увеличился на 71%, у Shell — на 67%, у Chevron 
— на 36%, у Statoil — на 21%, у ExxonMobil — 
на 16%.

Солидно? Не то слово. Так почему об этом 
не упоминают «правдорубы»? Не знают или чи-
тать разучились?

И еще про иностранных партнеров. Среди 
мировых мейджоров «Роснефть» имеет наи-
лучшую динамику роста свободного денежного 
потока денег или средств, остающихся в рас-
поряжении компании после вычета налогов и 
капитальных затрат. У «Роснефти» этот коэф-
фициент за квартал подскочил на 257%, тогда 
как у Shell — на 228%, у ExxonMobil — на 78%, а 
у Chevron, BP и PetroChina, несмотря на благо-
приятную конъюнктуру и отсутствие санкций 
(на минуточку, чтоб не забыли), произошло... 
снижение!

Парадокс, с которым пусть разбирают-
ся тамошние собственники. А заодно оцени-
вают неуклюжие отмазки назначенного ими 
менеджмента.

Наконец, о пресловутых финансовых спеку-
лянтах или о фондовом рынке, на который у нас 
все больше обращают внимание, как будто авто-
мобили вместо бензина стали ездить на лайках, а 
электрическая и тепловая энергия начала выра-
батываться из перепостов. О «наших» фондовых 

экспертах говорить не буду (мол, проплачены), 
остановлюсь на иностранных спецах.

Аналитики Merrill Lynch, Goldman Sachs, 
Deutsche Bank и других финансовых институтов 
едины во мнении, что в обозримой перспективе 
ценные бумаги «Роснефти» будут только расти в 
цене, расхождения у них лишь в темпах прироста. 
Например, Deutsche Bank в скором будущем 
видит цену в 470 рублей за одну акцию нашей 
госкомпании, тогда как консенсус-прогноз 15 
ведущих инвестбанков несколько ниже — 418 
рублей (в настоящее время — 400 рублей). Тем 
не менее все аналитики дают своим клиентам 
рекомендации «покупать» ценные бумаги не-
фтегазового гиганта.

«Мы полагаем, что высокий свободный 
денежный поток будет позитивно воспринят 
рынком, так как является сигналом того, что 
компания начала выполнять свои обещания по 
сокращению долговой нагрузки и снижению 
капзатрат, — говорят аналитики Bank of America 
Merrill Lynch. — Кроме того, «Роснефть» отразила 
поставки в счет предоплат на 45 млрд руб. в 
основном со стороны Венесуэлы и Курдистана. 
Мы сохраняем рекомендацию «Покупать» по 
«Роснефти» и статус наиболее предпочтитель-
ной нефтяной компании в регионе Восточная 
Европа, Ближний Восток и Африка», — под-
черкнули в банке.

Видимо, иностранцы не читали словоблудия 
российских «провидцев». Хотя, скорее всего, 
пробежались, посмеялись и принялись рабо-
тать дальше. Деньги любят не только тишину, 
но и труд.

СОБАКА ЛАЕТ — КАРАВАН ИДЕТ
О рекордных результатах «Роснефти»
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МОЯ МОСКВА ИСТОРИЯ

От коммуналки привычно ждешь бытового 
ужаса: ободранных стен и полчищ тараканов. В 
квартире, где живет Егиш Абкарович, на удив-
ление чисто. 

— Тут с 2007 года во второй комнате две 
кореянки жили, — рассказывает Егиш Абкаро-
вич. — С первого дня была ссора. Они грубо 
себя вели, но я не лез в их дела. Встаю как-то 
на работу рано. Пришел на кухню, на плите 
стоит сковородка. Одна сестра бьет по ручке 
— сковородка переворачивается, и меня ки-
пятком облило. Пришла вторая сестра, взяла 
сковородку и бабах меня по голове...

Егиш Абкарович показывает фотографии 
крови на столе: он получил сотрясение мозга. 
Потом были больница и суд. Одну из сестер 
наказали всего на 37 тысяч, а со второй сняли 
обвинения вообще. 

На кухне стоит мужчина  
и говорит:  
«Я здесь буду жить»
Значит, решили сестры, будет по-другому. 

«Они ушли и сказали: «Новый сосед вам еще по-
кажет», — вспоминает Егиш Абкарович. Новому 
соседу, Ахмету А., чуть больше 30 лет. В небольшой 
комнате в 10 квадратных метров он проживает вме-
сте с женой, двумя детьми и мамой уже больше трех 
лет. Проблемы начались буквально с порога.

— Я знал, что новый постоялец в определен-
ный день приедет, — говорит Газарян. — Позвонил 
в полицию, предупредил, что ухожу на работу и 
дверь закрываю на все замки, а он, если придет, 
пусть мне позвонит. Прихожу — вся дверь вдребез-
ги, замок разбит, дверные косяки изуродованы... 
На кухне стоит мужчина и говорит: «Я здесь буду 
жить». Я служил в разведке, мне сказали: держи 
сердце горячим, голову холодной, а руки чистыми. 
Я решил посмотреть, что будет дальше.

Дальше можно просто цитировать 
документы:

«02.02.2015 года гр. Газарян подошел к граж-
данину кавказской наружности, проживающему 
в соседней комнате, и попросил вернуть вещи, 
которые тот взял на кухне, на что последний стал 
вести себя неадекватно, словесно оскорблять, 
ударил ногой в область груди». 

«27.08.2015 года гр. А. нанес ему телесные 
повреждения, за то, что гр. Газарян громко хлопнул 
дверью. Диагноз гр. Газаряна — ЗЧМТ (закрытая 
черепно-мозговая травма), сотрясение мозга». 

«17.11.2016 года гр. Газарян встал рано утром 
и увидел, что входная дверь открыта. Когда гр. 
Газарян Е.А. стал говорить (соседу), почему не за-
крыли дверь, то тот кинулся на Газаряна, пытался 
ударить ногами и руками». 

— Он как в левый бок меня ударил ногой, так до 
сих пор болит, — говорит Егиш Абкарович. — Пошел 
в травмопункт, там написали, что ушиб есть, но на 
такой бумаге, которую никуда не предоставишь. 

Сам Ахмет считает обращения в полицию 
и жалобы Газаряна стукачеством: «Я тебя обво-
ровываю, бью, у меня есть крыша, ты все равно 
меня не возьмешь», — передает его слова Егиш 
Абкарович. После них мужчина снова ударил со-
седа — в живот.

Естественно, горячий на руку сосед все от-
рицает. В своих ответах полиции он утверждает, 
что это Газарян не дает ему жизни, захламляет 
квартиру и вообще угрожает и нападает с ножом. 
Правда, если виновник всего Газарян, то почему 
сотрясение мозга и все ушибы у него? 

Если бы полиция как следует занялась этой 
историей, то мы бы вряд ли написали о ней в газете. 
Но на все свои заявления Газарян получает один 
ответ-отписку: в возбуждении уголовного дела 

отказать. Даже в тех случаях, 
когда травмы были зафиксиро-
ваны медиками. 

— Если человек считает, что 
есть реальная угроза его жизни, 
то есть речь не о бытовых пре-
тензиях — понятно, что все живут 
совместно вынужденно, — то надо 
обращаться в правоохранительные 
органы, — говорит адвокат Наталья 
Григорьева. — Важна активность са-
мого гражданина. Насколько он хочет 
защитить свои права? Нужно писать заявления, 
привлекать соседей в качестве свидетелей. Если 
не принимают заявление, то следующий шаг — 
жаловаться руководству этого отделения. Если 
и в этом случае ничего не происходит — писать 
в Следственный комитет и в прокуратуру. При 
травмах нужно иметь официальные медицинские 
документы, пусть даже речь идет о синяках.

История Газаряна — лишь маленький эпи-
зод в череде бесконечных коммунальных войн. А 
они будут длиться еще долго — пока существуют 
коммуналки.

По запаху было понятно: 
бабушке стучать бесполезно
Большая часть коммуналок была ликвидиро-

вана в 1990-е годы — 90% от общего числа квартир. 
Около 9% расселили в 2000-е. Как рассказал «МК» 
директор риелторской компании Шамиль Кочека-
ев, сейчас в Москве продается чуть больше двух 
тысяч комнат в коммунальных квартирах. Причем 
200 с небольшим — в Центральном округе.

— Есть несколько категорий собственников 
комнат в коммунальных квартирах, — говорит 
Кочекаев. — Первая — «аристократы духа». Люди, 
что называется, «из бывших», когда-то были со-
ветской элитой. Работать с ними крайне слож-
но: «Да вы знаете, кто жил в этой комнате! Да 
вы знаете, какие у меня соседи были!» Вторая 
категория — люди попроще. Дворники, слесари, 
которые работали в ЖЭКах, на заводах и получали 

так называемые служебки. Вот они готовы рас-
статься со своими коммунальными метрами. И 
есть категория люмпенов, которые как пили при 
советской власти, так и продолжают. Там весь худ-
ший антураж коммунального быта, который чаще 
всего в коммуналках и наблюдается. Подсыплем 
чего-нибудь соседям в ужин, подкинем мусор... 
В таких местах плодится бытовая преступность, 
алкоголизм и наркомания.

 Проблемы общего быта никуда не делись. 
Баталии на тесных кухнях, очереди в туалеты, 
полчища тараканов... В прошлом остались разве 
что ссоры из-за общего телефона. 

— Как-то расселяли мы коммуналку цели-
ком, — вспоминает Кочекаев. — Одной из соб-
ственниц была бабушка — божий одуванчик. Уже 
шли сделки, потом был перерыв в два месяца. 
Мы получили деньги, люди в приятном предвку-
шении разъезда. Уже ближе к сделке я начинаю 
обзванивать собственников. И спрашиваю: «А 
почему бабушка не берет трубку? Постучите ей». А 

они говорят: «Давно стучим, 
не открывает». Когда мы 
пришли, запах был такой, 
что было понятно: стучать 
бабушке бесполезно, она 
уже никогда не откроет. 
А соседи говорят: «У нас 

всегда так пахнет, мы ничего 
не чувствовали». Бывало, что соседи 

убивали друг друга, расчленяли. Полиция на 
серьезные преступления реагирует, но есть такие 
нехорошие квартиры, где каждый день кто-то 
кому-то в ухо дает. Полиции это тоже надоедает 
— каждый раз приезжать. 

По словам Кочекаева, жильцы пытаются 
защитить себя от соседей. Самый популярный 
вариант — камеры. 

— Первый раз камеру в жилой квартире я уви-
дел именно в коммуналке: она была установлена 
на кухне и направлена на холодильник. Причем на 
холодильнике был еще висячий замок. Я у хозяина 
спросил: «Слушайте, а зачем и то, и то?» Сказал, 
был случай, когда один замок сломали... 

Качество коммунальных квартир, степень 
их убитости, если можно так сказать, оказались 
прямо противоположными их близости к центру. 
Казалось бы, чем «элитнее» коммуналка, тем лучше 
должно быть ее состояние. 

— Во всех случаях состояние жилплощади 
связано не столько со статусом района, сколько 
с людьми и отношениями, которые между ними 
сложились. Когда отношения донельзя плохие, 
то жильцы не то что не убираются, но и пытаются 
побольше нагадить. Помню убитую коммунал-
ку в самом центре. Там жили бывший силовик и 
действующий. Они подбрасывали друг другу му-
сор, рассыпали перед дверями окурки. Но самый 
ужас был в коммуналке в доме, бывшем когда-
то особняком. Там когда-то жила чета богатых 
промышленников, квартира в 220 квадратных 
метров. Внутри ее поделили на 11 комнат. На по-
толках сохранилась старая лепнина, которая была 
перерезана этими фанерными перегородками. 
Состояние ее совершенно ужасающее. Люди там 
и сейчас живут. 

Коммуналки хипстерского 
разлива
О некоем идеальном человеческом обще-

житии мечтали в 20–30-е годы прошлого века. 
В идеале — в собственной, отдельной комнате 
человек должен был только спать: из личного 
оставалось только право на сон, секс и, пожалуй, 
ванные процедуры. Все остальное время полага-
лось находиться на виду: женщинам — готовить на 
общей кухне, мужчинам — есть в общей столовой. 
Предтеча таких коммун — дом Наркомфина, дом 
переходного типа, где в ячейках-комнатах все еще 
оставались кухни. Прошло почти сто лет. Личное 
пространство стоит дорого. 

На Западе популярен (а в Москве только 

начинает набирать популярность) новый формат 
проживания для молодых, активных, строящих 
карьеру — коливинг. Как это выглядит: у тебя есть 
комната с кроватью, шкафом и рабочим местом. 
Кухня, гостиная, санузел — это общее простран-
ство для тебя и твоих соседей. Но это же XXI век, 
поэтому соседи — не Вася-алкоголик и Маша с 
пониженной социальной ответственностью, а люди 
образованные, которые должны пройти некий от-
бор перед заселением. 

— Коливинги зародились не в мире комму-
нальных квартир, они, по сути своей, и не должны 
были заменить коммунальные квартиры, — рас-
сказывает урбанист Петр Иванов. — В крупных 
городах типа Лондона и Нью-Йорка очень серьезно 
растет стоимость недвижимости, но, с другой 
стороны, развивается качественная городская 
среда, которая позволяет в ней долго находить-
ся, и в нее вытесняются разные функции. Идея 
поесть в кафе или в ресторане из праздничной 
практики превратилась в повседневную. Тогда 
зачем в квартире кухня, если мы на кухне не едим? 
Стираются границы между офисом и комфортным 
пространством. Офис из места, в которое мы при-
ходим в пиджаках, превращается в место, где мы 
ходим в любимых джинсах, плюхаемся на диван 
и что-то делаем.

В коливингах, по мнению Иванова, у жильцов 
будет возможность, например, следить за судьбой 
общедомовых пространств, знать, как распреде-
ляются деньги на ремонт и прочие нужды. Общая 
комната, своего рода комьюнити-центр, — то место, 
где собирается домовое сообщество, проводятся 
общие собрания и другое — хоть презентация 
крафтового пива, хоть вечер индийской кухни. 

— Коливинг выбирает человек, который хочет 
попробовать ужиться с другими людьми, — объ-
ясняет Иванов. — Если не хочешь — покупаешь 
просто микроквартиру, без всех этих приблуд. 

Есть свод правил коливинга. Во-первых, долж-
на быть консенсусная система принятия решений 
— нет никаких старших. Решения принимаются 
не просто большинством, а абсолютным числом 
голосов. 

— По форме это напоминает чем-то тот же дом 
Наркомфина, но по сути это разные вещи. Были 
какие-то советские эксперименты с коммунами, но 
заряженные идеологией. Форма оказалась удач-
ной. Чем плоха идея создания коливингов в бывших 
рабочих общежитиях. Осталось насытить эту форму 
эффективными социальными моделями.

Конечно обычная коммуналка и коливинг 
совсем не одно и то же, общее только принцип 
совместного проживания, а качество жизни пред-
полагается различным. Но много ли окажется же-
лающих пожить во все той же коммуналке? Так 
что коммуналки у нас продолжают оставаться на 
качественно старом уровне.

…Егиш Газарян продолжает жить в злосчаст-
ной коммуналке. При встречах сосед не стесняется 
в выражениях, оскорбляя и девушку (при полиции), 
и ее отца. Договор аренды у Ахмета и его семьи 
уже закончился. Съедут ли они? Не факт. В письмах 
из прокуратуры ЮЗАО его дочери Карине Газарян 
пишут: «Идет проверка». И даже если полиция за-
ймется этим делом и выселит агрессивную семью, 
не факт, что сестры-кореянки не найдут Газаряну 
нового бойкого соседа с еще большей семьей, хотя 
по закону снимать комнату и проживать в комнате 
в коммунальной квартире может столько жильцов, 
сколько там прописано, не больше. В противном 
случае это является ухудшением жилищных усло-
вий соседа по коммунальной квартире.

— Чего вы хотите добиться? — спрашиваю я 
у Егиша Абкаровича.

— Чтобы он вернул мои вещи, — отвечает он. 
— Чтобы их семья вела себя спокойно. А если этого 
не будет, я хотел бы, чтобы они съехали. 

Любовь КУЛЯБКО.

В коммунальной квартире на юго-
западе Москвы Егиш Абкарович Га-
зарян живет почти 40 лет. Ему 79 
лет, но выглядит он моложе своего 
возраста. У порога он встречает меня 
в зеленой военной форме советского 
пошива и проводит в комнату — одну 
из двух в коммуналке. В форме он не 
зря: во-первых, работает дежурным в 
военкомате, а во-вторых, в небольшой 
«двушке» в Беляеве идет настоящая со-
седская война. 
...Коммунальных квартир в Москве с 
каждым годом становится все мень-
ше, но они все еще есть и по-прежнему 

остаются очагами жилищных конфликтов. 
Никакой киношной романтики в духе «По-

кровских ворот» в них никогда не было и нет: 
время там замерло, и соседские баталии на 
тесной кухне не утихают. Это свой, закрытый 

мир, вмешиваться в который порой не хочет 
даже полиция. 

СРЕДА ОБИТАНИЯ

БОИ КОММУНАЛЬНОГО 
ЗНАЧЕНИЯ

Беспредел в столичных 
коммуналках: жилец третирует 
пожилого соседа

Егиш Газарян  
с дочерью.
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Пассажиры московского метро, пожалуй, 
уже привыкли к современным технологиям. 
В новых составах есть кондиционеры, бес-
платный wi-fi, удобная система навигации, 
зарядные устройства для гаджетов... Однако 
городские власти не останавливаются на 
достигнутом и продолжают внедрять ин-
новации. Поэтому если вы вошли в поезд 
и увидели на экране любимого ведущего 
телеканала «Москва 24», не удивляйтесь. 
Или, наоборот, удивляйтесь, ведь речь идет 
об очередном уникальном проекте. 12 мая 
впервые в мире в вагонах метро появилось 
вещание в прямом эфире.

Главный продюсер телеканала «Москва 24» 
Алексей Вершинин называет это событие эпо-
хальным. И поясняет, что пассажиры других ме-
трополитенов мира, находясь в вагоне, видят 
информацию в записи. «Обычно это делается 
таким образом: на флешку записывается ин-
формация, на жесткий диск ее сбрасывают, и 
эта информация крутится», — говорит главный 
продюсер. Так до сей поры было и в московском 
метро. Теперь же сигнал, который формирует 
«Москва 24», поступает на экраны в режиме ре-
ального времени.

Подготовка запуска системы велась в 
течение года. Обкатка телевещания шла на 
Серпуховско-Тимирязевской линии. Один из 
вагонов был оснащен четырьмя экранами, 
и пассажиры смотрели в прямом эфире адап-
тированную версию телеканала. Логично, что 
сетка вещания формировалась при помощи мо-
сквичей. В режиме обратной связи сотрудники 
телеканала корректировали время, в которое 
лучше ставить новости, репортажи на городские 
темы, интервью мэра столицы и руководителей 
департаментов.

Узнают пассажиры и о событиях в культурной 
сфере, технологиях, видах проведения досуга, 
получат советы по решению бытовых проблем. 
На экранах показывается справочная информа-
ция, необходимая в поездках: о сервисах, кото-
рые пассажир может получить на той или иной 
станции, о пересадках на наземный городской 
транспорт с указанием номеров маршрутов.

Система позволяет выводить данные на 
экраны адресно — по линиям. Немаловажная ее 
роль — оперативное оповещение пассажиров об 
изменениях в работе общественного транспорта. 

В нештатных ситуациях на экраны будут выво-
диться сообщения на ярко-желтом фоне. При 
необходимости людям сообщат, что произошло, 
и предложат алгоритм действий. Во время чем-
пионата мира-2018 по футболу информация будет 
дублироваться на английском языке.

Подключение экранов к системе осущест-
вляется поэтапно. По словам первого замести-
теля начальника столичного метрополитена по 
стратегическому развитию и клиентской работе 
Романа Латыпова, специалисты уже установили 
больше пяти тысяч экранов почти в полутора 
тысячах вагонов. Поезда, оснащенные экрана-
ми, следуют по Таганско-Краснопресненской, 
Калужско-Рижской, Серпуховско-Тимирязевской, 
Сокольнической, Арбатско-Покровской, Кахов-
ской, Калининской и Солнцевской, Бутовской и 
Люблинско-Дмитровской линиям. К сентябрю 
1896 вагонов будут оснащены 8720 экранами. Ко-
личество «окон в мир» зависит от модели поезда: 
в одном вагоне устанавливается или по четыре 
hD-экрана диагональю 21,5 дюйма, или по восемь 
экранов диагональю 15,6 дюйма. В итоге новая 
система охватит все линии московского метро, 
кроме Филевской (на ней идет реконструкция).

На первых порах трансляция идет без звука. 
Впрочем, как отметили в пресс-службе холдин-
га «Москва Медиа», информация о событиях 
понятна зрителям — благодаря оптимальному 
шрифту, позволяющему считывать ее из любой 
точки вагона. На следующем этапе развития 
проекта пассажиры смогут синхронизировать 
изображение и звук при помощи наушников и 
гаджетов.

Руководитель столичного департамента 
СМИ и рекламы Иван Шубин поздравил кол-
лектив журналистов с началом работы в новом 
формате. «Москва строит и развивает высокотех-
нологичную и инновационную городскую среду. 
Поэтому закономерно появление новых каналов 
и форматов информирования жителей, что очень 
важно в современном мегаполисе. Вещание 
в вагонах метро — новый и интересный шаг в 
развитии главного городского телеканала», — 
сказал он. Кстати, для «Москвы 24» этот проект 
отнюдь не первый в Московском метрополитене. 
С 2013 года телеканал вещает в вестибюлях и 
на 42 станциях, что уже оценили внимательные 
пассажиры.

Елена СОКОЛОВА.

Молодые люди все больше интересуются 
историей своей страны: об этом, по сло-
вам организаторов, свидетельствуют под-
веденные 14 мая итоги третьего Всерос-
сийского теста на знание истории Великой 
Отечественной войны. Средний балл от-
ветов подрос, а сам тест, задуманный как 
всероссийский, стал международным: его 
написали в 52 странах.

В этом году тест по истории Великой Отече-
ственной войны прошел 21 апреля. И прошел, по 
словам организаторов, хорошо. Число участников 
заметно возросло, перевалив за полмиллиона и 
выплеснувшись за пределы страны (в этом году 
тест впервые писали аж в 52 странах). Каче-
ство же ответов при этом улучшилось: средний 
балл подрос на 0,15 пункта, составив 17,62 из 
30 возможных.

Методика тестирования осталась прежней: 
30 вопросов с четырьмя вариантами ответов к 
каждому и выбором одного. Но перечень во-
просов поменялся: часть из них, уточнила глава 
Молодежного парламента при Госдуме Мария 
Воропаева, «совместно со специалистами из 
МГУ им. Ломоносова впервые отобрали из пред-
ложенных россиянами — например, о животных, 
которые служили на фронте».

Правда, один из новых вопросов, призна-
лась она, вошел в число самых сложных: «Надо 
было назвать женщину, повторившую подвиг 
Александра Матросова, закрывшего собой фа-
шистский дзот, но мало кто ее знал. А теперь 
благодаря тесту это имя известно: советская 
партизанка Римма Шершнева». Другой вопрос, 
на который большинство участников не смогли 
дать правильный ответ, касался места прове-
дения первого военного парада в День Победы 
1995 года. Так что запоминаем: тогда это была 
не Красная площадь, как сейчас, а Поклонная 
гора.

Трудными оказались и «региональные» во-
просы, введенные дополнительно к общероссий-
ским в Москве (таким правом обладают и прочие 
субъекты Федерации, однако используют его не 
все). В Москве это были вопросы об ополчении, 
собранном для защиты столицы поздней осенью 
1941 года из людей сугубо штатских, непри-
годных к несению строевой службы и «подчас 

отправленных на передовую без оружия», рас-
сказал председатель Мосгордумы Алексей Ша-
пошников: «Практически все они там погибли, но 
позволили продержаться до прибытия сибирских 
частей. И все эти 16 дополнительных вопросов 
оказались очень сложными — даже меня ввели 
в затруднение». 

Зато легче всего оказался вопрос о фразе, 
которой во время войны традиционно заканчи-
вались сводки Совинформбюро о положениях 
на фронтах за день. Здесь в число возможных 
вариантов вошла и фраза Хрущева: «Цели ясны, 
задачи определены» (на самом деле ею он завер-
шил заявление на XXII съезде КПСС: «Партия тор-
жественно провозглашает: нынешнее поколение 
советских людей будет жить при коммунизме»). 
Но сбить с толку участников этим отвлекающим 
маневром не удалось: подавляющее большин-
ство справедливо ответили, что эта фраза — 
«Наше дело правое, враг будет разбит, победа 
будет за нами!»

В целом тест-2018 удался, подытожил Дег-
тярев: «Этот проект — лучшее, что можно при-
думать для повышения интереса молодежи к 
истории России и повышения ее социальной 
ответственности!» Заниматься этим, по словам 
депутата, самое время, «ведь Иваны, не помня-
щие родства, в современном мире практически 
не имеют шансов на национальный суверенитет». 
Вот только власти, попенял он, этот процесс 
тормозят: «В 1914 году Россия отпраздновала 
100-летие взятия Парижа нашими войсками в 
финале Отечественной войны 1812 года, а вот 
в 2014-м нет! Почему?» 

Что и говорить: упустили мы шанс отпразд-
новать 200-летие взятия одной из натовских и 
санкционных столиц!
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 В общей сложности в тесте-2018 
приняли участие более 519 тыс. 
граждан 52 стран. Было органи-
зовано более 7,5 тыс. площадок. 
Средний возраст участников со-

ставил 21,4 года. На территории России по 
количеству площадок лидируют Башкорто-
стан, Московская область и Ставропольский 
край. По среднему баллу — Новосибирская 
область (20,5); Омская область (20,2) и 
Ханты-Мансийский АО (почти 20). Примеча-
тельно, что пятерку лидеров замыкает Крым 
(19,6), тогда как Москва не вошла в топ-10.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ЖИТЕЛИ СТОЛИЦЫ НЕ ЗНАЮТ 
ОБ ОПОЛЧЕНИИ 1941-ГО 
А россияне перепутали 
Поклонную гору  
и Красную площадь

ТЕЛЕВИДЕНИЕ СПУСТИЛОСЬ В МЕТРО
Пассажиры могут смотреть главный городской 
новостной канал прямо в дороге

13 мая в «Лужниках» состоялся любитель-
ский турнир по мини-футболу среди сту-
дентов МГУ. В состязании, которое прошло 
на поле №6, приняли участие 20 команд по 
десять человек в каждой. Всего, стало быть, 
более двухсот спортсменов-студентов.

Турнир МГУ как масштабная модель «взрос-
лого» чемпионата, до начала которого осталось 
всего около месяца (напомним, чемпионат стар-
тует 14 июня и продлится до 15 июля 2018 года). 
Шестое поле «Лужников» разделили на пять 
мини-полей — иначе не удалось бы провести 
несколько матчей одновременно. Памятные су-
вениры — футболки и бейсболки с логотипами 
ЧМ-2018 — достались всем, а вот кубки и памят-
ные призы с самого утра — турнир начался в де-
вять часов в воскресенье — замерли в ожидании, 
какая же из команд станет победительницей.

Фан-зона, и не только 
Открыл турнир руководитель Департамента 

спорта и туризма города Москвы Николай Гуляев. 
Тот редкий случай, когда официальная откры-
вающая речь оказалась всем интересна — в ней 
шла речь о насущных делах, касающихся всех 
москвичей, а особенно тех, кто имеет отношение 
к университету. 

Для МГУ чемпионат по футболу — событие 
особой важности. Важнее, чем для остальных 
московских вузов. Все дело в так называемой 
фан-зоне — месте, где матчи из «Лужников» и 
«Спартака» можно будет смотреть и без биле-
та, по трансляции с огромных мониторов. Ее 
расположат на «газоне» между университетом 
и смотровой площадкой Воробьевых гор — то 
есть как раз на территории МГУ. И новости о 
фан-зоне за прошедшие месяцы успели изрядно 
взволновать общественность.

— Фан-зону на Воробьевых горах, — заявил 
Николай Гуляев, — я считаю уникальной пло-
щадкой потому, что, во-первых, она находится 
в непосредственной близости от главного вуза 
страны и одного из лучших учебных заведений 
мира — Московского государственного уни-
верситета (МГУ) имени Ломоносова, где есть 
смотровая площадка с одним из лучших видов 
на город. 

Во-вторых, там прямая зона видимости 
главной арены чемпионата — Большой спортив-
ной арены «Лужники». Площадка будет вмещать 
25 тысяч зрителей. Изначально планировалось 
40 тысяч, но по просьбе администрации МГУ мы 
пересмотрели концепцию фан-зоны и уменьшили 
территорию до вместимости 25 тысяч человек.

На площадке будет работать большое ко-
личество волонтеров, обещает Гуляев. 300 сту-
дентов МГУ уже сейчас записались волонтерами 
на чемпионат мира по футболу. А еще пятьдесят 
человек будут работать неподалеку от своего 
университета на фестивале болельщиков FIFa. 
Вопросам безопасности на площадке, по словам 

чиновника, уделяется огромное внимание. При 
этом вход в зону будет совершенно свободным, 
а транслировать будут не только московские 
матчи. Кроме Москвы матчи ЧМ-2018 прини-
мают Санкт-Петербург, Сочи, Казань, Нижний 
Новгород, Саранск, Самара, Ростов-на-Дону, 
Волгоград, Калининград и Екатеринбург.

Площадка будет открываться за три часа до 
матча и закрываться через час после окончания, 
так что постоянного «лагеря фанатов» на Воро-
бьевых горах не получится. «Будут культурные 
мероприятия, и возможность общения, и различ-
ные интерактивы от спонсоров FIFa», — заметил 
глава департамента.

По просьбам студентов и сотрудников уни-
верситета решено было закрыть студгородок 
МГУ со стороны площадки. «Проезд в непосред-
ственной близости будет закрыт, — заверил 
Гуляев. — Проход болельщиков на территорию 
МГУ также будет закрыт, туда смогут попасть 
только преподаватели, сотрудники, студенты 
и абитуриенты». 

Появился ответ и на вопрос, что будет с фан-
зоной после окончания чемпионата. «Площад-
ка временная, и после окончания чемпионата, 
думаю, буквально за две недели мы разберем 
ее», — рассказал Николай Гуляев. 

Праздник для всех
Через несколько часов турнир завершился. 

Победителями чемпионата стали ребята из ко-
манды «Ракета», второе место заняла команда 
«Гроза», собранная из студентов геологического, 
биологического и исторического факультетов, 
третье — команда «632», в которой играют вы-
пускники механико-математического и химиче-
ского факультетов. 

Завершился турнир — и начался отсчет 
времени до начала чемпионата. Который для 
студентов МГУ обернется не только хлопотами, 
но и новыми встречами. Оргкомитет ЧМ-2018 
уже успел организовать встречи студентов 
университета с главным тренером сборной 
России Станиславом Черчесовым, бывшим 
главным тренером сборной России и команды 
ЦСКА Леонидом Слуцким, главным тренером 
«Локомотива» Юрием Семиным, приведшим 
свою команду к победе в чемпионате России в 
этом году. А некоторое время назад ректор МГУ 
Виктор Садовничий говорил о том, что в ходе 
чемпионата мира университет может посетить 
легендарный Пеле. 

— Это будет большой праздник для всех 
москвичей, а не только для тех, кто смог купить 
билеты, — обещают организаторы.

Для всех москвичей — ну и для людей уни-
верситета, конечно же.

Юрий СУХАНОВ.

За месяц до ЧМ-2018 
студенты МГУ сыграли 
в футбол и узнали 
новости о фан-зоне
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Воскресный вечер, 
солнце, Фрунзенская на-
бережная. Люди везде: 
сидят на скамейках, идут 

пешком, едут на самокатах, велосипедах 
и таких штуковинах, названий которых 
еще нет в орфографическом словаре. Вот 
мужчина глубоко за 70, с роскошной седой 
шевелюрой, сидит и смотрит вдаль, за 
реку. Вот мама левой рукой ведет в поводу 
«взрослый» самокат, а правой держит уста-
лую дочку, катящуюся на самокате трех-
колесном, детском. Вот парочка едет на 
прокатных велосипедах, обнявшись, — и, 
как перед птицей-тройкой, расступаются 
перед влюбленными все остальные — а 
куда деваться.

Андреевский мост — тот самый, 
который в 1999 году «разжаловали» из 
железнодорожных и спустили от нынеш-
него МЦК по течению в парк Горького, 
сделав пешеходным, — «задерживает» 
на себе солнечные лучи: вокруг уже гу-
стые вечерние тени, а на дугах моста 
еще розово-золотые блики. И не только 
блики: оказывается, мост усеян людьми, 
как провода голубями. «Что это, акция 
протеста?» — тревожно спрашивает кто-
то из пешеходов.

Да нет, отвечают постоянно гуляющие 
на набережной. Люди просто получают 
удовольствие. Причем уже не первый 
год. 

Супернелегально
Подняться на дугу моста на самом 

деле просто. Всего-то — выйти на бал-
кон за пределы стеклянного перехода 
(в хорошую погоду все идут именно там: 
внутри-то душно). Перелезть символиче-
ский заборчик высотой метр двадцать. И 
для тех, кто не боится высоты и у кого не 
трясутся колени от страха, путь открыт. 
Дуга моста — старая, еще царская сталь, 
архитектор Алексей Померанцев, инженер 
Лев Проскуряков, — вся в заклепках, так 
что зацепиться кедами есть за что. Ширина 
— те же полтора метра. Так что технически 
проблем немного. 

— Хэхэй! — тоненькая девушка лет 16 
в драных — по моде — джинсах, клетчатой 
рубашке и кедах легко прошла по дуге и 
остановилась, чуть не доходя до сидящей 
толпы. — Снимай!

Ее подруга с синими волосами и 
ободком в виде кошачьих ушек подняла 
телефон. Снято! «Модель» посмотрела 

на тесно сидящих в ряд на мосту и пошла 
вниз. Многовато народу, сесть негде. 

— Ну что, я один полезу, что ли?! — 
недовольно говорит парень в рубашке 
немыслимого фиолетового оттенка и рого-
вых очках. Он подходит к арке в окружении 
стайки девушек. Возраст тот же — старшие 
школьники.

— Не-не, я тоже! Ты что-то, Глеб, ин-
дивидуалист! — вызывается невысокая 
девушка со стаканчиком лимонада в руке. 
За ней на дугу поднимается вторая, по-
том третья... Пара девушек и один парень 
из компании остаются внизу, остальные 
поднимаются на дугу. Обладатель фио-
летовой рубашки на полпути почему-то 
останавливается и садится прямо на сте-
клянный свод моста — там есть металли-
ческие «поручни», на которых можно дер-
жаться. Садится и с гордо-независимым 
видом наблюдает, как девушки доходят 
до верха.

— Вообще это супернелегально! — 
восторженно говорит одна блондинка в 
платьице. Обеим тоже, кажется, еще пара 
лет до восемнадцати. На мосту есть и те, 
что постарше, но они как забрались на дугу 
еще днем, так и сидят там, в самом центре. 
Пройти оттуда вниз — целая задача, но 
люди как-то справляются. Балансируют, 
принимают танцевальные позы и пере-
двигаются. Еще минут 15 — на высоте 
тоже зайдет солнце, и толпа потихоньку 
пойдет на спуск. Потому что хорошей кар-
тинки для Инстаграма уже не получится, 
а в Инстаграме-то самая соль!

Экстрим-традиция
Модное молодежное развлечение? 

Нет! Оказывается — старая московская 
традиция. Покажите фотографию с мо-
ста знакомым — и выяснится, что кто-то 
бывал на этом мосту сам, у кого-то туда 
залезали друзья, а у кого-то и родители. 
Самые ранние свидетельства о таком раз-
влечении, которые удалось найти «МК», 
относятся к концу 1960-х годов. Но и это 
уже полувековой стаж. Среди рискованных 
развлечений подростков — а лазание по 
мосту, конечно же, относится именно к 
этой категории, как и смертельно опасный 
«зацепинг», — это, пожалуй, старейшее 
сохранившееся. 

— Была наверху моста, когда он еще 
стоял на своем первоначальном месте, — 
рассказывает 36-летняя Наталья, житель-
ница Хамовников. — Тогда было страшнее: 

выше, чем сейчас, плюс поезда ездили.
— Лазила, — признается 30-летняя 

Екатерина. — Да еще на каблуках. 
Идиотка!

— У меня детеныш лазил, — призна-
ется 40-летняя Ирина. — Хорошо, что я 
узнала об этом только после.

До конца 1990-х годов, когда нача-
лась реконструкция Малого кольца Мо-
сковской железной дороги (ныне МЦК), 
берега Москвы-реки в районе здания РАН 
соединял только этот самый Андреевский 
— тогда железнодорожный — мост. «От-
лично помню, — рассказал «МК» житель 
Шаболовки Алексей Петухов, — как школь-
ники, возвращаясь с уроков, проходили по 
этому «променаду» просто и обыденно, 
не меняя шага».

С начала 2000-х годов Андреевский 
мост, перенесенный в парк Горького, стал 
полноценной частью городского пейза-
жа. А вместе с ним — довольно редкий 
случай — «переехало» и рискованное 
развлечение. С каждым годом людей на 
арках моста, кажется, все больше. А воз-
раст основных посетителей неизменен — 
старшие школьники и младшие студенты, 
15–20 лет. 

Кто виноват  
и что делать?
— Дадут приказ — будем выгонять, 

пока команды нет, — рассказал «МК» Алек-
сей, охранник, дежуривший на мосту. — И 
вообще — как я их оттуда снимать буду, 
сам, что ли, полезу?

Режим безопасности на мосту — не в 
компетенции эксплуатирующей организа-
ции, это вопрос ГУВД Москвы, сообщили 
«МК» в пресс-службе ГБУ «Гормост», об-
служивающего сооружение. 

Сотрудники полиции, дежурившие 
около моста в парке Горького, также со-
слались на отсутствие распоряжений. «До 
первого несчастного случая, — предпо-
ложил один из полицейских. — Кто-нибудь 
сорвется, тогда всех выгонят. Сами стонем 
от них».

Логика понятна: пока нет крови, ко-
торой пишутся подобные запреты и пра-
вила, запрещать привычное московским 
школьникам развлечение как-то неудобно. 
Тем более что место заметное, запре-
тишь — обязательно будут крики о ти-
рании и деспотизме. Мост ведь — зона 
свободы под стать Телеграму, только что 
оффлайновая. 

Пока молчит государство — миссию 
быть нудными запрещающими родителя-
ми берут на себя добровольцы. В прямом 
смысле — члены Союза добровольцев 
России. «Вот буквально вчера наш человек 
этих ребят гонял, — рассказывает «МК» 
Алексей Урецкий, руководитель Москов-
ского городского отделения этой органи-
зации. — Там много несовершеннолетних. 
Самое поразительное, на наш взгляд, что 
охрана никак не реагирует. Вот и приходит-
ся пресекать: либо по звонкам граждан, 
либо просто когда видим».

Картинка, особенно на закате, кра-
сивая. Ребята, лихо поднимающиеся на 
арки, — прекрасные и смелые. Наверху — 
ветер, красота и свобода. А все-таки: дома 
почти всех их ждут родители, для которых 
ребенок всего-навсего поехал погулять в 
парк Горького. А несчастных случаев хоть 
и не было — но при такой скученности не 
сегодня завтра может случиться. И что с 
этим делать — решительно непонятно.

Антон РАЗМАХНИН.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 15 мая 2018 года6 ШОК ГОРОД

Мужчинами становятся 
в России
Кстати, за каждой командой закреплен во-

лонтер из Российского университета дружбы 
народов. Причем в первый день они выступали не 
только как переводчики, но и как знаменосцы. 

 — Это уже мой второй турнир с «МегаФоном», 
и я благодарен вашей компании и вашей стране 
за возможность принять участие в чемпионате 
мира, — говорит студент 2-го курса юридического 
факультета РУДН Гомеш Виейра да Кошта из экзо-
тической для нас Гвинеи-Бисау. (Гомеш выступает 
переводчиком у бразильской команды). — У нас с 
Бразилией один язык: португальский. И мне по-
везло с ними работать, поскольку бразильцы — это 
народ, который не может жить без шуток и танцев. 
Переживаю за них, во время матча места не нахожу, 

так переживаю. Как я попал в РУДН? Выбирал из 
университетов России и Китая. Первым пришел 
вызов из вашей страны, в которой раньше учился 
мой отец Мануэл. Сейчас он политик. Он сказал мне 
так: «Хочешь стать настоящим мужчиной? Тогда 
поезжай в Россию. Там из тебя его сделают». По-
следовал отцовскому совету. Собираюсь пойти по 
юридической стезе: стать адвокатом или судьей. 
Как у нас с правами человека? (Улыбается.) Да вы 
сами все знаете, думаю. Как и в остальной Африке. 
Работы у нашего поколения в этом направлении 
непочатый край.

На женском турнире нашу страну здесь пред-
ставляют девочки Зубцовского детского дома. Для 
них это первый международный опыт. Как часто 
бывает, не обошлось без курьеза.

— Форму нам на размер меньше выдали, — 
делится чисто женскими переживаниями директор 
Зубцовского детского дома Наталья Владимировна 

Журавлева. — Девчонки перенервничали: все-
таки им, как женщинам, хочется же выглядеть с 
иголочки! 

Не знаю, что там выдумали себе зубцовские 
модницы, но форма сидела на них как литая. Тренер 
Валерий Анатольевич Индеев настраивал своих 
подопечных в первую очередь на борьбу: сорев-
новаться с кудесницами мяча в технике — дело 
пропащее.

И первые минуты матча прошли при подавля-
ющем преимуществе латиноамериканок. Ведомые 

своим капитаном Мело де Соузой Таисой, они раз 
за разом угрожали воротам чудесного голкипера 
россиянок Даше Смирновой. Которая то и дело 
отводила угрозу. У зубцовских девчонок в первом 
тайме был лишь один шанс отличиться, но лидер 
команды Соня Минкевич промахнулась с близкого 
расстояния.

Во втором тайме после легкого разноса со 
стороны Валерия Индеева россиянки заиграли 
иначе. Пропала дрожь в коленках, появилась 
хорошая спортивная злость. И один за другим 
стали появляться моменты. Наша нападающая 
Соня Борискова, которая пусть и одна из самых 
юных в команде, но уже капитан, наконец, стала 
цепляться впереди за мячи. У напарницы по атаке 

Сони Минкевич прорезались и техника и обводка. 
Несколько ее проходов латиноамериканки грубо 
прервали и схлопотали первую желтую карточку. 
Казалось, вот-вот забьем, но получилось наобо-
рот. Вышла отдохнувшая в запасе Таиса, и после 
вброса мяча из аута четко пробила головой в угол 
нашего растерявшегося на миг вратаря Даши 
Смирновой. 1-0.

Но не прошло и секунды после судейского 
свистка, как Соня Минкевич разящим выстрелом 

с центра поля застала врасплох бразильского 
вратаря. 1-1. Кто же ей поставил такой 

роскошный удар?
— Его никто не ставил, он 

как-то сам появился, неожи-
данно для всех, — улыба-

ется польщенная Соня. 
— Родилась с мячом? Это 
громко сказано. До фут-
бола вообще занималась 
другими видами спорта: 
самбо и легкой атлети-
кой. Борьба, согласна, не 
женский вид, но в плане 

самообороны — то, что 
надо. Спасибо Валерию 

Анатольевичу, его заслуга. 
Но потом поняла, что самбо 

— все-таки не мое, больше по 
душе футбол.

Мы сегодня победим!
После несколько минут наши девушки от-

кровенно отбивались от волн бразильских атак, 
но все-таки дотерпели. Эту ничью они встретили 
как победу, объятиями и слезами. Но капитан Соня 
Борискова быстро пресекла эти трогательные 
эмоции: «Девчонки, еще не время!». И уже через 
секунду наши девчонки собрались в могучую кучку 
и прокричали свой давний девиз: «Мы сегодня 
победим!»

— Бразилия не разочаровала, — говорит 
счастливая Дарья Рачила. — Они очень технич-
ные, прижали нас в первом тайме. Но во втором 
мы им дали бой.

— Нет, мы абсолютно не расстроены резуль-
татом, — в свою очередь заявила капитан коман-
ды Таиса. — Русские девочки хорошо боролись 
и заслужили эту ничью. Мы настраиваемся на 
следующие матчи. Ведь приехали мы в Россию 
исключительно за победой. В прошлом году мы 
играли уже здесь на вашем замечательном турни-
ре. Здесь классно играть, все здорово организова-
но. А чтобы приехать сюда, мы прошли серьезную 
конкуренцию в Бразилии. Из прошлогоднего со-
става у нас здесь семь человек. И пара девочек 
должны нас усилить. 

Тому, что команда Зубцовского детского дома 
представлена на чемпионате мира, полная заслуга 
Валерия Анатольевича Индеева, между прочим, 
признанного лучшим тренером среди детских 
домов и интернатов по версии Российского фут-
больного союза. Сначала он заразил футболом 
мальчишек, а потом подтянулись и девчонки. Да 
как! Победили всех в России и вышли на чемпио-
нат мира.

— Это очень большое для нас всех событие, 
которое случается, наверное, раз в жизни, — го-
ворит Индеев. — Эмоции только положительные: 
тренируемся, готовимся и знаем, что соперники 
нас ожидают очень серьезные. Одни бразильянки 
чего стоят. Думаю, что игроки в некоторых сборных 
индивидуально будут посильнее наших девчонок. 
Но, значит, мы должны брать другим: командной 
игрой! Доношу до своих футболисток, чтобы играли 
не на себя, а на команду. Как это было в отбороч-
ном турнире в Москве, на котором мы и добыли 
эту путевку на чемпионат мира.

— В команду мы принимаем детей с 11 лет 
и ведем их на протяжении десяти лет до дости-
жения 21 года, — рассказала об условиях орга-
низации футбольного досуга для детей-сирот 
один из тренеров бразильской команды Джессика 
Мендейра. — Мы стараемся вытаскивать их из 
опасных районов Бразилии, где цветет наркома-
ния и бандитизм. Футбол по-настоящему спасает 
многих детей от пагубного влияния улицы. Через 
любимую миллионами игру наши дети обретают 
смысл жизни. Вот они приехали в Москву, увидели 
новый город, других людей, набрались положи-
тельных эмоций. Теперь вернуться назад в фавелы 
они точно не захотят. Пока мы играем, участвуем 
в турнирах как одна большая семья, пока мы все 
объединены общей идеей, футболом, этим девоч-
кам ничего не грозит. Да, в Бразилии есть нечто 
наподобие российских детских домов. Например, 
в Рио-де-Жанейро. Но эти дома настолько убоги, 
там такая нищета и ужасные условия, что дети 
просто убегают оттуда, выбирая улицу. Что каса-
ется наших девчонок, то они живут с родителями, 
ходят в школу. Просто все свободное время у них 
занимает футбол. 

Николай БЕРДНИКОВ.
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Состав групп чемпионата мира по футболу 
среди детей-сирот «Будущее зависит от тебя»
Девушки
■ Группа «А» 1. Казахстан 2. Танзания 3. Россия
■ Группа «B» 1. Боливия 2. Маврикий 3. Мексика
■ Группа «С» 1. Филиппины 2. Индия 3. Англия
■ Группа «Д» 1. Египет 2. Бразилия 3. США
Юноши
■ Группа «А» 1. Пакистан 2. Узбекистан 3. Россия
■ Группа «B» 1. Беларусь 2. Египет 3. Либерия
■ Группа «С» 1. Бразилия 2. Индонезия 3. Бурунди
■ Группа «Д» 1. Кения 2. Непал 3. Таджикистан

Уже первая игра, пусть и товарищеская, между 
женскими командами России и Бразилии (1-1) дала 
понять, что турнир обещает быть зрелищным и не-
предсказуемым. А что еще надо болельщикам?
Трибуны Малой спортивной «Сапсан Арены» в Чер-
кизово вот уже почти неделю как пестреют флагами 
21 страны. Вот уж где можно изучать географию и 
иностранные языки. Англия и Бразилия, Боливия 
и Беларусь, Индия и Бурунди, Индонезия и Казах-
стан, Кения и Либерия, Непал и Мексика, Маврикий 
и Танзания, Пакистан, Таджикистан, Узбекинстан, 
Филиппины и Соединенные Штаты Америки, Египет 
и Россия. Всего 21 одна страна. И у каждой своя не-
повторимая культура, история и язык, которые дети 
как могли выражали на трибунах черкизовского 
стадиона. А дирижировал ребятней давно полю-
бившийся Бутсенок, неизменный талисман турни-
ров «Будущее зависит от тебя» с 2011 года. Именно 
он стал автором первого удара по мячу в сторону 
капитанов всех 24 команд: этакой символической 
передачи от организаторов к гостям турнира.

В Москве в самом разгаре чемпионат мира по 
футболу среди детей-сирот «Будущее зависит от тебя»

ВСЕ ФЛАГИ
В ГОСТИ К НАМ

ТУРНИР
Генеральный директор 
ПАО «МегаФон» 
Сергей Солдатенков
— В Москве впервые встре-
тились детско-юношеские 
команды из 21 страны. При-
нимать у себя такой огром-
ный праздник, как чемпионат 
мира, для нас, как организа-

торов, и всей нашей страны большая честь. 
Для нашей компании турниры «Будущее за-
висит от тебя» — это не только социальный 
проект. Могу сказать без преувеличения, что 
это часть нашей жизни. В этом году компании 
«МегаФон» исполняется 25 лет, 13 из которых 
мы вдохновляем мальчишек и девчонок, чтобы 
они открывали себя в футболе. За это время 
соревнования из региональных превратились 
в события мирового масштаба. 
Через месяц в России стартует чемпионат мира 
FIFA 2018. На поля российских стадионов выйдут 
звезды мирового футбола. Но перед этим на-
стоящий класс здесь вот уже почти неделю де-
монстрируют наши юные таланты. Уверен, что 
наш турнир стал хорошим началом большого 
футбольного праздника. Победителя наших со-
ревнований тоже ждет Кубок чемпионов мира, а 
вместе с ним, может, и мировая слава. Поэтому 
хочу поблагодарить всех людей, партнеров и 
организаторов, за воплощение этой мечты для 
тысяч юношей и девушек.

Главный тренер сборной 
России по футболу 
Станислав Черчесов
— Благодарен приглашению 
на торжественное откры-
тие вашего замечательного 
турнира, — говорит тренер, 
которому в этот день еще 
предстояло объявить рас-

ширенный список национальной команды на 
чемпионат мира FIFA 2018. — Во всех странах, 
представленных здесь, на турнире, я был. И вез-
де меня встречали радушно. Уверен, что и рос-
сийское гостеприимство командам-участникам 
понравится. Россия — страна, которая способ-
на принимать любые по сложности организации 
турниры, а ее гостям будет всегда комфортно. 
Через месяц в нашей стране пройдет чемпионат 
мира по футболу. И кто знает, может, именно с 
этого турнира для кого-то из этих детей начнет-
ся путь в большой футбол, и мы увидим их на 
взрослом чемпионате мира в качестве игроков 
своих национальных команд. 
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БЕЗРАЗЛИЧИЯ
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Четверо подростков умерли в Москве за одни 
сутки при криминальных обстоятельствах. 
Ребятам было по 16–17 лет. У каждого — своя 
страшная история смерти: один впал в депрес-
сию и подтолкнул к роковому шагу подругу, 
другой просто хотел напугать девушку, третий 
погиб в наркотическом угаре. 
Хотя все эти случаи не связаны, их объединя-
ет одно: современные школьники не дорожат 
жизнью. «МК» разбирался во всей этой исто-
рии.

Свидетелями трагедии на Истринской улице стали 
в воскресенье вечером многие жители района Кунцево. 
«Девчонка с розовыми волосами и парень лежат на ас-
фальте, руки связаны скотчем», — кинулись все строчить 
сообщения в группу района и выкладывать кровавые 
снимки.

Еще до приезда врачей было понятно — ребята 
мертвы. На 14-м этаже на межэтажном пролете нашли 
два рюкзака. Там лежали сливки, вино, планшеты. В по-
следние минуты подростки, судя по всему, для смелости 
выпили по рюмке и покурили. А потом соединили руки 
скотчем (девушка правую, юноша левую) и... 

Погибшими оказались 17-летняя Анна и 16-летний 
Никита (имена изменены). Анна жила в этом районе, 
Никита — на северо-востоке Москвы. Они встречались 
полтора года. 

Первым через 1,5 часа на место приехал отец Анны, 
сотрудник автосалона, потом прибыла мать Никиты (она 
работает в благотворительной организации — пиарит 
службу в соцсетях). Родителям показали записки. Никита 
написал: «Похороните нас вместе», а подруга: «Никто в 
этом не виноват, я просто хотела покоя».

— Отец Анны в сердцах выпалил: мол, подозревал, 
что дочь что-то употребляет. Его, конечно, смущало, что 
она выкрасила волосы в розовый цвет. Мужчина настоял 
на визите к частному психиатру, девочку показывали 
врачу время от времени, но официально на учете она не 
числилась, и в школе о визитах к врачам не знали, — рас-
сказали друзья семьи.

В учебном заведении к необычному облику один-
надцатиклассницы относились спокойно. Анна, со слов 
педагогов, готовилась к сдаче ЕГЭ. 11 мая выпускников 
в преддверии экзаменов консультировали психиатры. 
Ничего подозрительного в поведении они не заметили. 
Педагоги были уверены — Анна сдаст все экзамены на 
высокие баллы. Школьница интересовалась учебой, 
шла на контакт с учителями. 14 мая, когда в учебное 
заведение сообщили о трагедии, педагоги не сразу по-
верили, что речь идет об Анне, а не о какой-нибудь другой 
воспитаннице.

Следователи СК предполагают, что на страшный 
поступок Анну склонил кавалер Никита. Подростки по-
знакомились в летнем лагере, начали общаться, ходить 
друг к другу в гости, петь вместе под гитару.

Никита из многодетной семьи: брату 28 лет, сестре 
24 года. Всех детей поднимала их мама (с мужем она в 
разводе). Женщина по профессии редактор и журналист, 
уделяла много внимания образованию — отпрысков 
пристроила в сильную школу с углубленным изучением 
английского языка в центре Москвы. 

Увы, все это не спасло подростка от депрессии. 
На страничке с выдуманным никнеймом парень с нача-
ла этого года принялся выкладывать стихи печального 
содержания. 

«Сын не состоял в неформальных движениях. А 
своеобразная прическа и стиль одежды свойственны 
молодежи. К психиатру мы не ходили, незачем было», 
— рассказывала мать на допросе. 

Убитая горем женщина познакомилась с родителями 
Анны (у них осталась 4-летняя дочка) уже после смерти 
сына. Тинейджерам было рано планировать совместную 
жизнь. Вместо этого они спланировали смерть.

В этот же день, 13 мая, беда случилась и в Троицке 
(территория Новой Москвы). 17-летнего юношу после 
ссоры с любимой девушкой нашли мертвым родствен-
ники. Эта трагедия произошла около 21.30. Незадолго 
до этого одиннадцатиклассник разругался со своей 
девушкой прямо у себя дома. В порыве эмоций парень 
выскочил на лестничную клетку, поднялся на межэтаж-
ный пролет. Параллельно он успел отправить девушке 
сообщение, чтобы она вышла из квартиры. Та обмерла 
от ужаса, увидев на лестнице бездыханного кавалера, 

опутанного веревкой, позвала маму парня, та вызвала 
экстренные службы города. Врачи сняли веревку, но 
привести в чувство пациента не смогли. Родные уверены, 
что парень всего лишь хотел напугать подружку (они были 
одноклассниками, встречались 5 лет), но переборщил. 
У погибшего было два брата. Они тяжело переживают 
утрату. Родители детей в разводе, но отец, водитель по 
профессии, принимал участие в воспитании.

А в ночь на 14 мая в Зеленограде погиб 16-летний 
девятиклассник. С ноября 2017 года школьник состоял 
на учете в ПНД по поводу употребления наркотиков. В 
последнюю ночь он отправился проводить досуг к другу-
студенту. Как предполагают полицейские, и в роковую 
ночь тинейджеры употребили горячительные напитки, а 
также приняли психотропные вещества. Возможно, по-
сле этого у девятиклассника возникли галлюцинации и 
около 3.00 он вышел на лестничную площадку 14-го этажа. 
Позднее его нашли под окнами. Полицейские отправили 
на сдачу анализов студента — они уверены, что он был 
под влиянием наркотиков, хотя парень категорически 
это отрицает. «Друг выпал не из-за наркотиков, а из-за 
девушки — она его не любила», — студент настаивал на 
этой версии. 

Всего с начала года в Москве и Подмосковье 
по собственной воле ушли из жизни 30 подростков 
школьного возраста.

 Станислав ЮРЬЕВ.

Психиатр: «Умереть вдвоем 
намного проще,  
чем в одиночку»
Подростки все чаще уходят из жизни парами. 

Это и закадычные подруги, и влюбленные. 13 мая 
в столице вновь произошел ужасный случай: во 
дворе высотки на Истринской улице обнаружили 
тела 17-летних парня и девушки... 

С чем связан резкий рост парных уходов из 
жизни?

В Японии, стране уже давно считающейся одним 
из лидеров по количеству добровольных уходов, есть 
даже специальный термин для подобных случаев са-
моубийств, совершенных парой влюбленных: «синдзю». 
«Синдзю» (явление, когда парень и девушка уходят 
из жизни, так как семья или общество не принимает 
их любовь) много лет распространено в Стране вос-
ходящего солнца. Почему японское «синдзю» все чаще 
стало происходить в России, нам рассказал психиатр-
криминалист Михаил ВИНОГРАДОВ: 

— К сожалению, количество добровольных уходов 
из жизни в нашей стране продолжает расти, кроме 
того, заметно увеличились такие инциденты, совер-
шаемые парами или даже группами. По сути, парные 
и групповые попытки ухода из жизни можно считать 
наиболее опасными, ведь они чаще доводятся до 
конца. Подросток, решивший расстаться с жизнью в 
одиночку, имеет намного больше шансов одуматься, 
остановиться, чем пара.

— Есть мнение, что в данном случае уйти из 
жизни хотел парень, а девушка просто последовала 
за ним. Насколько часто в паре один ведущий, а 
другой ведомый? 

— Обычно в паре дети подогревают друг друга, 
берут «на слабо». К тому же у ведомого подростка, 
который сам бы, возможно, и не хотел умирать, сразу 
же появляется мысль: какой смысл жить, если не будет 
любимого. Психологически пойти на этот шаг вдвоем 
намного легче, чем одному. Скорее всего, в случае 
с гибелью подростков на Истринской улице кто-то 
один, парень или девушка, не мог найти смысл жизни, 
поэтому решился на этот шаг, потянув за собой в пси-
хологическом плане и свою вторую половину. Ребята в 
подростковом возрасте являются очень внушаемыми, 
веселый и беззаботный ребенок может оказаться на 
краю пропасти под влиянием безысходно настроенных 
друзей, своей девушки или парня. Во все времена, еще 
в СССР, была определенная категория людей, которые 
не видят смысла в жизни, поэтому хотят прекратить ее. 
Из-за развития Интернета данные группы людей стали 
открыто транслировать свое видение мира другим. В 
результате количество уходов из жизни среди под-
ростков, наиболее поддающихся психологическому 
внушению, стало расти. К тому же по сравнению с СССР 
в России становится все больше и больше неполных и 
неблагополучных семей. Подросткам не хватает дома 
внимания и ласки, ведь многим родителям просто не-
когда или не хочется полноценно заниматься своими 
детьми; они полагают, что вполне достаточно отделать-
ся от них очередным дорогим гаджетом. 

Также стало известно, что перед смертью ребята 
смотрели клип Sleep группы My Chemical Romance, в 
котором пара возлюбленных, привязанных друг к другу 
веревкой, прыгают в пустоту. 

На вопрос, могло ли это повлиять на действия 
подростков, ответил психолог и психиатр Олег 
ШЕВЧЕНКО:

— Определенные фильмы и музыка могут отчасти 
способствовать увеличению мрачных настроений у 
подростков. Однако сам по себе просмотр подобного 
клипа вряд ли мог повлиять на действия подростков, 
подтолкнуть их к трагическому шагу. Интерес к клипу 
стал лишь следствием ощущения безысходности и 
мрачного настроения у молодых людей. То есть они 
и смотрели его из-за того, что уже были настроены 
определенным образом, а не наоборот. Чтобы при-
дать своему уходу пафоса, они просто скопировали 
то, что увидели в клипе. Это весьма характерно для 
подростков. 
 Светлана ЦИКУЛИНА.

СМЕРТИ  
«ДО ШЕСТНАДЦАТИ»
Что кроется за массовой 
гибелью столичных 
подростков?

Место трагедии.

Никита оставлял 
в Интернете  
печальные 
стихи.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Городская окраина, 
где живет беднота. 4. Вывоз товаров или ка‑
питалов за границу. 10. Рейка, прибиваемая 
по периметру пола. 11. Купальник без верха, 
шокировавший окружающих. 13. Деревянный 
«сундук» для хранения зерна или муки. 14. «Бо‑
лид» маленького гонщика. 15. Пейзажных дел 
мастер. 16. Уникальные дети с синей аурой. 18. 
Самая дорогая часть очков. 20. Общественная 
значимость выбранной профессии. 22. Почто‑
вая печать на конверте с письмом. 23. Кассир 
«в плену» у грабителей банка. 24. Содружество 
людей, близких по духу. 27. Торговец старинны‑
ми ценными книгами, картинами и мебелью. 30. 
Парная плоская кость в верхней части спины. 32. 
Именинник, которому «стукнул» полтинник. 34. 
Небольшая улица между проспектами. 35. Де‑
тективная контора. 36. Памятный подарок для 
участника конкурса. 38. Древнегреческий бог, 
которого Кронос оскопил серпом. 39. Основа 
медицинских мазей. 40. Конструктивные за‑
мечания в адрес автора. 41. «Головастик» среди 
знаков препинания. 42. Железнодорожная теле‑
жка с ручным мускульным приводом.
ПО  ВЕРТИКАЛИ: 1. Желтая бульварная газета. 
2. Тараканий лаз между половицами. 3. Ков‑
бойская «балалайка». 5. Каждый континент на 
олимпийской эмблеме. 6. Надпись на стартовой 
кнопке. 7. Пешеходная дорожка вдоль домов. 8. 
Откровенный рассказ о своих грехах священ‑
нику. 9. Танцевальный номер с раздеванием. 
10. Учебная дисциплина в средней школе. 12. 
Маленькие деревянные ручные санки. 17. Урок, 
на котором доказывают теорему Пифагора. 19. 
Осветительный прибор на футбольном поле. 
20. Наследство предков, от которого отрекся 
Николай II. 21. «Слезосборник» для друзей в 
вашем гардеробе. 25. Возврат болезни после 
кажущегося выздоровления. 26. Спорщик на 
защите диплома. 27. Современная лицедейка 
и комедиантка. 28. «Арифметика» в одиннад‑
цатом классе. 29. Подарок, ставший полной 
неожиданностью для именинника. 31. Самая 
низкая школьная учебная отметка. 33. «Тома‑
гавк» на вооружении подводных лодок ВМС 
США. 34. Журнальный разворот с портретом 
кумира. 37. Яркое освещение горизонта перед 
восходом солнца. 38. Президентская «санкция» 
на орден.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 МАЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вытяжка. 4. Апофе‑
оз. 10. Пипетка. 11. Семинар. 13. Цирк. 14. 
Коза. 15. Искажение. 16. Насест. 18. Визави. 
20. Пружина. 22. Стандарт. 23. Мотоцикл. 
24. Ватрушка. 27. Изгнание. 30. Телефон. 
32. Двойка. 34. Пролив. 35. Дворняжка. 36. 
Очаг. 38. Финн. 39. Наличие. 40. История. 41. 
Бальзам. 42. Гантель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вакцина. 2. Ящик. 3. 
Кредит. 5. Припев. 6. Фрак. 7. Задание. 8. Ка‑
ракурт. 9. Аскетизм. 10. Просвет. 12. Рогалик. 
17. Свинарник. 19. Инициатор. 20. Планшет. 
21. Автоген. 25. Автобан. 26. Аллерген. 27. 
Инфляция. 28. Идиллия. 29. Однолюб. 31. 
Звонарь. 33. Аджика. 34. Пагода. 37. Гарь. 
38. Финт.

приглашаю
❑ сторож 2500 р. / смена

т. 8-938-164-59-27

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ реле, микросхемы

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокат.

т. 8-917-598-70-50
❑ адвокаты. Бесплатная 

юридическая 
консультация!
т. 8(495)320-32-32

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Лечение 

алкоголизма. Анонимно.
т. (495)956-01-07

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

продаю

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых

т. 8-966-093-97-98
❑ бюджетный отдых

т. 8-964-729-17-28
❑ отдых т. 8-903-262-32-16
❑ отдых т. 8-926-783-41-50
❑ отдых т. 8-965-280-20-46
❑ отдых

т. 8-968-666-20-31
❑ отдых т. 8-985-966-07-78
❑ расслабление

т. 8-903-150-46-00

г. МОСКВА, м.«КИТАЙ-ГОРОД», ул.Маросейка, 9/2, стр.1 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» и «РОДНАЯ РУСЬ»

14.06.2018—
28.06.2018
от 61400 р. 

28.06.2018—
09.07.2018
от 46520 р. 

21.07.2018—
30.07.2018

30.07.2018—
10.08.2018
от 46520 р. 

10.08.2018—
24.08.2018
от 58140 р. 

25.08.2018—
04.09.2018
от 42650 р. 

01.06.2018—
03.06.2018
09.06.2018—
12.06.2018

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ» 
МОСКВА–КАЛЯЗИН (СОЛЬБА)–УГЛИЧ–МЫШКИН–ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК, 
УСТЮЖНА)–КИЖИ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)–
БЕЛОМОРСК–ПОВЕНЕЦ–СВИРЬСТРОЙ–ВАЛААМ–КОНЕВЕЦ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 
«НА БЕЛОЕ МОРЕ К ДИВНЫМ ОСТРОВАМ»
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)–КИЖИ– СОСНОВЕЦ–
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 дня)–БЕЛОМОРСК–ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–
ВАЛААМ–КОНЕВЕЦ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 
«СОЛОВЕЦКИЙ ЭКСПРЕСС» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)–КИЖИ–СОСНОВЕЦ–
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня)–ПОВЕНЕЦ–МАНДРОГИ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 
«БЕЛОМОРСКОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ (СТАРАЯ ЛАДОГА)–КИЖИ–СОСНОВЕЦ–
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня)–АРХАНГЕЛЬСК (2дня: СЕВЕРОДВИНСК)–
ОНЕГА (о.КИЙ)–ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–МАНДРОГИ–ВАЛААМ–
КОНЕВЕЦ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
«АРХАНГЕЛЬСК – МОРСКИЕ ВОРОТА АРКТИКИ» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)–КИЖИ–СОСНОВЕЦ–
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня)–АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)–
о.КИЙ–ПОВЕНЕЦ–СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ)–МЫШКИН–МОСКВА 
«СТРАНИЦЫ РУССКОЙ СТАРИНЫ» 
МОСКВА–КАЛЯЗИН (СОЛЬБА)–УГЛИЧ–МЫШКИН–ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК, 
УСТЮЖНА)–ЯРОСЛАВЛЬ–КАЗАНЬ–ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-ОЛА)–
Н.НОВГОРОД (ДИВЕЕВО)–ГОРОДЕЦ–ЧКАЛОВСК–КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ УСТЮГ–
СОЛЬВЫЧЕГОДСК)–КОСТРОМА (НЕРЕХТА)–ЯРОСЛАВЛЬ 
(АВТОБУС ВХОДИТ В СТОИМОСТЬ ЯРОСЛАВЛЬ–МОСКВА)
«ЛЬЕТСЯ МУЗЫКА, МУЗЫКА, МУЗЫКА» ПУТЕВКА ВЫХОДНОГО ДНЯ 
 ЯРОСЛАВЛЬ–ЧЕРЕПОВЕЦ (ВОЛОГДА, УСТЮЖНА)–ЯРОСЛАВЛЬ  от 5300 р. 
«К БУРЛАКАМ НА ВОЛГЕ» 
ЯРОСЛАВЛЬ–РЫБИНСК–МЫШКИН–ВЕСЬЕГОНСК (УСТЮЖНА, БЕЖЕЦК)–
ТУТАЕВ– ЯРОСЛАВЛЬ  от 6990 р.

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2019 г., первоначальный взнос 30%
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НЕ ПРОПУСТИ

■��«Дома все бразды правления я отдала 
Косте» – Екатерина ВАРНАВА призна‑
ется, что больше не хочет быть сильной 
женщиной

■��«Это не моя тема – стать москвичом» – 
Сергей ПУСКЕПАЛИС предпочитает 
обходить соблазны мегаполиса

■��«Мы оба ненавидим лепестки роз и све‑
чи» – Антон и Марина ЛИРНИКИ неро‑
мантичная, но очень влюбленная пара

■��«Аня младше меня на пятнадцать лет, 
но это не чувствуется» – сделав ап‑
грейд личной жизни, Михаил ТРУХИН 
не пожалел

ЧИТАЙТЕ  
В МАЙСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

Подробности на 7-й стр.

ОТКРЫТА ДЕКАДА  
ПОДПИСКИ  
НА ИЗДАНИЯ «МК»!

ОТКРЫТА ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!
Во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья и в подписных пунктах «МК»  

по 20 мая проходит  декада подписки на второе полугодие 2018 год по специальным ценам:
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова.
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26  
у р-на «Макдоналдс»
16 и 17 мая с 8.00 до 20.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Автозаводская»,  
ул. Мастеркова, д. 3
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12,  
у к/т «Ладога»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
18 мая с 8.00 до 20.00
м. «Щукинская»,  
ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Ново-Переделкино,  
ул. Шолохова, д. 8, у м-на «Пятерочка»
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,  
у м-на «Стоплит»
м. «Кузьминки»,  
Волгоградский пр-т, д. 119а

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
перерыв с 14.00 до 15.00 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна» 
м. «Крестьянская Застава»  
или м. «Пролетарская», выход на ул. Воронцовскую, 
вл. 50, около кафе «Вареничная» 
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
на авт. остановке (Строгинский бул., д.12) 
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
выход на Волоколамское шоссе к «Макдоналдсу» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чертановская» (южный вестибюль),  
у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход  
на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», 

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
с 15 по 18 мая с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
с 22 по 25 мая с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной)
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219 

Внимание! Для ветеранов ВОВ и инвалидов 1, 2-й групп на почте и в пунктах «МК»,  
при предъявлении соответствующих документов, действуют дополнительные скидки.

индекс                                          издания на почте в пунктах «МК» 
«Московский Комсомолец» (понедельник-суббота, 6 выходов в неделю)

55061  на второе полугодие (июль-декабрь) 1015,95 руб. 900,00 руб.
«Московский Комсомолец» (понедельник-пятница, 5 выходов в неделю)

38686  на второе полугодие (июль-декабрь) 890,33 руб. 800,00 руб.
42573  журнал «МК-бульвар» (июль-декабрь) 812,81 руб.
В1910  «Российская Охотничья Газета» (июль-декабрь) 306,67 руб.
В5685  журнал «Охота и рыбалка XXI век» (июль-декабрь) 504,91 руб.

В почти столетней истории «Москов-
ского комсомольца» было немало 
звездных имен, шагнувших в боль-
шую литературу. Эдуард Хруцкий — 
одно из них. Сегодня этому блестя-
щему писателю и кинодраматургу 
исполнилось бы 85 лет.

Человек удивительной судьбы, бывший 
офицер спецназа и мастер спорта по боксу, он 
пришел корреспондентом в «МК» еще в конце 
1950‑х. В числе первых журналистов Хруцкий 
начал писать о работе уголовного розыска, 
и это навсегда определило его судьбу. 

Эдуард Хруцкий стал одним из самых 
известных писателей детективного жанра, 
автором десятков романов и повестей («Чет‑
вертый эшелон», «Истина», «Осень в Соколь‑
никах», «Шпион»). Миллионы телезрителей 
знают и любят фильмы, поставленные по его 
сценариям: «Приступить к ликвидации», «По 
данным уголовного розыска», «Последняя 
осень», «На углу у Патриарших». 

Подобно Владимиру Гиляровскому, 
Хруцкий был хранителем криминальных тайн 
старой Москвы. О многих из них он сумел 
рассказать на страницах родной газеты, 
куда вернулся в середине 1990‑х годов. Из 
этих очерков родились впоследствии новые 
книги — «Тайны уставшего города», «Тени в 
переулках». 

Эдуарда Анатольевича нет с нами уже 
почти 10 лет, но он незримо продолжает оста‑
ваться рядом. Регулярно переиздаются его 
романы и повести. Телеканалы транслиру‑
ют его старые фильмы, а режиссеры вновь 
экранизируют его книги. Одна из номинаций 
литературной премии МВД носит теперь имя 
Эдуарда Хруцкого. 

Этот замечательный человек сумел пере‑
жить свое время. лучшую награду для писа‑
теля трудно себе представить. 

Александр ХИНШТЕЙН.

Евгений Гришковец, сам себе режис-
сер, автор и актер, много лет расска-
зывал публике о своей любви к пан-
томиме. Так долго, что у некоторых 
закрались сомнения: а не морочит ли он 
нам голову. Ан нет — свеженький спек-
такль, который он привез в Москву и три 
дня кряду играл в Центре на Страстном, 
убедили даже скептиков: Гришковец не 
только любит, но и прекрасно владеет 
искусством пантомимы. «Предисло-
вие» — название спектакля. С подроб-
ностями с показа обозреватель «МК». 

евгений Гришковец, как и Николай Коляда, 
любимец москвичей. Зал на Страстном забит 
под завязку. Слова не успел сказать, уже апло‑
дируют. По глазам видно: не любят, а обожают. 
Во вступительном слове человек‑оркестр родом 
из Кемерова (теперь печально известного), 
а ныне проживающий в Калининграде, просит 
отключить мобильные устройства. естественно, 
нестандартно: 

— Скажите себе: «Я сильная личность. 
Я могу это сделать».

На сцене фрагмент лестницы из трех сту‑
пеней и экран — вся декорация. Других выра‑
зительных материальных средств Гришковцу не 
требуется: он сам себе выразительный и сам 
себя выражает так, как никто этого не делает. 
Хотя какой‑то особой выдающейся фактурой не 
наделен. Но не фактурой славен Гришковец. 

На этот раз он рассказывает о том, как 
написал книгу, она только что вышла из пе‑
чати — увесистый том в черном переплете с 

голубыми буквами по нему — про театр. Но не 
о театре речь. 

— Эх, яблочко мое, куда ж ты укатилось? — 
примерно так и весьма отдаленно он переводит 
нам слова песни, которую с экрана поет один 
малоизвестный индус. Эта песня когда‑то на‑
столько зацепила Гришковца, что он, пока не 
добился перевода от другого культурного инду‑
са, не успокоился. А узнав перевод, задумался: 
яблочко мое, куда ж ты укатилось?

У него так всегда: обозначенная тема — на 
этот раз написание книги — всплывет в финале, 
а до него… Боже ж мой, какими же словесными 
тропами поведет он своих слушателей/зрителей 
к рецепту создания печатной продукции! Как они 
причудливы, просты, но при всей видимой про‑
стоте неповторимы, потому что жизнь каждого 
человека именно такой и является. Как жизнь 
муравья, которого в детстве мячиком глушил 
мальчик Женя Гришковец, и теперь ему за это 
невыразимо стыдно. Это будет его первое при‑
знание в стыдном. На экране смешной темно‑
глазый мальчуган, из интеллигентной семьи, 
одетый как все, родившиеся в СССР, — шапочка 
с мысиком на лбу, меховая шапочка, зимнее 
пальтишко, тяжелое, потому что кто ж тогда знал 
о существовании невесомого синтепона? 

А вот он уже юн и усат (в классе первый 
парень по усам), снимается в любительской 

картине у своего приятеля. Видео, как и фото‑
графий, на весь спектакль — раз‑два и обчелся, 
хочется побольше фотографических свиде‑
тельств жизни этого ни на кого не похожего 
писателя‑рассказчика. Но он предпочитает 
рассказывать о себе, как будто рисует авто‑
портрет. Автор идет буквально шаг в шаг за 
собой с детства до сегодняшнего себя. Вот 
он в 9 лет открывает для себя волшебный мир 
чтения, ходит в читальный зал (детально о зале 
и женщинах, которые, уходя по коридору со 
скорбными лицами, с такими же и возвраща‑
ются, но при книге). Первый поход в театр и 
масса открытий, связанных с ним. Меткий глаз 
был у школьника Гришковца, который раньше 
других понял, что в театре вода плохо играет 
водку, а связь зрителей и артистов — это как 
акт взаимного неприятия. Уже будучи постарше, 
попав на спектакль по пьесе «На дне» Максима 
Горького, понял, наблюдая за взрослыми, что 
водка, которую потребляют в буфете, без теа‑
тра — пропащее дело. 

Эпизод юношеских метаний — филфак, 
театр пантомимы. Тут он уже не только говорит, 
но и показывает со знанием дела — руки плывут 
в пространстве крыльями или перебирают по 
невидимому стеклу. Он даже маску достанет, 
она как шапка‑невидимка: надел — и пропал 
человек. 

еще армия и история, как чуть не потерял 
палец, по которому матросу Гришковцу ша‑
рахнули тяжеленным ящиком. Кровища, палец 
одной кожей держится, а в зале смеются — так 
он рассказывает. В своей манере, неуверенно, 
спотыкается на словах, фразах, оговаривается. 
На нем комбинезон цвета хаки — в таких бегают 
новобранцы в армии США, а у нас ходят сан‑
техники с высшим образованием, но больше 
в синих. 

Про книгу все уже и забыли, потому что жиз‑
ненный путь рассказчика петляет от Берлина, где 
разрушили Берлинскую стену и ему засветили 
пивной бутылкой в висок, до аэропорта «Домоде‑
дово», где уже худрука Кемеровского театра пан‑
томимы Гришковца каталы (профессиональные 
картежники) сделали как мальчика. Приличный 
худрук в приличной замшевой куртке приехал в 
Москву с деньгами покупать оборудование для 
своего театра, сел в такси, а вышел из нее обо‑
бранным бобиком. До сих пор не может понять, 
как ловко попался на удочку аферистов. 

Это не просто набор историй про человека, 
в которых многие узнают себя (вот умеет он 
своими россказнями внушить зрителю, что не о 
себе, а о сидящих в зале говорит). В них очень 
меткие характеристики примет сегодняшне‑
го дня: о современных художниках, искусстве, 
актуальном театре, мало имеющем отношение 
к жизни. И только в конце, когда он вспомнит, 
как собрал в старом сарае друзей, чтобы рас‑
сказать им, как у него не получилось то, о чем 
мечтал, про армейскую службу, о темных сто‑
ронах которой не писал маме. Но мама каким‑то 
странным образом оказалась на этом показе, 
и, чтобы ее не расстраивать, он начал вспоми‑
нать, а все почему‑то смеялись. Как смеются 
теперь в Центре на Страстном во время его 
«Предисловия». 

А финал вышел‑таки пластичный: ски‑
нув комбинезон, евгений остался в темно‑
коричневом трико ну и дал мини‑мастер‑класс 
по пластике. Не Марсель Марсо, конечно, но 
очень свободно и выразительно. 

Марина РАЙКИНА. 

Евгений Гришковец 
показал в Москве свое 
«Предисловие» 

ВОДКА БЕЗ ТЕАТРА — 
ПРОПАЛО ДЕЛО

ПАМЯТИ 
ЭДУАРДА 
ХРУЦКОГО

71-й Каннский кинофестиваль уже два 
дня как погружен в хмурую, дождливую 
погоду, которая не влияет на энтузиазм 
кинематографистов. Актрисы, не боясь 
фокусов природы, смело выходят в от-
крытых платьях. А одним из актуальных 
цветов фестиваля стал розовый, отте-
няющий серое небо. 

«лето» Кирилла Серебренникова, показан‑
ное в начале фестиваля, по‑прежнему занимает 
крепкие позиции в рейтингах, но его слегка по‑
теснили классик мирового кино Жан‑люк Годар 
с «Книгой образов», «Холодная война» Павла 
Павликовского и «Пепельный — самый чистый 
белый» китайского режиссера Цзя Чжанкэ, на 
сегодня самый сильный в конкурсе. 

Одна из самых впечатляющих картин 
программы «Особый взгляд» — «Девушка» 
27‑летнего бельгийского режиссера лукаса 
Донта о душевных и физических муках 15‑летней 
трансгендерной девушки лары. Она готовится 
стать профессиональной балериной, целые дни 
проводит у станка. лару великолепно сыграл 
15‑летний Виктор Полстер. Но сразу невоз‑
можно понять, что это юноша, и кажется 
странным, что каждое утро героиня 
начинает с перевязки интимных 
мест. Пластырь впивается в 
нежную кожу так, что вече‑
ром она пылает ожогом. 
лара живет с чутким от‑
цом и маленьким бра‑
том. Периодически 
посещает врача, 
осматривающего 
неразвитую грудь, 
выписывающего 
непомогающие 
гормональные 
препараты. Юно‑
шеское тело по‑
добно панцирю, из 
которого хочется 
поскорее выбраться. 
Подружки что‑то по‑
дозревают, требуют де‑
монстрации детородных 
органов, доставляя стра‑
дания ларе. Юный актер так 
точен и деликатен, что сердце 
зрителя разрывается на части от тре‑
воги за него… или за нее. Когда медицина 
бессильна, в ход идут ножницы. Дальше нет 
никаких сил описывать произошедшее. 

Каждый год в Каннах появляется мужчина, 
одетый в мини‑юбку, на высоких каблуках. Он ис‑
правно посещает показы, робко заходит в дам‑
ский туалет (куда же еще ему идти в платье, не 
к джентльменам же). Но дамы как‑то вытолкали 

его (ее) из туа‑
лета. В этом 
году появился 
еще долговя‑
зый товарищ 
в  д ж и н с а х , 

встречи с кото‑
рым происходят 

исключительно в 
женской уборной. 

Словом, чилийская 
«Фантастическая 

женщина», завоевав‑
шая недавно «Оскара», 

актуальна. 
Уже середина фестиваля, 

а в главном конкурсе не было ни одной 
англоязычной картины. Голливуд как таковой от‑
сутствует. Поэтому нет и звезд первой величины, 
кроме тех, кто, подобно Джулиане Мур, приез‑
жает с какой‑то отдельной миссией, напрямую 
не связанной с фестивалем. Не прекращается 
борьба с американской компанией Netflix за 
фильмы, и набирающая обороты интернет‑

платформа побеждает, хотя завалить такого 
монстра, как Каннский кинофестиваль, вряд ли 
кому‑то по зубам. Проблемы начались уже год 
назад. есть правила, согласно которым филь‑
мы — победители фестиваля должны выйти во 
французский прокат, но это не входит в планы 
американской компании, ориентированной на 
Интернет. Решено было фильмы Netflix предста‑
вить вне конкурса, что не устроило компанию. Так 
что по звездной дорожке пока проходит Серджио 
лопес, а не Брэд Питт. Повышенным вниманием 
пользуются необычные гости, такие как сестры 
Катя и Клэр Вэлли, представляющие картину 
«Побороть привычку» британского документали‑
ста Роба Райана о нелегальной плантации нар‑
котической травки каннабис, а проще конопли, 
в США. Сестры появляются в монашеских белых 
одеждах, при этом посещают бары, гуляют по 
пляжу, вызывая всеобщий интерес. 

Немецкий классик Вим Вендерс, неког‑
да получивший в Каннах «Золотую пальмовую 
ветвь» за «Париж, Техас», представил новый до‑
кументальный фильм «Папа Франциск. Человек 
слова» о Папе Римском Франциске. В последнее 

время ему больше удаются проекты, созданные 
на сопредельной территории. Таким была не‑
давняя каннская премьера «Соли земли», по‑
строенной на серии выдающихся фотографий, 
освоении 3D, экспериментах с урбанистической 
средой, показанных на Венецианской биеннале. 
В новом фильме, казалось бы, все традиционно: 
говорящая голова во весь экран. Но можно бес‑
конечно слушать речь Папы о Достоевском и сле‑
зинке ребенка, миллионе голодающих в мире, 
следить за его туром по латинской Америке и 
Африке, посещением больниц. Просто выдаю‑
щиеся кадры проезда понтифика на открытом 
автомобиле сквозь бесконечную шеренгу лю‑
дей, как и полет на вертолете над городами и 
странами. Миграция, экология — все болевые 
точки мира затронуты в его монологе, снятом 
на камеру Вендерса. 

В тот же день показали конкурсный фильм 
«Счастливый лазарь» итальянки Аличе Рорвахер, 
подсевшей на чудеса и деревенскую тематику. 
Простой крестьянский парень падает с горы, 
гибнет, чтобы воскреснуть и поменять что‑то в 
этом мире. Правда, мелкие мошенники окажутся 
рядом, чтобы воспользоваться чудодействен‑
ной силой. 

В картине «Магазинные воры» японского 
режиссера Хирокадзу Корээды взрослые тоже 
используют детей для мелких надобностей. 
Родители, как выяснится, воспитывают похи‑
щенных детей, вместе с ними занимаются воров‑
ством в магазинах, тем и живут, пока мальчишка 
не попадется на краже апельсинов. Но детей 
они любят и украли не ради эксплуатации, а по‑
тому, что своих отпрысков нет. Как рассказал 
в Каннах Корээда, историю он почерпнул из 
японских газет, в том числе и о пенсионном 
мошенничестве, когда семьи не заявляют о 
смерти пожилых родителей, чтобы получать 
социальное пособие. 

О том, что фестиваль все же закроет кар‑
тина «Человек, который убил Дон Кихота» Терри 
Гиллиама — о современном человеке, угодив‑
шем в эпоху Дон Кихота и разбирающемся в 
том, кто же убил Рыцаря Печального Образа, 
окончательно стало известно спустя несколько 
дней после открытия фестиваля. А все из‑за 
разборок с продюсером картины, продолжаю‑
щихся даже после судебного решения. Добы‑
вать хорошие картины становится сложно даже 
Каннскому фестивалю. Но зато на лазурный 
Берег возвращается ларс фон Триер, впавший в 
немилость из‑за неудачной публичной шутки по 
поводу своих симпатий к Гитлеру. Официальная 
премьера его «Дома, который построил Джек» 
с Умой Турман и Мэттом Диланом состоялась 
поздно вечером. Журналистам эта радость при‑
пасена на 8 часов утра. 

Светлана ХОХРЯКОВА, Канны.

МАЛЬЧИК 
МЕЧТАЛ СТАТЬ 
БАЛЕРИНОЙ

Кадр из фильма «Девушка». 
Виктор Полстер в роли Лары.
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Вим Вендерс и Папа Римский.
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Наш корреспондент передает  
с Каннского кинофестиваля



● ● ●
А уж в СССР в Куйбышеве на родные «КС» 

народ валом валил!
— Прекрасно помню, как впервые отец 

привел меня на «крылышки». Кстати, тоже матч 
с «Торпедо» был, — улыбаясь, рассказывал 
нам с коллегами сразу после той самой игры 
с «Кубанью», победа над которой позволила, 
собственно, самарцам вернуться в РФПЛ, 
врио вице-губернатора Самарской области 
Александр Фетисов. — А теперь вот я уже сам 
привел не только отца, но и сына. Такая она, 
связь поколений. И футбол ведь этим в том 
числе и прекрасен — позволяет зарождаться 
и существовать столь прекрасным семейным 
традициям...

Звучит, возможно, несколько пафосно. Но 
прав же, согласитесь, господин чиновник. Тем 
более тема отцов и детей в Самаре сейчас осо-
бо актуальна.

За «Крылья» нынче играет Михаил Тихо-
нов — сын настоящей спартаков-
ской легенды и главного трене-
ра самарцев. Который обещает 
вырасти в очень яркого и мо-
бильного правого защитника. 
Пока, правда, результат дают 
другие — именно после простре-
ла справа Соболева бомбардир 
«КС» номер один белорус Сер-
гей Корниленко и оформил тот 
гол, что позволил «крылышкам» 
начинать готовиться к матчам 
с «Локо» и «Спартаком» уже не 
только в рамках Кубка.

● ● ●
Когда-то — меньше 15 лет 

назад, к слову! — «Крылья Сове-
тов» не только в этом самом Кубке 
России до финала доходили, но и 
«бронзу» в чемпионате брали. Это 
потом и результаты вниз пошли, и 
стадион перестал, мягко говоря, 
удовлетворять вкусам болельщиков, 
даже не самых взыскательных.

Но славные времена в «КС» пом-
нят. И героев тех времен тоже. По-
тому в том числе и позвали на игру с «Кубанью» 
тренеров, с именами которых ассоциируются 
бравые успехи самарцев: Александра Аверья-
нова, Виктора Антиховича, Гаджи Гаджиева, 
Юрия Газзаева...

— А вот посмотри, это легенда «крылышек», 
Валерьян Панфилов. Как он играл, как заби-
вал, какие передачи раздавал!.. — знакомил 
меня с жизнерадостным седовласым мужчиной 
возглавляющий ныне владикавказский «Спар-
так» Юрий Фарзунович Газзаев. — А человек 
какой!

Валерьян Владимирович чуть смущенно 
улыбнулся. И предложил всем нам пройти на 
поле, где собрались перед матчем остальные 
тренеры. Ну, это понятно: преступника всегда 
тянет на место преступления, а героя — на 
место подвига...

Героев, кстати, в этот момент на отменного 
качества самарском газоне хватало. Скромных, 
как положено героям истинным, не киношным. 
Например, летчик-космонавт Олег Кононенко, 
трижды проводивший на околоземной орбите 
по полгода (а то и больше), общался в сторонке 
с Андреем Тихоновым, признававшимся лучшим 
футболистом сезона как в высшей, скажем по 
старинке, так и в первой лиге.

И приглашал по осени на четвертый свой 
старт. «О, прекрасно! А я там, в Казахстане, 
играл ведь, как раз неподалеку…» — отвечал 
Олегу Дмитриевичу Андрей Валерьевич.

● ● ●
Темой космоса в Самаре пронизано почти 

все. 
Даже стадион, внешне здорово напоми-

нающий приземлившуюся внезапно летающую 
тарелку, изначально хотели назвать «Космос-
Арена». Но по настоянию международных фут-
больных властей передумали. И остановились на 
более нейтральном варианте («Самара-Арена»). 
Хотя кто знает, как там дальше...

А вот городскому вокзалу остряки-самарцы 
кличку придумали сами. Находится он в конце 
улицы Льва Толстого. И очертаниями (высота 
здания порядка 100 метров!) вызывает стойкие, 
простите за каламбур, ассоциации с… сами 
догадайтесь с чем. В общем, прозвали вокзал 
«конец Льва Толстого».

При этом выглядит снаружи да и внутри 
он вполне модерново. Если не сказать футури-
стично. И принимать во время ЧМ-2018 сможет, 
кстати, до семи тысяч пассажиров в час (пока 
только четыре тысячи).

...От вокзала — в музейно-выставочный 
комплекс «Самара космическая». От самой 

большой, как уверены самарцы, в Евро-
пе площади (имени товарища Куйбыше-
ва, в честь которого раньше и сам город 
именовался), где летом и расположится 
главная фан-зона, — на набережную 
Волги со знаменитыми песчаными пля-
жами наша журналистско-чиновничья 
комиссия перемещается стремитель-
но. А я лично успеваю еще и пообщать-
ся с самарским суперболельщиком. 
Точнее, суперболельщицей.

Зовут ее Елизавета Леванова. 
Болеет за «крылышки» Лиза не так 
давно, года три-четыре, говорит: «Мы 
тогда тоже в ФНЛ играли, тренировал 
нас бельгиец Франк Веркаутерен. 
И буквально с первой игры я влю-
билась. В футбол. Даже две ночи 
заснуть потом не могла от избытка 
эмоций! В общем, конечно, с тех пор 
стараюсь не пропускать домаш-
ние игры как минимум. А еще мы с 

подругой шьем специальные костюмы. 
(Замечаю тут у Лизы на спине большие буквы 
ЗБС. Это значит «зелено-бело-синие» — цвета 
«Крыльев Советов».) Только бывают проблемы с 
материалом. Вот видите атлас под гжель? Такой 
в России тяжело достать!»

Но Леванова все же умудряется.
● ● ●

Так кто же все-таки обновил рекорд по-
сещаемости Футбольной национальной лиги? 
Первого нашего, проще говоря, дивизиона (или 
второго, если по ранжиру). Нижний Новгород 
или Самара? Споров было много...

Обращаюсь с этим вопросом к руководите-
лю пресс-департамента ФНЛ Павлу Новикову. 
«Согласно протоколу, — говорит он, — на игре 
в Самаре было 40 619 зрителей. А в Нижнем 
не мелочились, записали аж 42 100 человек. 
Правда, — улыбается, — перед игрой они очень 
настойчиво интересовались, сколько билетов 
точно продано на «крылышки»!»

Впрочем, по мне, эта самарская цифра 
явно заниженная: например, замгубернатора 
Фетисов (тоже ведь официальное лицо) вообще 
сказал про 42,3 тысячи. Склонен согласиться. 
Ну просто не насчитал я и 1000 свободных мест 
на 45-тысячнике...

Не сомневаюсь: на ЧМ-2018 пустот не бу-
дет вообще.

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Самара — Москва.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 15.05.2018
1 USD — 61,7684; 1 EURO — 73,9430.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Виктор Васнецов (1848–1926), живопи-
сец («Три богатыря», «Алёнушка»)
Мирей Дарк (1938–2017), киноактриса 
(«Высокий блондин в черном ботинке»)
Сергей Женовач (1957), театральный 
режиссер, худрук МХТ им. А.П.Чехова
Брайан Ино (1948), музыкант, один из 
основателей группы Roxy Music
Игорь Конашенков (1966), руководитель 
департамента информации и массовых 
коммуникаций Министерства обороны 
РФ
Иван Пущин (1798–1859), декабрист, 
лицейский друг Пушкина
Эдуард Хруцкий (1933–2010), писатель, 
кинодраматург

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в Мо-
скве 12…14°, днем в Москве 23…25°. 
Ночью переменная облачность, без 
осадков; днем облачно с прояснения-
ми, кратковременный дождь, гроза, 
ветер ночью восточной четверти, 3–8 
м/с, днем южной четверти, 5–10 м/с, 
при грозе порывы до 15 м/с. 
Восход Солнца — 4.20, заход Солнца 
— 20.32, долгота дня — 16.12. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются неболь-
шие возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК

Международный день отказника от 
службы в армии.
1618 г. — немецкий астроном Иоганн Ке-
плер открыл законы движения планет.

1918 г. — в Москве основана первая 
народная музыкальная школа.
1928 г. — впервые появился мультипли-
кационный герой Микки-Маус.
1948 г.  — состоялось первое 

выступление женского хореографиче-
ского ансамбля «Березка» под руковод-
ством Н.С.Надеждиной.
1988 г. — начало вывода советских во-
йск из Афганистана.

СпОРТСКАНДАЛ
ПЕРВЫЙ ПАС

НОВОСТЬ ДНЯ ВАЖНО

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Александр 
ФЕДОТОВ, 
постоянный  
эксперт «МК»

Если вы встанете утром с правой 
ноги — значит, хорошо будет 
сегодня. Если встанете с левой 
ноги — значит, хорошо будет зав-
тра. А если вы вообще не можете 
встать — значит, хорошо было 
вчера.

Стоит ли предлагать женщине руку 
и сердце, чтобы потом всю жизнь 
слышать: «ты бессердечный!», «ты 
безрукий!»?

Вы считаете, что 1 рубль — это не 
деньги? Тогда попробуйте заплатить 
водителю маршрутки на 1 рубль 
меньше.

У каждого электрика есть свой ангел. 
Ангел-предохранитель.

— Сходил в аптеку, посмотрел на цены 
и понял, что дешевле сдохнуть... 
— Тогда сходи посмотри цены на ри-
туальные услуги.
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Четыре раза подряд и шесть по сово-
купности! Казанский волейбольный клуб 
«Зенит» творит невероятные подвиги в 
Лиге чемпионов. Но для достижения успе-
ха пришлось помучиться с итальянской 
«Мачератой»: понадобился тай-брейк, 
да и он в итоге был взят на «балансе» 
— 17:15. 

Впервые в истории клуб Старого 
континента взял за один сезон так на-
зываемый «Большой шлем». Команда из 
Татарстана выиграла для начала клубный 
чемпионат мира, потом Кубок России, 
чемпионат и Суперкубок страны и глав-
ный континентальный турнир. Кроме того, 
самым полезным игроком признан диаго-
нальный «Зенита» олимпийский чемпион-
2012 Максим Михайлов. 

В субботу финишировал регулярный 
сезон Единой лиги. Очевидно: он был 
одним из самых интригующих в истории. 
Да, чуда не случилось — главный фаво-
рит ЦСКА защитил свое первое место, 
но марафон длиною в семь месяцев, как 
мы и предсказывали перед стартом, не 
стал скучной формальностью. Те же ар-
мейцы в середине чемпионата с двумя 
поражениями занимали — редкий случай! 
— третью строчку. В итоге они поднажали 
на финише, при этом опередили УНИКС 
только благодаря преимуществу в личных 
встречах (оба своих проигрыша в турнире 
казанцы получили именно от армейцев 
Москвы).

Еще более крутая интрига развер-
нулась в других секторах турнирной 
таблицы. Спор «Локомотива-Кубань» и 
«Зенита» за места в первой четверке, 
сюрпляс (кому незнаком этот термин из 
велоспорта — «Гугл» в помощь) «Химок» в 
гонке с «Автодором», ну и, конечно, битва 
за плей-офф — в нее в конце регулярки 
за две вакантные путевки в следующий 
раунд чемпионата были вовлечены сразу 
семь команд!

Невероятно, но факт: в этом сезоне в 
лиге фактически стерлась граница между 
середняками и аутсайдерами. На место в 
первой восьмерке всерьез претендовала 
даже «Парма», вчерашний дебютант и 
обладатель антирекорда турнира (все-
го одна победа в прошлом сезоне). Во 
многом благодаря тренерскому талан-
ту молодого латвийского специалиста 
Николайса Мазурса пермская команда 
выиграла семь матчей и едва не нару-
шила традицию Лиги, когда в каждом 
сезоне в плей-офф обязательно выходит 
как минимум один зарубежный клуб. Без 
нероссийского участника все же опять 
не обошлось. В этот раз удача в жесткой 
конкурентной борьбе сопутствовала риж-
скому ВЭФу — баскетболисты из Латвии 
сделали в Единой лиге то, что четыре 
последних года никак не удается в КХЛ 
их соотечественникам — хоккеистам из 
«Динамо».

Интрига в нынешнем регулярном се-
зоне жила до последнего — только матчи 
заключительного тура окончательно рас-
ставили команды по местам, определив 
состав пар в 1/4 финала плей-офф. Одну 
из этих пар — вот ведь коллизия! — со-
ставили «Локомотив-Кубань» и «Химки» 
— два клуба топ-уровня, соответственно 
финалист Кубка Европы и участник плей-
офф Евролиги этого сезона!

Объективно говоря, и химчане, и 
краснодарцы достойны места на пьеде-
стале, в тройке призеров. А их лидеры, 
что отрадно, российские игроки Алек-
сей Швед и Дмитрий Кулагин, по праву 
претендуют на титул MVP Единой лиги-
2017/18. Но... Как говорил бессмертный 
Горец, герой фантастической вселенной, 
«останется только один». Победитель по-
лучит билет в московский «Финал четы-
рех», а вместе с ним шанс на чемпион-
ский титул и, что не менее ценно, вторую 
путевку в Евролигу (первая, напомним, 
принадлежит ЦСКА).

И как тут не вспомнить скандальную 
историю с греческим наставником «Хи-
мок» Георгиосом Барцокасом во время 
январского матча соперников в Красно-
даре... То ли еще будет!

В других четвертьфиналах (все они 
пройдут до трех побед — по схеме 1–2–2) 
сойдутся «Зенит» — «Автодор», УНИКС 
— «Нижний Новгород» и ЦСКА — ВЭФ. 
Рискну предположить, что лишь серия 
с участием ЦСКА ограничится тремя 
матчами.

Впервые в истории российского футбола сра-
зу три московских клуба получили хороший шанс 
сыграть в групповом турнире Лиги чемпионов. Это 
связано с тем, что в таблице коэффициентов УЕФА 
Россия за последние пять лет улучшила свои по-
казатели. Речь сейчас идет о московской «большой 
тройке»: чемпионском «Локомотиве», ЦСКА, совер-
шившем невероятный финишный рывок, а также 
замкнувшем тройку призеров «Спартаке». Но, как 
известно, чем больше клубов делегирует страна, 
тем сложнее удержаться на вершине этой самой 
таблицы: очки, заработанные в играх, делятся на 
число команд. Чем оно больше, тем больше придется 
набирать пунктов. Напомним, в ТК УЕФА за победу 
присуждается по старинке 2 очка, за выход в следую-
щие стадии турниров — еще по одному. Актуальный 
рейтинг страны — суммарный за пятилетку. 

В баскетболе 
как в «Горце»: 
останется 
только один!

Российские звезды баскетбола 
Дмитрий Кулагин («Локомотив-
Кубань», справа) и Алексей 
Швед («Химки») снова сойдутся 
в плей-офф турнира.
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«ЗЕНИТ» СОБРАЛ 
ПОЛНУЮ КОЛЛЕКЦИЮ

БОЛЬШАЯ ТРОЙКА 
РВЕТСЯ В ЛИГУ

В четверг, 17 мая, с 13.00 до 
14.00 в редакции газеты «Москов-
ский комсомолец» состоится «кру-
глый стол» на тему «Новое пра-
вительство: состав, потенциал, 
перспективы».

В России приступает к работе 
новое правительство «старого» пре-
мьера Дмитрия Медведева. Насколь-
ко нынешний кабинет министров спо-
собен решить задачи, поставленные 
в майских указах? Можно ли говорить 
о смене структуры исполнительной 
власти? Как можно оценить потен-
циал назначенных министров? Эти и 
другие вопросы обсудят гости «МК»: 

руководитель Института проблем 
глобализации Михаил ДЕЛЯГИН, 
советник Института современного 
развития Никита МАСЛЕННИКОВ, 
президент коммуникационного хол-
динга, политолог Евгений МИНЧЕН-
КО, политолог Аббас ГАЛЛЯМОВ.

Аккредитация: телефон/факс 
8-495-781-47-12, e-mail sos@mk.ru. 
При себе обязательно иметь сле-
дующие документы: удостове-
рение журналиста/пресс-карту; 
паспорт. Адрес пресс-центра 
«МК»: улица 1905 года, дом 7, 
строение 1 (вход со стороны улицы 
Костикова).

пРЕСС-ЦЕНТР

ЧЕгО ЖДАТЬ ОТ НОВОгО 
КАБИНЕТА мИНИСТРОВ?

САМАРА: КОСМОС  
КАК ПРЕДЧУВСТВИЕ 
ЧЕМПИОНАТА МИРА

«мК» при содействии оргкомитета Чм-2018 по футболу продолжает инспектировать 
города и стадионы, где люди (кто с тревогой, а кто с радостным предвкушением) ждут 
матчей чемпионата мира. На очереди — Самара.
Недаром в песне поется: воскресенье — радостный день. От себя добавлю: в мае — тем 
более. А уж если вы живете или гостите в Самаре и тамошние «Крылья Советов» собирают 
более 40 тысяч зрителей на трибунах новенькой «космической» арены...
И, к пущей радости, не просто собирают, но и, победив краснодарскую «Кубань» (1:0), 
возвращаются в Российскую футбольную премьер-лигу!
РФпЛ явно заждалась. Соскучилась по «крылышкам». по легендарным самарским 
аншлагам. Когда-то они ведь и на старом и уже не очень добром «металлурге» были 
обычным делом. приезжало, например, «Торпедо» из москвы — и приходило, шутка 
ли, 44 тысячи. В новое время — российское, не советское.

Спецкор «МК» с Андреем Тихоновым.
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Джефферсон 
Фарфан — 
чемпион России.
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Завершился очередной сезон в Рос-
сийской футбольной премьер-лиге. 
Каким он был и какое впечатление 
оставил? О первой четверке команд 
мы поговорили с постоянным экс-
пертом «МК», полуфиналистом чем-
пионата мира 1966 года Владими-
ром Пономаревым.

«Локомотив» 
— Молодцы! Завоевали титул, долго к 

этому шли. Уступили «Арсеналу»? Ничего 
страшного. Разве просто выиграть чемпио-
нат? На матч с «Арсеналом» можно было 
поставить дублирующий состав: пусть мо-
лодежь играет. Думаю, Семин не хотел оби-
жать болельщиков. Очень много пришло 
зрителей. Конечно, хотели посмотреть на 
основных игроков, поблагодарить их за все, 
поздравить.

ЦСКА
— Команда провела сезон на «отлично». 

При больших потерях в основном составе 
тренерский штаб сумел найти внутренние ре-
зервы, чтобы заменить потерянных игроков. 
Здорово, что допустили молодежь — Кучаева, 
Чалова… Еще пара человек на подходе в 
основу. Последние игры мне понравились 
особенно. Было видно желание игроков про-
вести встречу хорошо и выиграть. Ребята 
боролись до конца, ни на минуту не ослабляя 
внимание ни в обороне, ни в атаке. Второе 
место — большая заслуга армейцев, тре-
нерского штаба и президента клуба Евгения 
Гинера. 

«Спартак»
— «Чемпион» перегорел. Я предполагал, 

что так будет. Динамовцы ни в коем случае не 
могли отдать им три очка в принципиальном 
последнем туре. Под конец сезона «Спартак» 
попал в плохую полосу. Каждый играет сам 
за себя, командной игры нет никакой. Лишь 
бы себя показать.

Анастасия КЛЮКИНА.

« В ПОСЛЕДНИХ ТУРАХ 
ЦСКА ПОНРАВИЛСЯ»

Кто же побил рекорд посещаемости второго по статусу дивизиона российского футбола?

В центре звездного скандала оказался экс-
футболист «Зенита» и старший тренер юноше-
ской сборной России Александр Кержаков. На 
днях его супруга, 24-летняя Милана, оставила 
сообщение в соцсети по поводу семейной 
жизни: «Мы уже давно не вместе». И чуть ниже 
добавила: «Это абсолютно падший, недо-
стойный уважения человек, увы». 

На счету Александра Кержакова — три брака. 
От каждого — по ребенку. Самому младшему в 
апреле исполнился год. 

Когда-то Александр Кержаков считался одним 
из лучших бомбардиров в истории российского 
футбола. Являлся звездой питерского «Зенита» 
и сборной России. Вниманием девушек Кержаков 
явно не был обделен. Да и сам он охотно делал 
предложения дамам сердца, рожал детей и так 
же легко разводился. Первый брак футболиста 
рухнул через 5 лет. С супругой Кержаков разошелся 
полюбовно. Общую дочь воспитывает экс-жена 
спортсмена. Второй спутницей Кержакова стала 
Екатерина Сафронова. В 2013 году в семье родился 
сын. Через год спортсмен подал в суд на Сафроно-
ву с требованием самому воспитывать их общего 
сына. Его иск был удовлетворен. Третью свадьбу 
Кержаков сыграл в июне 2015 года. Избранницей 
 стала дочь известного политика Вадима Тюльпа-
нова, который скончался 4 апреля 2017 года, за 
несколько дней до рождения внука. Вот тогда, по 
некоторым данным, и наступил разлад в семье. 

Первый звоночек прозвенел, когда минувшей 
зимой Милана Кержакова опубликовала на своей 
страничке в Сети селфи, где был заметен синяк под 
глазом девушки. «Немного ударили» — так подпи-
сала снимок сама Милана. Через несколько часов 
карточка была удалена. Но появился другой снимок 
с подписью: «Мой отец всегда просил оставить его 
фамилию. Люблю тебя, папа. Ты единственный 
настоящий мужчина в моей жизни».

Кержаков и Милана оставили разборки в Сети 
без комментариев для прессы. Дальше в Сети 
стали появляться карточки, сделанные папарацци 
в клубах, ресторанах. Кержаков был замечен с 
разными девушками. Сама же Милана перестала 
выкладывать семейные фотографии.

Последнюю новость о возможном разво-
де никто из друзей звездной четы не берется 
комментировать. 

 — Я больше месяца не был в России. Когда 
уезжал, все у них было нормально, — рассказал 
адвокат футболиста Игорь Решетников. — Во вся-
ком случае, о разводе никто из них не заикался. 
Эту тему совсем не поднимали. Может, что-то 
случилось за последние дни? Чтобы уточнить ин-
формацию, мне нужно обе версии послушать.

Позвонили мы в благотворительный фонд, 
которым руководит Кержаков и где работает Мила-
на. «У нас определенная позиция по этой теме, мы 
комментарии не раздаем», — отчеканила девушка 
на другом конце провода. 

Мы связались с экс-супругой Кержакова, 
Екатериной Сафроновой, у которой футболист 
отсудил сына.

 — Вы в курсе, что ваш бывший супруг, воз-
можно, скоро станет свободным мужчиной?

— Я за его личной жизнью особо не слежу. Но 
так получилось, что мне после этой новости стали 
звонить, рассказывать... 

— Ваш сын живет с Кержаковым?
— Да, сын с ним. Ситуация пока никак не 

разрешилась. Моя позиция — выжидательная. 
Тому, что Кержаков разведется с Миланой, я не 
удивлена. Знала, что их жизнь рано или поздно 
этим закончится. Милана рассказывала мне, что 
у них все совсем не гладко. 

— Вы можете воспользоваться ситуацией 
и отсудить своего ребенка?

— Я все-таки выбрала выжидательную пози-
цию не случайно. Но я ни в коем случае не сдаюсь. 
Возможно, в процессе их развода какие-то вещи 
вскроются. 

— У Кержакова с Миланой давно испорти-
лись отношения?

— Насколько мне известно, уже год как. 
— Зимой супруга футболиста опублико-

вала селфи с синяком под глазом. Вы не раз 
заявляли, что футболист поднимал на вас 
руку. Может, и ее ударил?

— Меня бы это нисколько не удивило. Все 
тайное становится явным. Увидите, еще многое 
вскроется. Просто сейчас я не хочу весь их негатив 
обрушить на себя. Я много знаю, что происходит 
в их семье. Могу сказать одно: вовремя меня Бог 
отвел от этого мужчины. И так же считают наши 
общие с ним друзья. Сейчас мне не хочется, чтобы 
меня к их истории как-то притягивали. И совсем 
не горю желанием, чтобы меня ассоциировали с 
Кержаковым. 

— Вы считаете, что Кержаков после раз-
вода с вами не мог измениться в лучшую 
сторону? 

— В таком возрасте люди не меняются.
— Когда вам первый раз пожаловалась на 

проблемы Милана?
— Где-то год назад. Мы с ней встречались, 

она даже хотела помочь мне наладить общение 
с сыном. Но Кержаков тогда встал на дыбы. Она 
пыталась помочь, и не получилось. Они еще тогда 
сильно поссорились из-за этого... 

— Вы сына давно не видели?
— Последний раз я видела сына, когда ему 

исполнился год. Сейчас ему пять. Вот и считайте. 
Кержаков не дает мне общаться с ребенком ни при 
каких условиях. Никто меня родительских прав 
не лишал, и суд не ограничивал меня в общении 
с сыном. 

— То есть вы просите об общении с сыном, 
а Кержаков что говорит?

— Не дает, и все. 
— Ваш сын живет с Миланой?
— По слухам, он постоянно живет с бабушкой. 

Кержакова вроде там и близко нет. 
— Вы не пробовали приехать к бабушке, 

чтобы хоть увидеть ребенка? 
— Зачем это делать? Я не хочу травмировать 

психику ребенка и свою. По телефону мы тоже 
не можем общаться. Он еще маленький. Да и не 
поймет сын, что это за тетя ему звонит. Видите, 
как все в жизни повернулось. Не зря говорят, 
на чужом несчастье счастья не построишь. Это 
точно. Милана это сейчас понимает... Она нор-
мальная девушка. Просто совершила ошибку, 
когда связала свою жизнь с Кержаковым. Она 
ведь понимала, какое у него нехорошее прошлое 
с предыдущими женами. Еще недавно мои слова 
в отношении футболиста никто не воспринимал 
серьезно. Я кричала в никуда. Окружающим труд-
но поверить, что няшка с обложки может быть 
страшным человеком. 

Ирина БОБРОВА.

«НЯШКА С ОБЛОЖКИ, 
КЕРЖАКОВ, ДЛЯ мЕНЯ —  
СТРАШНЫй ЧЕЛОВЕК»
Бывшая жена экс-
футболиста сборной 
России: «Бог отвел меня 
от этого мужчины»


